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Samuel García  
denuncia escalada 

de acoso vía fiscalía
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ARROPADO por MC pide 
al Congreso iniciar proceso y 
destituir al fiscal de NL; todos los 
días su gabinete es molestado 
por ministeriales, dice; habla con 
AMLO y le ofrece apoyo. pág. 10

Humo de 

incendios 

en Canadá 

asfixia a EU

LAS MÁS DE 400 
conflagraciones 

forestales desplazan 
a 20 mil personas; al 

menos 7 países en-
vían ayuda; autorida-

des estadounidenses 
cancelan recreos al 

aire libre, distribuyen 
mascarillas…; en la 

imagen, el Capitolio.  
pág. 23

BUSCAN QUE YA SE TENGA CANDIDATO PRESIDENCIAL 

Ciudadanos toman  
batuta y empujan 
elección primaria 

ante letargo opositor
J. BUTRÓN Y Y. BONILLA

FRENTE CÍVICO dice que ya 

tienen comité; elección sería en 

julio con casillas físicas y virtua-

les; revisan cómo autenticar 

votos; Sociedad Civil ve vacío y 

reprueba filtro de firmas pág. 4

QUIERO SER PRESIDENTE DE MÉXICO: GERMÁN MARTÍNEZ

SEÑALA que se anotará si hay 

una rendija ciudadana; de sus 

primeros decretos, revivir el 

aeropuerto de Texcoco pág. 7

Prevén candidato 
en menos de 90 
días; “no hay cartas 
marcadas”: AMLO 

Inflación baja más rápido de  
lo previsto; se ubica en 5.84%

SE PERFILA incluir en convocatoria que avalará con-
sejo el domingo que encuesta se levante entre el 24 y 
30 de agosto; el 4 de septiembre revelarían al ganador 

EL PRESIDENTE señala que renuncias de corchola-
tas deben ser definitivas; Monreal se reúne con él y 
dice que se mantendrá “en Morena hasta la muerte”

NOROÑA deja curul en diputados; Sheinbaum, con 
opción de licencia por 60 días; ella espera al domin-
go para decidir camino a seguir págs. 8, 9  y 17

CON MAYO suma 4 descensos consecutivos y toca su menor 

nivel en 21 meses; analistas indican que se abre posibilidad de que 

alcance objetivo de 3% del Banxico antes de lo estimado. pág. 19

HOY ESCRIBEN JAVIER SOLÓRZANO
Andan haciendo lo que quieren  pág. 2

PEDRO SÁNCHEZ
El 2024 ya está aquí pág. 10

VALE VILLA
Sobre la culpa pág. 27

EL PRESIDENTE recibió ayer en Palacio  
al senador Ricardo Monreal. 
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LO QUE QUIERO es que con estos 
cambios se lleve a cabo un reacomodo 
ya definitivo, que el gabinete sea el 
que me va a acompañar en el tiempo 
que me queda”
Andrés Manuel López Obrador 
Presidente de México

“NINGUNA corcholata  
habla de redistribuir la  
riqueza, eso decía AMLO  
y nos engañó” 
Germán Martínez
Senador del Grupo Plural

Trump, el primer  
expresidente con 7 
cargos federales pág. 26

Inflación general en México (variación % anual)

Fuente|Inegi
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premios
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19 menciones 
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10PREMIOS
BRONCE

Mejor diario nacional

Finalista

PREMIOS

55-5250-0109
 SUSCRIPCIONES

ROZONES QUEBRADERO

razon.com.mxLa Razón • Viernes 09.06.2023
MÉXICO02

 JAVIER 
SOLÓRZANO 

ZINSER
solorzano52mx@yahoo.com.mx

Twitter: @JavierSolorzano

PARECIERA que 
ya estamos en los 

terrenos electora-
les en los cuales lo 

importante está 
siendo ver quién 
gana en Morena  

ANDAN HACIENDO  
LO QUE QUIEREN 

T iene lógica que el Presidente quiera adelantar 

los tiempos de la elección del 2024. 

“Quiero ser Presidente” 
Y el que ayer metió el acelerador hacia una posible postulación presidencial fue el 
senador Germán Martínez, quien con todas sus letras expresó “quiero ser Presidente 
de México”. Lo hará, nos adelantan, si se abre un resquicio ciudadano, pues claramen-
te discrepa de las nomenclaturas partidistas. El actual senador adelantó, por cierto, 
que una de las primeras decisiones que tomaría de llegar a la silla sería la de reactivar 
la construcción del NAIM. Aunque no dejan de llamar la atención sus ideas para de-
rrotar a la 4T, pues en algunos rubros considera que ésta debe mantenerse (tren del 
Istmo, redistribución de la riqueza). Aunque retoma causas que ésta ha desatendido: 
desaparecidos, migración, nearshoring. Vale la pena escuchar su argumentación, nos 
comentan, que muy poco se parece a la de la extraviada oposición.    

Certificación de transporte
Con buen timming, nos dicen, el gobierno de Guerrero acaba de instrumentar me-
didas de seguridad y profesionalización del Transporte Violeta, la iniciativa estatal 
a favor de mujeres y niñas que opera dándoles un servicio preferencial y seguro. 
Fue la gobernadora Evelyn Salgado, quien anunció que las unidades que forman 
parte de ese programa en los municipios de Chilpancingo y Acapulco cuentan ya 
con una cédula especial que contiene un código QR. Éste, nos comentan, permitirá 
a las usuarias verificar el número de unidad en la que viajan, además del nombre 
y fotografía de quien conduce. Se trata de una medida que da certeza y confianza, 
señaló la mandataria, en un evento en el que se dio cuenta de que se trata de una 
medida única en el país. Y es que el código también es una certificación de control y 
confianza de los choferes, quienes previamente deben aprobar exámenes psicomé-
tricos y toxicológicos. Ahí el dato. 

Delgado, ganancias y pruebas  
El que tendrá una prueba mayor en el proceso de selección de candidato presiden-
cial de la 4T es el líder de Morena, Mario Delgado, sobre cuyo arbitraje hasta ahora 
hay amplia coincidencia entre los observadores de asuntos políticos y partidistas de 
que ha sido acertado. El dato duro es que el partido que encabeza cuenta ya con 23 
gubernaturas. Su gestión, vista en retrospectiva, permitió al guinda salir del panta-
no del conflicto interno para meterse de lleno a la operación político-electoral, nos 
recuerdan. Hoy, sin embargo, todo lo que ha ganado estará en juego y dependerá de 
su correcto arbitraje. La primera prueba rumbo al 2024 la compartirá con Alfonso 
Durazo, presidente del Consejo Nacional, el próximo domingo. Pendientes.

¿La gira del adiós?
Muy intensa, la jornada de trabajo realizada ayer por la Jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, al grado de que visitó cuatro alcaldías y entregó obras en tres de ellas. Y 
va por más, pues anunció que realizará varios recorridos en los próximos días. Me-
terle velocidad a la entrega de obras está sin duda relacionado con lo que parece una 
inminente separación del cargo para buscar la candidatura presidencial de Morena. 
Todo mundo da por hecho que el domingo se fijará una fecha máxima para que las 
corcholatas renuncien a sus cargos públicos a fin de participar en el proceso interno. 
Se habla de que esa fecha será el 15 de este mes. De ser así, a Sheinbaum le quedarían 
cuatro días a partir del lunes para culminar lo que parece ser la gira del adiós. Serán 
días muy intensos. Y luego… a lo que sigue.

La corcholata sustituta
De lo que nadie habla es de quién será el Jefe de Gobierno sustituto en caso de que 
Claudia Sheinbaum decida separarse del cargo. No es nada despreciable el poder 
gobernar la capital durante año y medio, por lo que el elegido deberá considerarse 
afortunado. Nos recomiendan observar a un funcionario de muy alto nivel que, in-
usualmente en él, no se mueve, casi no sale en los medios y no se ha involucrado en 
grillas. Dicen los que saben que al nombrarlo a él como sustituto, se dejaría el camino 
despejado para que otra corcholata guinda se convierta en el candidato o candidata a 
la Jefatura de Gobierno para los comicios del 2024. Sólo que el prospecto a sustituto 
tendrá que tejer fino en el Congreso capitalino, pues la 4T no cuenta con la mayoría 
calificada, por lo que su nombramiento no sería un mero trámite.

Para qué se tardan
Resulta que con o sin la marca Mexicana, el Ejército Mexicano habrá de tener funcio-
nando su aerolínea antes de que finalice el año, afirmó el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador. Fue un ultimátum para los trabajadores de la antigua aerolínea que 
están buscando una indemnización más jugosa y que están poniendo en riesgo el 
rescate que les ofreció el mandatario. López Obrador ya les recordó que sólo esperará 
un mes para que decidan si aceptan las condiciones del Gobierno para que les com-
pre la marca y los activos, o prefieren esperar a que una empresa privada les ofrezca 
algo. Serían más de seis mil afectados por la negativa de sólo 200 a aceptar la oferta, 
porque los primeros son de la opinión de que, “de lo perdido, lo que aparezca”. Por lo 
pronto, ya quedó claro que si no es Mexicana la aerolínea habrá de llamarse Maya. 
Queda poco tiempo para decidir y luego… a volar.  

Conoce la importancia que tiene que quienes aspiren actúen 

con el suficiente tiempo para que la sociedad los identifique y 

conozca y más ahora con la ventaja de tener en innumerables 

sentidos el poder. 

El segundo semestre va a ser complicado en esta materia. 

Más allá de lo presidencial, los aspirantes a cargos públicos ten-

drán que renunciar a sus cargos, incluso para quienes buscarán 

su reelección en las cámaras.  

Se viene el tiempo de los suplentes en el Congreso y el tiem-

po en que el Presidente le dé un giro a su gabinete. No solamen-

te el titular de Gobernación y Relaciones Exteriores traen sus 

aspiraciones, quizá también otros integrantes del gabinete, los 

cuales seguramente recibirán desde Palacio Nacional el sí o el no.  

En 2024 tendremos la mayor elección en la historia del país. 

Se va a renovar íntegramente el Congreso y estarán en juego una 

gran cantidad de gubernaturas. Nos van a ir apareciendo los sus-

pirantes y se van a ir creando inevitables vacíos, los cuales ten-

drán repercusiones, sobre todo en el Congreso en donde Morena 

podría perder la fuerza que hoy es clave.  

En lo inmediato veremos quién sustituye al canciller y al titu-

lar de Gobernación, el cual, por cierto, hasta ahora no ha hablado 

de renuncia o cosa parecida. De igual manera habrá que ver a 

quién designa Claudia Sheinbaum en su lugar, porque tarde que 

temprano, por más que no quiera, tendrá que dejar el cargo.  

En este caso todo apunta hacia la figura de Martí Batres, 

quien no necesariamente cuenta con simpatía en el propio go-

bierno de la ciudad. En caso de que no fuera habrá que ver cómo 

reacciona y habrá que ver también si opta por regresar al Senado, 

lo que provocaría una nueva oleada de movimientos.  

La sucesión adelantada ya está trayendo problemas serios. 

Todavía no empieza el proceso electoral y ya se le está pidien-

do a las corcholatas que se muevan para que sean conocidas y, 

sobre todo, que lleven a cabo algo así como proselitismo entre 

los militantes de Morena.  

En términos legales no tiene espacio para hacerlo. Sin em-

bargo, seguramente se moverán a sus anchas y andaremos en 

un debate interminable entre lo legal y lo que decidan hacer los 

suspirantes.  

No es tiempo de precampañas, pero las corcholatas se vienen 

moviendo por todo el país bajo pretextos inauditos. Uno presen-

ta un libro, otra va a dictar cátedras y otro más está cumpliendo 

lo que el Presidente le pide. En los tres casos, lo que están ha-

ciendo es moverse pensando hacia el 2024 sin que de por medio 

exista un espacio legal para hacerlo.  

La semana pasada le decíamos que se dedicaran a cumplir 

con sus obligaciones o de plano que renunciaran. Se ve que ya 

no tuvieron de otra, pero también está claro que la decisión de 

Ebrard cambió el estado de las cosas, lo cual pudo incluso haber 

obligado al Presidente a abrir el juego en la famosa cena del lunes.  

Reiteramos que pareciera que ya estamos en los terrenos 

electorales en los cuales lo importante está siendo ver quién 

gana en Morena. En el camino, la oposición sigue cercana al 

estado vegetativo convocando a asambleas al final de mes sin 

tener la más mínima autocrítica de cómo Va por México se va 

diluyendo, como quedó claramente demostrado en las eleccio-

nes del domingo.  

Podrán contar el total de votos de las elecciones para hacerse 

valer, pero más allá de que Morena pueda perder fuerza y espa-

cio está más que claro que enfrente no tiene quién le quite el 

sueño, más bien, quien se lo quita, por ahora, es la situación in-

terna que ya está enfrentando.  

  

RESQUICIOS.

Un juez determinó que no hubo plagio. La ministra da por cerra-

do el asunto. Se tomó una determinación unilateral sin escuchar 

a la otra parte, que en este caso es la UNAM. El asunto no ha ter-

minado por más que hablen de justicia. El siguiente paso puede 

ser más rudo que el legal, hablamos de ética que suponemos 

saben lo que significa. 

02LR.indd   202LR.indd   2 09/06/23   0:5809/06/23   0:58



Twitter @LaRazon_mx
MÉXICO 03

Viernes 09.06.2023 • La Razón

03LR4358.indd   303LR4358.indd   3 08/06/23   16:5608/06/23   16:56



mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

VIERNES 09.06.2023

AGENDA NACIONAL

Empleados de La Polar 
bloquean Circuito Interior
LUEGO de que el restaurante duró sólo 3 horas abierto, pues 
personal del Invea colocó sellos de clausura por falta de un pro-
grama de protección civil, trabajadores cerraron esta vialidad 
en demanda de que los dejen trabajar, pues el local ha estado 
cerrado desde enero por el asesinato de un comensal.

04

SE PUEDEN inscribir los interesados que de-
seen llegar a la Presidencia, sin importar que 
sean de la sociedad civil o de partidos políticos.

LA ELECCIÓN se llevaría a cabo en julio, con la 
colocación de casillas físicas y virtuales, aunque 
aún se revisa la logística.

AÚN REVISAN cómo se autenticarán los votos 
con la credencial de elector y la cantidad de per-
sonas que se incluirán en la boleta.

SE ESTIMA que el proceso de elección costará 
3 millones de pesos, que se costearán por las 
organizaciones que deseen sumarse.

SE ESTABLECERÁ una comisión técnica pre-
sidida por Leonardo Valdés, e integrada por 
Mariclaire Acosta, Maricarmen Alanís, Marco 
Antonio Baños, Arturo Sánchez, Rodrigo Mora-
les y Federico Reyes Heroles.

EL RESULTADO de las primarias se presentará 
al bloque de partidos de oposición, para que se 
valore el perfil.

La propuesta del FCN para implementar 
elecciones primarias considera:

Dan un paso al frente

Por Jorge Butrón y Yulia Bonilla

A
nte la “lentitud” de la oposición 
para contar con un método y 
nombrar a un candidato que 
compita en el proceso electo-

ral del 2024, desde la sociedad civil se dio 
un paso al frente y se tomó la batuta para 
echar a andar ya los procesos para celebrar 
elecciones primarias, con el fin de acelerar 
la selección de un contendiente y que se 
tenga, a más tardar, en septiembre.

El Frente Cívico Nacional (FCN) dio el 
primer paso para adelantarse en el camino 
para definir a un candidato que compita 
contra Morena, tras observar el retraso en 
la alianza Va por México para tomar cartas 
en el asunto y la atención que ha acapara-
do la 4T en su proceso interno.

“Estamos tomando la iniciativa de 
consultar a la gente, porque ellos (los par-
tidos) van más lentos en sus métodos para 
la selección de candidatos, y creemos que 
es necesario hacerlo ya, porque ellos pu-
sieron fecha, pero nos adelantamos para 
que en septiembre se tenga ya”, expuso a 
La Razón Amado Avendaño, representan-
te del Frente.

Explicó que la falta de consenso en el 
bloque opositor los obliga a anticipar el 
método para elegir al abanderado, por lo 
que el plan consiste en implementar elec-
ciones primarias entre la ciudadanía.

Dijo que aunque las otras cinco orga-
nizaciones que se concentran en Unid@s 
están enteradas del plan del FCN, hasta 
ahora no se han sumado al proyecto, aun-
que se mantienen en diálogo.

“Ya iniciamos el proceso de elecciones 
primarias y ya tenemos un comité que 
avala la propuesta. Por ello, se busca lle-
gar a la selección de un candidato desde 
la ciudadanía, que sean ellos quienes es-
cojan”, indicó.

Esta propuesta de elecciones primarias 
fue presentada a los partidos de oposición 
desde marzo, cuando los dirigentes indi-
caron que revisarían el proyecto, aunque 
hasta el momento no hay una respuesta.

Avendaño detalló que a las primarias 
que organizará el Frente se pueden ins-

Iniciativa, ante tortuguismo de la oposición, señalan

ONG toman la batuta y alistan 
primarias para elegir abanderado
A PROPUESTA del FCN, se pretende realizar 
el ejercicio en julio y gastar 3 mdp; buscan la 
manera de autenticar los votos; debe ser can-
didato de tierra y no de redes sociales, dicen

cribir todas aquellas personas que deseen 
llegar a la Presidencia de la República, sin 
importar que sean de la sociedad civil o 
de partidos políticos, y que la elección se 
llevaría a cabo en julio, con la colocación 
de casillas físicas y virtuales, aunque la 
logística y la definición de lugares para su 
colocación están aún en revisión.

Se estima que el proceso de elección 
costará alrededor de tres millones de pe-
sos, que se diferirían entre todas las orga-
nizaciones civiles que deseen sumarse.

Por lo pronto, el FCN examina también 
cómo se autenticarán los votos con la cre-
dencial de elector y la cantidad de perso-
nas que se incluirán en la posible boleta.

Amado Avendaño sostuvo que van 
adelante en el proyecto, solos o acompa-
ñados: “De que se va a hacer, se va a hacer. 
Si los partidos quieren hacerlo por dentro, 
me temo que este proceso (será) lento. Si 
no lo quieren hacer por dentro, nosotros 
lo hacemos por fuera, pero de que lo va-
mos a hacer, lo vamos a hacer. Ya está en 
marcha, para hacerlo en julio o antes. El 
proceso de preparación ya empezó. Quie-
nes se quieran sumar, que se sumen”.

Dentro del plan se contempla el esta-
blecimiento de una comisión 
técnica que estaría presidida 
por Leonardo Valdés Zurita, 
expresidente del IFE, y de otros 
expertos y exconsejeros electo-
rales, como Mariclaire Acosta, 
Maricarmen Alanís, Marco An-
tonio Baños, Arturo Sánchez, 
Rodrigo Morales y Federico Re-
yes Heroles.

Una vez que se tenga el resul-
tado de las elecciones, el Frente 
Cívico Nacional lo presentará al 

bloque de partidos de oposición, para que 
sea valorado el perfil.

Desde marzo, las organizaciones de la 
sociedad, en su conjunto, presentaron a 
los partidos varios planteamientos sobre 
métodos de selección de aspirantes, per-
files y otras consideraciones. 

La vocera de la organización Chalecos 
México, Alejandra Morán, aseguró que el 
perfil del candidato debe ser de prepara-
ción, honestidad, que se identifique con la 
gente y que se adapte a las exigencias de la 
sociedad, civil, y por ello, debe ser proposi-
tivo y con trabajo en tierra, y no solamente 
ser candidato de redes sociales.

“Tiene que hacer un trabajo territorial 
exhaustivo y que se adapte a una campa-
ña fuerte como viene y luchar contra el 
oficialismo. La candidatura de Lilly Téllez 
es una utopía, ya que es una persona que 
viene de medios, de redes sociales, y no 
tiene arrastre ciudadano en tierra, ade-
más de que no se requiere un candidato 
que todo el tiempo esté atacando al Presi-
dente”, explicó.

La activista dijo a este diario que se 
requieren candidatos reales y capaces 
de unir a la oposición y de concientizar 

y convencer a la gente, y que 
la participación civil debe am-
pliarse para que el voto sea con-
tundente.

“La sociedad civil debe apo-
yar todo lo que sea a favor del 
país, pero sin temas de grupos, 
y que no busquen intereses, 
sino ser la voz ciudadana de 
la gente, ya que la ciudadanía 
no tiene grupos, sino desea un 
bien común”, agregó.

Ana Lucía Medina, de Socie-

dad Civil México, coincidió en que ante el 
sentido de urgencia y “vacío de informa-
ción” que se aprecia desde la oposición, 
ésta ya debería tomar acciones porque los 
comicios del próximo año serán “la madre 
de todas las batallas (y en Morena) no se 
va a tocar el corazón para violentar la ley y 
llevar a cabo una elección de Estado, ante 
un INE que no le ha sabido poner un alto 
con contundencia”.

Entre las propuestas de las organiza-
ciones, señaló que se pide que la o el can-
didato cumpla con requisitos específicos, 
como contar con la declaración 3 de 3 con-
tra la violencia, para que ningún agresor 
llegue al poder.

Insistió en su desacuerdo con el millón 
de firmas que propuso el PAN a los aspi-
rantes, pues ve en este filtro una “mura-
lla gigantesca” que dejará varios perfiles 
fuera. Tampoco comparte que se realicen 
encuestas, pues esto no diferenciará a la 
oposición de lo que “está fingiendo hacer 
el régimen”.

César Damián, secretario general de 
Unid@s -que agrupa a las organizaciones-, 
mencionó que es vital que la ciudadanía 
participe de manera directa.

“Hemos puesto sobre la mesa la posi-
bilidad de tener casillas, quizá alguna vo-
tación electrónica. Algún diseño de foros, 
donde el público esté presente, pueda 
interactuar y hacer preguntas de manera 
directa y votar de acuerdo con las respues-
tas y desempeño de los aspirantes”, dijo.

Damián insistió en que repetirán “has-
ta el cansancio” que haya piso parejo y 
unidad entre partidos, organizaciones, 
sociedad y entre los mismos aspirantes, 
porque “el conflicto está enfrente, no en-
tre nuestras filas”.

TRAS los comicios del domingo, los dirigen-
tes del PAN, PRI y PRD se comprometieron a 
abrir el proceso a la ciudadanía y firmaron un 
compromiso de mantener la alianza en 2024.

Eldato

DIPUTADOS de 
MC denunciaron 
ante el INE a la Jefa 
de Gobierno, Clau-
dia Sheinbaum, por 
el acto del miércoles 
con militantes del 
PVEM, pues acusa 
que fue un acto anti-
cipado de campaña.

Eltip

Integrantes de organizaciones abordaron el tema.

Explican propuesta

ESTAMOS tomando la 
iniciativa de consultar a la 

gente, porque ellos (los par-
tidos) van más lentos en sus 
métodos para selección de 
candidatos, y creemos que 

es necesario hacerlo ya

Amado Avendaño
Representante del FCN

TIENE QUE HACER un 
trabajo territorial exhaustivo. 
La candidatura de Lilly Téllez 

es una utopía, ya que es 
una persona que viene de 

medios, de redes sociales, y 
no tiene arrastre ciudadano 

en tierra

Alejandra Morán
Vocera de la organización 

Chalecos México

HEMOS PUESTO sobre 
la mesa la posibilidad de 

tener casillas, quizá votación 
electrónica. Algún diseño de 
foros, donde el público esté 
presente, pueda interactuar 

y hacer preguntas de manera 
directa y votar

César Damián
Secretario general de Unid@s

15
Por ciento de inten-
ción de voto, el piso 

mínimo que pide

1
Millón de firmas 

plantea el líder del 
PAN como requisito
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Advierten que la oposición debió empezar  
desde antes la construcción de candidaturas.

Coinciden opiniones 

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Eso obligó a otras de las corcholatas a admitir que harán 

lo mismo, si así se acuerda, por lo que tendrán que buscar 

recursos por su cuenta y prescindir de los que algunos, 

disfrazadamente, han dispuesto de sus dependencias 

desde hace varios meses —aunque lo han negado— para 

los anticipados e ilegales actos de precampaña en las 

principales capitales y ciudades del interior de la Repú-

blica, la mayoría con presencia y apoyo de gobernadores.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Además de Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y 

Adán Augusto López Hernández, las inicialmente califi-

cadas y reconocidas tres corcholatas, a las que después 

se agregaría a Ricardo Monreal, que rechazó ese mote, y 

el diputado del PT, Gerardo Fernández Noroña, que ya 

solicitó licencia, ahora se autoincluyó como corcholata 

verde, el senador del PVEM, que también dejó su esca-

ño, exgobernador de Chiapas, Manuel Velasco Coello, 

no obstante que con un acto multitudinario anteayer 

en Santa Fe, su partido apoyó a la Jefa de Gobierno 

capitalina.

Por cierto que tan embelesado salió Ricardo Monreal 

de la charla que sostuvo con el Presidente López Obra-

dor, en Palacio Nacional, adonde no se le invitó durante 

dos años, que no dudó en revelar que “fue una reunión 

muy amable, agradable, me dio gusto verlo de buen 

sentido del humor y una lucidez impresionante” y no 

dudó en declarar que “se mantendrá en Morena hasta 

la muerte”, y confirmar que también solicitará licencia.

El gobernador emecista de Nuevo León, Samuel Gar-

cía, ayer acudió al Senado para solicitar juicio político 

contra el encargado de la estatal FGJ, Pedro Arce Jardón, 

que asegura haber sido impuesto por el “PRIAN”, al que 

tildó de “hampón” y “piedra en el zapato”, por perseguir 

y hostigar a sus colaboradores.

Oootra masacre, ayer en la madrugada, ahora en 

Veracruz, de siete integrantes de una familia, cuyos 

cuerpos, con huellas de tortura, fueron encontrados en 

el interior de una fábrica ubicada en la carretera federal 

Perote-Xalapa.

Y en Nuevo Laredo, efectivos del Ejército, acusados de 

ejecuciones extra judiciales de cinco personas, vuelven 

a estar bajo investigación y lupa ciudadana sobre esa 

institución.

S i el Consejo Nacional de More-

na, que se reunirá este domingo 

para establecer las reglas de la elec-

ción interna de su candidato presi-

dencial, para las elecciones del año 

que entra, aprueba este domingo 

que quien aspire y desempeñe un 

cargo público, deberá renunciar, 

igual que Marcelo Ebrard anticipó 

que lo hará el lunes a la Secretaría 

de Relaciones Exteriores, sin espe-

rar a lo que decida ese órgano parti-

dista, o solicitar licencia en caso de 

ser de elección. 

CORCHOLATAS ¿SIN  
RECURSOS PÚBLICOS?

PULSO POLÍTICO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx

Twitter: @MXPulsoPolitico

Va por México empieza a 
construir plan electoral
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

LAS SECRETARIAS generales del PAN, 
PRI y PRD iniciaron los trabajos para 
construir la Plataforma de la coalición Va 
por México para el proceso electoral del 
próximo año. 

En cumplimiento de la encomienda 
hecha por las dirigencias nacionales este 
lunes, la priista Carolina Viggiano, la pa-
nista Cecilia Patrón y la perredista Adria-
na Díaz sostuvieron un encuentro virtual 
para elaborar el esquema de trabajo que 
conducirán. 

Las tres coincidieron al señalar que Va 
por México debe pasar de ser la oposición 
a ser una “opción real” que ofrezca condi-
ciones mejores en materia de seguridad, 
empleo, salud a la población. 

Para la elaboración del documento que 
refleje lo que la ciudadanía desea y nece-
sita, señalaron que será importante sumar 
las voces de la sociedad civil que legiti-
men y fortalezcan a los candida-
tos que abanderen a la alianza y 
para que haya inclusión en los 
diferentes temas que abordará. 

Con esto, las secretarias ge-
nerales buscarán dar alternati-

vas y propuestas reales para dar marcha 
atrás a políticas implementadas durante 
el actual sexenio y que consideran un “re-
troceso y regresión”.

Mencionaron que dicho documento 
contendrá los principios básicos para lle-
var a la práctica un gobierno de coalición 
y así marcar un precedente. 

Cecilia Patrón resaltó que se debe ge-
nerar “el mejor proyecto para el país” de 
cara al siguiente proceso electoral, pues 
en éste no sólo se renovará la presidencia, 
sino también el Congreso de la Unión, gu-
bernaturas y alcaldías. 

Por su parte, Viggiano Austria mencio-
nó que “el régimen de gobierno que vivi-
mos está agotado porque el mundo cam-
bió y hoy requerimos romper la caja y ver 
cómo construir uno nuevo de coalición”. 

Adriana Díaz señaló que el proyecto 
que se busca construir debe ser incluyen-
te y abanderar las causas principales de la 
población, con su participación. 

Ayer, el dirigente nacional del PRI, Ale-
jandro Moreno, dio a conocer 
sobre la reunión que sostuvo 
con la organización Chalecos 
México, como parte de los acer-
camientos ciudadanos que se 
buscarán.

Están dormidos, dicen

Rumbo al 24, oposición 
sólo sigue a 4T: expertos

Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

E
xpertos en política nacional 
aseguraron que la separación 
del cargo de funcionarios del 
Gobierno federal para competir 

en el proceso electoral de 2024 rumbo a 
la Presidencia del país presiona y “jala” el 
mismo proceso y a la oposición, ya que 
impone sus tiempos.

En entrevista con La Razón, Hugo Gar-
cía Marín, politólogo de la UNAM, aseguró 
que Morena y sus aspirantes están impo-
niendo el ritmo, ya que a ellos les urge co-
nocer quién será el candidato presidencial 
en el 2024, lo que afecta directamente a la 
oposición, que sigue inoperante.

“Ellos van muy tarde y de hecho van si-
guiendo el ritmo que les está imponiendo 
Morena, incluso en la forma de elección 
del candidato; están imitando el tema de 
la encuesta, cuando en realidad deberían 
buscar otras alternativas. Están descua-
drados y tienen malos candidatos en com-
paración con las corcholatas, y además tie-
nen descolocada la agenda”, dijo.

En torno al “destape” de Manuel Velas-
co, senador del Partido Verde Ecologista 
de México (PVEM), sostuvo que sólo es 
un “trámite simulador”, ya que los dos 
candidatos de Morena están decididos 
desde hace mucho tiempo, pues desde 
su punto de vista la pelea es entre Claudia 
Sheinbaum y Marcelo Ebrard, aunque 
aclaró que este último puede romper 
con Morena si la encuesta no se lleva con 
transparencia.

Señaló que fue el Ejecutivo el que co-
menzó a ejercer presión, al destapar a 
decenas de candidatos de la oposición; 
sin embargo, dijo que ésta se está confor-
mando con quedarse con figuras como 
Santiago Creel o Lilly Téllez, que no pue-
den ser una opción.

Francisco Jiménez Ruiz, especialista 
de la UNAM, coincidió en que a pesar de 
los destapes de otros aspirantes del PT y 
el PVEM, los únicos en la lucha son dos, 
ya que los incluyeron por un tema de in-
clusión política, más que de oportunidad.

“Este es un proceso de cuatro y los de-
más no tienen posibilidad, ya que, si bien 
no hay un dedazo, se sustituye por la lla-
mada encuesta; es un proceso simulador 
que sólo desea quedar bien con los parti-
dos satélite, más que tengan una posibili-
dad real”, explicó.

POLITÓLOGOS aseguran 
que la alianza “va muy tarde y 
tienen malos candidatos” ante 
las corcholatas; advierten que 
ideologías del PAN, PRI y PRD 
complicarán los acuerdos

El experto subrayó que, al destaparse 
los aspirantes de Morena, comienzan a 
presionar y “jalar” a los de la oposición; 
sin embargo, señaló, hay mucha distancia 
ideológica entre PAN, PRI y PRD, lo que 
les puede complicar ponerse de acuerdo, 
como ha sucedido con anterioridad.

“La oposición opera lentamente, pero 
apela a los tiempos oficiales, aunque Mo-
rena comenzó hace años. Si se quiere ar-
mar una buena candidatura, se debió em-
pezar antes, pero están dormidos, pues a 
pesar de que hay un acuerdo político, lo 
importante es ponerse de acuerdo”, dijo.

Los expertos coincidieron en que figu-
ras como Gerardo Fernández Noroña y 

Manuel Velasco no tienen representación, 
ya que la candidatura es peleada por dos 
o tres militantes de Morena, que son los 
que tienen una posibilidad real de juntar 
más apoyos. Sin embargo, buscan hacer el 
proceso más transparente al invitar a mili-
tantes de sus partidos en coalición.

Hasta el momento, la alianza Va por 
México se encuentra en proceso de cons-
trucción de su método para seleccionar 
al candidato de oposición, aunque el diri-
gente del PAN, Marko Cortés, ha señalado 
que quien aspire necesita un millón de 
firmas de respaldo del listado nacional 
electoral para que pueda entrar al proce-
so, lo que le ha generado diversas críticas.

EL JUEVES, líderes del PRD se manifestaron
titubeantes sobre la actuación de su partido 
en Va por México, pues se expresaron porque 
se analicen los resultados en los comicios.

Eldato

8
Estados cambiarán 

de gobernador en las 
elecciones del 2024

ELLOS VAN MUY TARDE y de hecho van si-
guiendo el ritmo que les está imponiendo Mo-
rena, incluso en la forma de elección del can-
didato; están imitando el tema de la encuesta

Hugo García Marín
Politólogo de la UNAM

LA OPOSICIÓN opera lentamente, pero 
apela a los tiempos oficiales, aunque Morena 
comenzó hace años. Si se quiere armar una 
buena candidatura, se debió empezar antes

Francisco Jiménez Ruiz
Especialista de la UNAM
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Germán
Martínez
se apunta
hacia 2024

Redacción 

 

EL SENADOR del Grupo Parlamentario 
Plural, Germán Martínez, anunció que 
si en la oposición existe una verdadera 
apertura para las candidaturas sin parti-
do, se postulará para buscar la Presiden-
cia de la República en 2024.

En entrevistas a diferentes medios 
electrónicos, aseguró que es “el coyote 
que puede atrapar al correcaminos” y 
que a las corcholatas “se les puede ven-
cer, son derrotables, los conozco”.

Por eso puntualizó que si en el Fren-
te Cívico Nacional realizan un procedi-
miento de verdadera apertura para los 
candidatos que no tengan compromi-
sos con fuerzas políticas y sin requisitos 
inalcanzables, entonces sí se inscribirá.

Consideró que en 2024 la oposición 
no ganará con una estrategia anti AMLO, 
sino con propuestas para responder a las 
principales demandas de la población, 
como la redistribución de la riqueza, 
tema en el que dijo que le creyó al Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador y 
ni él ni las corcholatas lo abordan.

“(A Morena se le gana) no de frente, 
con propuestas, no gritando ni mentán-
dole la madre al presidente, así no, sino 
con propuestas en seguridad, en salud, 
en educación, los maestros y los docto-
res deben ser el eje de vertebración, no 
la oferta clientelar”, manfestó.

El legislador subrayó que su pro-
puesta es “la verdadera reconciliación, 
es decir, domarle la buena suerte a los 
privilegiados y domarle la mala suerte 
a los desposeídos, la reconciliación en-
tre quienes no tienen oportunidades y 
quienes tienen privilegios, yo creo que 
debemos redistribuir la riqueza en este 
país, eso es en lo que creo, eso es en lo 
que creí y nos engañó López Obrador”.

Junto con su destape para buscar la 
candidatura presidencial, el político 
michoacano dijo que ya tiene definidas 
varias de sus propuestas de gobierno, 
que contempla, en principio, revivir el 
Aeropuerto de Texcoco; desaparecer 
“las cárceles criminales e inhumanas 
del Instituto Nacional de Migración” y 
atender los servicios de salud: “Prefiero 
meter medicinas a los hospitales que 
meter a la cárcel a Andrés Manuel”.

Germán Martínez puntualizó que no 
cree en el discuros de “un populismo 
punitivo”, por lo que no comparte el 
concepto de hacer campañas con anun-
cios de cárcel contra expresidentes ni 
contra nadie.

EL LEGISLADOR del GPP buscará 
candidatura opositora sólo si hay aper-
tura para los que no tienen partido; dice 
que ya tiene propuestas de gobierno

EL 26 DE MAYO, Germán Martínez desca-
lificó el “improvisado” método propuesto 
por el dirigente del PAN Marko Cortés, para 

elegir al candidato presidencial de oposición.

Eldato

EL SENADOR del Grupo Plural en ima-
gen de archivo.

(BUSCO SER) UN PRESIDENTE de los ciu-
dadanos, para los ciudadanos y por los ciuda-
danos, no un presidente de los partidos, para 
los partidos y en los partidos (…) la gente no 
quiere un presidente de un partido, quiere un 
presidente ciudadano”

Germán Martínez

Senador del Grupo Plural

26
De junio Va por 
México definirá 

método para 
elegir candidato F
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LO QUE QUIERO 
es que con estos 

cambios se lleve a 
cabo un reacomodo 

ya definitivo, que 
ya el gabinete sea el 
que me va a acom-
pañar en el tiempo 

que me queda

Andrés Manuel López 

Obrador
Presidente de México

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador, ayer.

No voy a designar a mi sucesor, reitera

Renuncias deben ser 
definitivas, pide AMLO 

EL MANDATARIO demanda a corcholatas que estos cambios 
sean los últimos que se den en el presente sexenio; hace reco-
nocimiento a los cuatro principales contendientes de Morena

Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

L
as renuncias que presenten los 
aspirantes a la candidatura pre-
sidencial de Morena deben ser 
definitivas y las últimas del pre-

sente sexenio, demandó el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

“Lo que quiero es que con estos cam-
bios se lleve a cabo un reacomodo ya 
definitivo, que ya el gabinete sea el que 
me va a acompañar en el tiempo que me 
queda; o sea, un año tres meses; o sea, ya 
no apostar a que se den otros cambios, 
sino aprovechar ya para terminar con el 
equipo que me ayuda”, subrayó.

Reiteró que no se convertirá en el 
“gran elector” durante el proceso de se-
lección del candidato presidencial de 
Morena.

“Yo no voy a designar a mi sucesor y 
no voy a designar, tampoco, al candidato 
de mi partido; aunque ahora tengo licen-
cia temporal, a veces contribuyo, pero no 
en horas de labores, después de las ocho 
de la noche me reúno con ellos”, dijo el 
Presidente, al referirse al encuentro que 
encabezó el lunes en un restaurante cer-
cano a Palacio Nacional.

Recordó que en esa reunión se habló 
de la unidad, para evitar que las rupturas 
provoquen la pérdida de elecciones.

“Es que estuvimos muy bien, habla-
mos de la necesidad de mantener la uni-
dad para garantizar la transformación 
de México, continuidad con cambio; es 
muy importante la unidad, que no haya 
rupturas y no tiene por qué haberlas, si es 
piso parejo y no hay dedazo y es el pue-
blo el que va a decidir con una encuesta, 
porque así lo establecen los estatutos, así 
se han resuelto las candidaturas con en-
cuestas, no ha habido rupturas, muy po-
cas”, señaló el mandatario, quien hizo un 
reconocimiento de los cuatro principales 
contendientes.

Sobre el senador Ricardo Monreal, 
destacó que, aunque pertenece a otro 
poder, ha sido un eficiente colaborador 
para la transformación del país.

“En el caso de Ricardo, aunque es un 
poder independiente, autónomo, sí per-
tenecemos al mismo movimiento, esta-
mos luchando por la transformación. Y 
fue muy importante el que, cuando se 
podía, que no se habían cerrado los opo-
sitores, logramos reformas a la Constitu-
ción, importantísimas, que ya me puedo 
sentir satisfecho; faltan algunas, pero las 
fundamentales ya están ahí”, manifestó.

Acerca de Marcelo Ebrard, secretario 
de Relaciones Exteriores, dijo que se en-
cuentra complacido por la forma en que 
se manejó la política exterior del país.

“Las relaciones internacionales han 
estado muy bien manejadas, sobre todo 

la relación con el gobierno de Estados 
Unidos, que no es un asunto sencillo, es 
complejo”, enfatizó.

“En el caso de la doctora Claudia 
Sheinbaum la eligió el pueblo, los ciuda-
danos, pero es compañera de nosotros 
de mucho tiempo, trabajó conmigo, fue 
secretaria de Medio Ambiente cuando yo 
fui Jefe de Gobierno, ha hecho muy buen 
trabajo, muy buena labor como Jefa de 
Gobierno”, subrayó.

Respecto de Adán Augusto López, 
secretario de Gobernación, fue al único 
que llamó hermano, e incluso recordó 
que conoce a su familia desde que vivía 
en Tabasco; sus padres apoyaron su mo-
vimiento desde que inició, recordó.

“Y pues él es abogado, también nota-
rio, electo senador, gobernador, por eso 
le ofrecí que me ayudara como secretario 
de Gobernación. Me ha ayudado mucho, 
pero pues también manifestó su interés 
en participar, entonces no tengo yo que-
ja”, abundó López Obrador.

Cuestionado sobre el diputado petis-
ta Gerardo Fernández Noroña, el Presi-
dente dijo que también podrá participar, 
pero sólo si su partido, el PT, lo propone 
como su candidato presidencial.

“Si su partido lo postula, no se excluye, 
lo que pasa que todavía no se definen las 
reglas, eso lo va a resolver el consejo. Pero 
los cuatro que han decidido participar, de 
primera”, concluyó el Ejecutivo federal.

Con Morena, “hasta la 
muerte”, dice Monreal
Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

EL COORDINADOR de los senadores 
de Morena, Ricardo Monreal, acudió a 
Palacio Nacional para “cerrar su ciclo”, in-
formando al Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, su decisión de solicitar 
licencia al cargo para contender por la 
candidatura presidencial del guinda.

A su salida de Palacio Nacional, Mon-
real Ávila rechazó la posibilidad de re-
nunciar a Morena para buscar el apoyo, 
en una carrera por la presidencia, desde 
otro partido.

“¿Descartadísimo que sea candidato 
independiente?”, le preguntaron los re-
porteros. “Descartadísimo, voy a mante-
nerme en Morena hasta la muerte”, fue 
su respuesta contundente.

El todavía coordinador de los sena-
dores del guinda dijo que el 
encuentro con el Presidente 
fue “muy agradable, me dio 
gusto verlo con buen sentido 
del humor y una lucidez im-
presionante”. 

En entrevista posterior en el Senado 
de la República, Ricardo Monreal dijo 
que fue a notificarle al Presidente su de-
cisión de participar en el proceso interno, 
lo que calificó como un simbolismo para 
cerrar un ciclo como legislador.

“Lo cerré hoy con el Presidente como 
coordinador del grupo parlamentario y 
fue como decirle: Presidente voy a parti-
cipar, voy a dejar el Senado, voy a pedir 
licencia, voy a dejar el liderazgo”, subra-
yó el legislador zacatecano, quien abun-
dó que le comentó al mandatario que se 
someterá a las reglas que establezca el 
partido.

Sin embargo, Ricardo Monreal dejó 
abierta la posibilidad de no participar 
en el proceso interno de Morena, si el 
próximo domingo el Consejo Nacional 
del partido determina que sólo habrá 
una encuesta para designar al abandera-

do presidencial. “En cambio, si 
hay una batería de encuestas 
que actúen como vinculan-
tes o como encuestas espejo, 
cuando menos cuatro o cinco, 
sí voy a participar”, aclaró.

Noroña solicita 
licencia para ir por 
la candidatura
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

EL DIPUTADO del Partido del Trabajo 
(PT) Gerardo Fernández Noroña presentó 
formalmente su solicitud de licencia por 
tiempo indefinido para contender por la 
candidatura de la Cuarta Transformación 
a la Presidencia de la República. 

Por medio de redes sociales compartió 
el acuse de recibido de la petición dirigida 
al presidente de la Comisión Permanente, 
Alejandro Armenta, quien dará paso de 
forma oficial a la solicitud hasta la sesión 
del próximo martes, donde deberá ser 
aprobada. 

En el documento, el legislador expresa 
que desea dejar el cargo a partir del próxi-
mo 15 de junio. 

“Lo anterior, debido a que he decidido 
participar en su momento como precan-
didato en el proceso interno para elegir 
la candidatura a la Presidencia de la Re-
pública de la coalición Juntos Hacemos 
Historia”, señaló. 

Con él ya suman tres los aspirantes 
que han formalizado su renuncia al cargo 
que actualmente desempeñan, en ánimo 
de participar en la contienda interna que 
desarrollarán Morena, el Partido del Tra-
bajo (PT) y el Partido Verde Ecologista de 
México (PVEM). 

El primero en dar el paso fue el titular 
de la Secretaría de Relaciones Exteriores, 
Marcelo Ebrard, y el senador pevemista, 
Manuel Velasco. 

Quienes también han anunciado su 
separación de cargo ante la espera de que 
éste sea un requisito indispensable para 
ser el “defensor de los Comités de la Cuar-
ta Transformación”, son el senador Ricar-
do Monreal Ávila y la Jefa de Gobierno de 
la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum. 

Otro aspirante presidencial de la 4T es 
el titular de la Secretaría de Gobernación, 
Adán Augusto López, quien hasta ahora 
no ha manifestado certeramente que de-
jará el puesto. 

Será hasta este domingo cuando More-
na lleve a cabo la sesión de su Consejo Na-
cional para definir su método y requisitos. 

EL PRESIDENTE del Consejo Nacional de 
Morena, Alfonso Durazo, anunció que la pro-
puesta de fecha límite para quienes desean 
postularse debe ser el próximo 15 de junio.

Eldato

EL PASADO MIÉRCOLES, el líder nacio-
nal de Morena, Mario Delgado, sostuvo una 
reunión con Noroña, encuentro en el que le 
invitó a formar parte del proceso interno.

Eltip

3
Aspirantes a la 
candidatura han 

renunciado

Formaliza petición
El legislador presentó su solicitud de licencia al presidente de 

la Comisión Permanente, Alejandro Armenta.

FERNÁNDEZ NOROÑA com-
partió el documento en redes 

sociales, ayer.

1

1 

5
Años como coor-

dinador de Morena 
en el Senado lleva 
Ricardo Monreal
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Por Claudia Arellano

mexico@razon.com.mx

M
orena tendrá candidato pre-
sidencial dentro de 87 días, 
el 4 de septiembre, una vez 
que se tengan los resultados 

de la encuesta que se levantará en un pla-
zo de 76 días, entre el 24 y el 30 de agosto, 
y que determinará al perfil que haya obte-
nido la mayor aceptación ciudadana.

De acuerdo con información a la que 
tuvo acceso La Razón, como parte de la 
ruta crítica del partido en su procesamien-
to para seleccionar abanderado para 2024, 
el registro de aspirantes será la próxima 
semana, entre el 14 y el 16 de junio.

Estas fechas y los requisitos para las 
corcholatas, estarán contenidos en la 
convocatoria que surgirá de los trabajos 
que se desarrollarán en la sesión extraor-
dinaria del Consejo Nacional de Morena, 
que se realizará el próximo domingo, en la 
que estarán presentes los dirigentes parti-
distas, consejeros y los seis cuadros de la 
Cuarta Transformación que hasta ahora 
han manifestado su intención de conten-
der por la candidatura presidencial.

Varias casas encuestadoras ya se han 
apuntado para medir las preferencias de 
los votantes. No obstante, la contienda in-
terna arranca con dudas en torno a la efec-
tividad de media decena de las mismas, 
cuyos resultados fueron muy distantes de 

Encuesta será entre el 24 y el 30 de agosto

En 87 días, Morena tendrá 
a su candidato presidencial

SEGÚN INFORMACIÓN a la que tuvo acceso La Razón, el registro de aspirantes será el 14 y 
16 de junio; corcholatas plantearán en el Consejo dudas sobre efectividad de encuestadoras

la realidad en la reciente elección en el Es-
tado de México, en la que algunas sobrees-
timaron hasta por 20 puntos la victoria de 
Delfina Gómez sobre Alejandra del Moral, 
lo que hace dudar de su precisión.

Integrantes de los equipos de las cor-
cholatas han admitido públicamente que 
los resultados imprecisos de las empresas 
durante la elección mexiquense prendie-
ron los focos rojos sobre la confiabilidad 

de los sondeos, de cara a la encuesta que 
defina al abanderado presidencial, por lo 
que este domingo se planteará el tema 
durante el Consejo Nacional.

El presidente nacional de Morena, Ma-
rio Delgado, destacó ayer, en una entre-
vista en MVS Radio, que “es mucho lo que 
ha logrado el partido en estos años, pues, 
después del reciente proceso electoral y el 
triunfo en el Estado de México, ahora en-

cabeza el gobierno en 23 entidades; es de-
cir, 91 millones de mexicanas y mexicanos 
son gobernados por Morena y están listos 
para un 2024 que ya comenzó y en el cual 
vamos a obtener la Presidencia, sí o sí”.

Asimismo, dijo que el domingo será 
histórico, cuando sesione el Consejo Na-
cional, con el objetivo de aprobar la con-
vocatoria para el proceso interno.

“Toda la unidad de Morena está lista 
para el tan ansiado domingo. Goberna-
dores y diversos aspirantes a dicha can-
didatura asistirán a la sesión, algunos en 
calidad de consejeros y otros como invita-
dos, entre ellos: Claudia Sheinbaum, Mar-
celo Ebrard, Adán Augusto López, Ricardo 
Monreal, Gerardo Fernández Noroña y 
Manuel Velasco.

“El próximo domingo habrá Consejo 
Nacional y ahí se discutirán y aprobarán 
los términos de la convocatoria de este 
proceso. Ahí vamos a definir fechas, méto-
do y requisitos para los participantes, todo 
en un marco de pluralidad, escuchando y 
recibiendo todas las aportaciones”, desta-
có el dirigente partidista.

EL MIÉRCOLES, el presidente del Consejo 
Nacional del partido, Alfonso Durazo, propu-
so que las llamadas corcholatas renuncien a 
sus cargos con miras al proceso interno.

Eldato

Fuente| Morena

Comienza  
a tomar forma
Según información recaba-
da por este diario y lo dicho 
por los propios dirigentes 
e interesados, así sería el 
proceso guinda.

16 AL 19 DE JUNIO. Los 
aspirantes deberán renunciar 
a su cargo en los plazos que 
fije la convocatoria, que podría 
ser una semana después del 
Consejo.

2023
11 DE JUNIO. Sesión 
del Consejo Nacional, 
donde definirá y votará 
la convocatoria, fechas, 
procedimientos y requisitos. 
El mismo día se publicará y 
correrá el proceso. 

24 AL 30 DE AGOSTO. 
Periodo de levantamiento de 
la encuesta que determinará 
al perfil que haya obtenido la 
mayor aceptación ciudadana.

14 AL 16 DE JUNIO. Se 
realizará el registro de los 
aspirantes, de acuerdo con los 
plazos que fije la convocatoria 
que apruebe el Consejo.

4 DE SEPTIEMBRE. Para 
esta fecha se tendrán los 
resultados. Monreal plantea 
que los resultados se den a 
conoocer después del 15.

EL DOMINGO 
habrá Consejo 

Nacional y ahí se 
discutirán y apro-

barán los términos 
de la convocatoria 
de este proceso. 

Ahí vamos a definir 
fechas, método y 
requisitos para los 

participantes

Mario Delgado
Líder nacional de Morena
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EL GOBERNADOR Samuel García (cen-
tro), ayer, en conferencia en el Senado.

Samuel García dice que AMLO lo apoya 

Gobernador de NL va 
por juicio contra fiscal 
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx

E 
l  gobernador de Nuevo 
León, Samuel García, quien de-
nuncia una escalada de acoso 
por parte del PRI y del PAN, a los 

cuales señala que están detrás de una per-
secución por parte de la Fiscalía del estado 
en contra de su Gobierno, pidió al Congre-
so de la Unión que inicie un procedimien-
to para abrirle juicio político y destituir al 
fiscal local, Pedro Arce, por dicho asedio y 
las presuntas anomalías en las que, seña-
ló, ha incurrido. 

En conferencia en el Senado, arropa-
do por los líderes y legisladores de Movi-
miento Ciudadano, afirmó que ya platicó 
con el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, quien le ofreció su apoyo ante 
la situación que vive su administración 
y le pidió ver el tema con el titular de la 
Secretaría de Gobernación (Segob), Adán 
Augusto López Hernández. 

“Ayer (miércoles) hablé por teléfono 
con el Presidente, él ya está enterado de 
cómo estos grupos facciosos están en con-
tra del Gobierno de Nuevo León”, declaró. 

Dijo que la mañana de este jueves se 
reunió con el encargado de la política in-
terna del país, quien le dijo que “justo va 
a buscar la manera de pedir la renuncia 
de este fiscal encargado del despacho y 
quedamos el lunes de ver cómo iba des-
envolviéndose el juicio político”. 

García Sepúlveda acusó que durante 
toda su administración ha soportado la 
persecución política del fiscal local y acu-
só que actúa por órdenes de los líderes lo-
cales del PRI y del PAN, Francisco Cienfue-
gos y Zeferino Salgado, respectivamente. 

“Llevamos ocho meses tolerando 
todos los días persecución política, ci-
tatorios diarios que recibe mi gabinete, 
todos los días (agentes) ministeriales mo-
lestando, invadiendo el Poder Ejecutivo, 

EL MANDATARIO estatal acusa a Pedro Arce de persecu-
ción y asedio; señala que actúa por órdenes del PRI y del PAN; 
ya se reunió con el titular de Segob para tratar el tema, afirma  

EN NOVIEMBRE, el gobernador presentó 
una controversia ante la SCJN por la desig-
nación, en 2022, de Arce como encargado de 
despacho tras la salida de Gustavo Guerrero. 

Eldato

por órdenes de Francisco Cienfuegos y 
Zeferino Salgado; ambos no aceptan que 
perdieron y pretenden seguir controlan-
do el Congreso del estado, el auditor del 
estado, seguir imponiendo en órganos 
como Derechos Humanos, Transparen-
cia y otros que deberían ser autónomos 
y técnicos, todos los días están molestan-
do al gobierno en turno”, manifestó. 

Dijo que la peor situación se presentó 
el miércoles: “Lo que sucedió ayer es su-
ficiente, ya basta de tolerar a estos ham-
pones que, en lugar de trabajar para el 
pueblo de Nuevo León, están únicamen-
te cuidando sus intereses, sus fondos de 
moches y a dominar estas instituciones, 
para estar obstaculizando al pueblo”. 

“Ayer (miércoles), al mediodía, en Nue-
vo León, todas las secretarías se encuen-
tran en el edificio administrativo, llega-
ron unas Suburban con personal que, de 
manera prepotente, quisieron entrar para 
corretear a un subsecretario de Finanzas. 
Por supuesto que no se les permitió el 
paso, porque ni siquiera traían una orden, 

llegan alebrestados”, expuso. 
El mandatario explicó que, por ello, 

tomó la decisión de acudir a la Ciudad de 
México, ante canales federales, para soli-
citar el procedimiento ante la Comisión 
Permanente, y adelantó que formaliza-
rán la solicitud de juicio político ante la 
Cámara de Diputados. 

Señaló que a nivel local también hicie-
ron la solicitud ante el Congreso del esta-
do, pero reconoció que la mayoría oposi-
tora de los legisladores del PAN y el PRI no 
permitirá que avance el procedimiento. 

Ante la pregunta respecto a si Morena 
ya comprometió los votos en el Congreso 
de la Unión para destituir al fiscal, particu-
larmente para el juicio político en San Lá-
zaro, el mandatario confió en que los legis-
ladores vean el tema sin tintes políticos. 

Luego de que calificó de “hampones” 
a quienes dijo que mandan al fiscal a mo-
lestarlo, el mandatario estatal aseguró 
que no teme por su vida: “No le tenemos 
miedo (al fiscal Pedro Arce), porque hoy 
se tiene que ir”. 

Twitter: @hastaelPeter

POR PEDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ

Lo que quizá sí levantó cejas, fueron los márgenes 

de distancia entre el primero y el segundo lugar. Ni 

Delfina derrotó a Del Moral con un margen de doble 

dígito, ni Guadiana en Coahuila se acercó a Jiménez 

en la contienda por la gubernatura. Es decir, las en-

cuestadoras acertaron con los ganadores, pero tuvie-

ron problemas para atinar en los porcentajes. Esto se 

debe, quizás, a la baja participación electoral, al alto 

número de indecisos o a las metodologías. Como sea, 

esto es un reto para las casas encuestadoras para ge-

nerar información confiable de cara a las elecciones 

de 2024.  

Esta elección fue la última estación para llegar a la 

elección Presidencial. Algunas lecturas sugieren que 

la victoria del Estado de México beneficia a Claudia 

Sheinbaum. Quizás la cercanía que han tenido las go-

bernadoras de la 4T con la Jefa de Gobierno sustente 

esta lectura.

El que se tomó en serio el preámbulo fue el can-

ciller Marcelo Ebrard, que anunció su renuncia de 

la SRE para dedicarse a construir su proyecto para 

obtener la candidatura para el 2024. El anuncio de 

su renuncia, viene precedida de una cena-reunión 

entre las “corcholatas” y gobernadores de la 4T, en 

donde aparentemente se dió el banderazo de salida 

para la batalla interna en Morena. El domingo, el Con-

sejo Nacional de Morena anunciará la metodología 

para decidir a su candidato, e iniciará formalmente 

el juego sucesorio que definirá el candidato que se 

enfrentará a una oposición que ya se está tardando 

en meterse en la pelea.  

A la renuncia de Ebrard le siguió la del senador 

Manuel Velasco, del Verde, y se espera que la próxi-

ma semana también renuncie la Jefa de Gobierno, 

Claudia Scheinbaum; el secretario de Gobernación, 

Adán Augusto López; el senador Ricardo Monreal y 

el diputado Gerardo Fernández Noroña. Así las cosas, 

la CDMX quedaría bajo el encargo de Martí Batres; 

la SRE, según algunas fuentes, con Juan Ramón de 

la Fuente, y la gran incógnita es la de la Secretaría 

de Gobernación, a la cual podría llegar Alejandro 

Encinas.  

El 2024 ya llegó aquí y con la renuncia de sus 

cargos, ahora a las corcholatas les toca ponerse los 

guantes.  

E l domingo se celebraron las 

elecciones en el Estado de Mé-

xico y en Coahuila, en donde los 

resultados no sorprendieron a na-

die. La maestra Delfina Gómez, de 

Morena, le arrebató el Edomex al 

PRI, luego de semanas de acusacio-

nes entre la oposición y MC por sus 

supuestos pactos con Morena. En 

Coahuila, el PRI y la alianza logra-

ron mantener la gubernatura para 

Manolo Jiménez, del PRI.

EL 2024 YA ESTÁ AQUÍ 

FRENTE AL VÉRTIGO YA BASTA de tolerar a estos hampones que, 
en lugar de trabajar para el pueblo de Nuevo 
León, están únicamente cuidando sus intere-
ses, sus fondos de moches, para estar obsta-
culizando al pueblo” 
Samuel García 
Gobernador de NL 

UNA ORDEN del procurador llevó a que ca-
tearan una oficina del gobierno del estado, to-
maron con la policía. Es un exceso, ahí no hay 
equilibrio de poderes, ahí el poder de los pode-
res quieren serlo los legisladores de oposición” 

Andrés Manuel López Obrador 
Presidente de México
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PRESIDENTE RECHAZA EXCESOS DE LA AUTORIDAD

EL PRESIDENTE Andrés 
Manuel López Obrador dio 
su respaldo al gobernador 
de Nuevo León, Samuel 
García, quien denunció ac-
tos arbitrarios de la Fiscalía 
del estado.

La declaración presi-
dencial se dio después de 
que el mandatario estatal 
denunciara que elementos 
de la Fiscalía General del 
Estado intentaron irrumpir 
de manera ilegal en la torre 
administrativa del gobierno 
de la entidad, lo que consi-
deró un exceso. 

“Y ahora lo peor de todo, 
y esto ojalá y se revise hacia 
adelante, es que se eligie-
ron a fiscales con autono-

mía completa, y estos fis-
cales muchas veces llegan 
a tener más fuerza en los 
hechos que los gobernado-
res. Una orden del procu-
rador llevó a que catearan 
una oficina del Gobierno 
del estado, tomaron con la 
policía. ¿Qué es eso? O sea, 
es un exceso, ahí no hay 
equilibrio de poderes, ahí el 
poder de los poderes quie-
ren serlo los legisladores 
de oposición, y esto afecta 
mucho a los ciudadanos”, 
criticó el mandatario. 

También criticó a las ban-
cadas del PAN y el PRI que 
han bloqueado sistemáti-
camente las iniciativas del 
mandatario. 

“(Él) no tiene mayoría en 
el Congreso, entonces los 
del Congreso se agrupan y 
empiezan a imponerse en 
funciones que no les co-
rresponde. El Ejecutivo es 
el que hace las obras, Legis-
lativo es el que tiene que ver 
con las leyes, pero no puede 
meterse a hacer obras. 

“Entonces lo obligan a 
destinar recursos para de-
terminadas obras, deter-
minados ayuntamientos de 
los partidos que tienen ma-
yoría en el congreso local. 
Entonces, yo no estoy de 
acuerdo con eso, no pue-
de haber esos chantajes”, 
advirtió. 

Jorge Chaparro 
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Presidente alista reunión 
con consejeros del INE
Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx 

EL PRESIDENTE Andrés Manuel Ló-
pez Obrador prepara una reunión con los 
consejeros del Instituto Nacional Electo-
ral (INE), con el objetivo de “intercambiar 
puntos de vista” que garanticen la impar-
cialidad del organismo. 

“Decir que hay la posibilidad de una 
reunión con los consejeros del INE. En 
Palacio. Yo los voy a invitar, todo esto 
para intercambiar puntos de vista con el 
propósito que el INE actúe con imparcia-
lidad, que se garantice la democracia, que 
las elecciones sean limpias, sean libres, 
que no haya fraude electoral, que poda-
mos iniciar una etapa nueva”, afirmó. 

López Obrador elogió la decisión de la 
presidenta del INE, Guadalupe Taddei Za-
vala, quien dijo se encuentra muy alejada 
de los anteriores consejeros, con los que 
él estuvo en permanente confrontación 
y que ahora dijo, representan una visión 
diferente. 

“No de los del INE que han servido para 
justificar y legitimar fraudes electorales, 
no del INE que había cuando nos robaron 
la Presidencia en el 2006, no del INE que 
había en el 2012 que permitió el uso exce-
sivo de dinero en la campaña presidencial, 
lo cual quedó demostrado posteriormente 
por las declaraciones judiciales del exdi-
rector de Pemex, que recibió dinero para la 
campaña presidencial del 2012”, expuso el 
Jefe del Ejecutivo federal. 

El Presidente puntualizó que incluso la 
nueva presidenta aceptó bajarse el suel-
do, a pesar de que la reforma constitucio-
nal que promovió Morena así lo contem-
pla, lo que representa un cambio respecto 
de su antecesor, Lorenzo Córdova, quien 
promovió un amparo contra la medida. 

“Este INE anterior, el de Lorenzo Cór-
dova, que tenían sus privilegios, sueldos 
elevadísimos, que le cuesta muchísimo 
al pueblo mantener estos aparatos buro-
cráticos, sueldos de 300, 400 mil pesos 
mensuales. Me gustó mucho, por ejem-
plo, la decisión de la presidenta del INE, 
la presidenta nueva del INE, que decidió 
bajarse su sueldo. ¿Por qué no lo hizo el 
anterior? Entonces, sí hay esa posibilidad 
del encuentro”, sostuvo el mandatario en 
conferencia matutina. 

Vamos a seguir resistiendo, dice comisionada 

Falta de quorum en Inai atora 
más de 5 mil impugnaciones 
Por Claudia Arellano 
mexico@razon.com.mx

P 
or falta de quorum, el Instituto 
Nacional de Transparencia, Ac-
ceso a la Información y Protec-
ción de Datos Personales (Inai) 

acumula más de cinco mil recursos de 
revisión y medidas de apremio que no 
se han podido ejecutar, advirtió la comi-
sionada Norma Julieta del Río Venegas, 
durante la inauguración de la Jornada 
Regional de Transparencia Municipal, 
de Ciudadanía Digital. 

“Hay Inai, sigue existiendo; lo que 
está detenido es un quorum. Hace falta 
un compañero, bueno tres; pero con uno 
podemos sesionar. Pero todos los demás 
programas, la Plataforma Nacional de 
Transparencia, las Fiestas de la Verdad, la 
promoción y este tipo de eventos, siguen 
en marcha. Vamos a seguir aguantando, 
resistiendo, porque unidos somos más”, 
dijo la comisionada. 

Del Río Venegas subrayó que el ór-
gano garante nacional sigue realizando 
acciones para promover los derechos de 
acceso a la información y de protección 
de datos personales, en colaboración con 
el Sistema Nacional de Transparencia. 

NORMA JULIETA DEL RÍO subraya que el órgano continua-
rá promoviendo los derechos de acceso a la información; con-
fía en que la Corte conceda suspensión para poder sesionar 

“Agradecer el apoyo que el Sistema 
Nacional de Transparencia le ha dado al 
Inai hoy en día, que tenemos un quorum 
incompleto. Esperamos que ya estemos 
a días de que la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación nos pueda conceder la 
suspensión para poder sesionar”, indicó. 

Sobre la Jornada Regional de Transpa-
rencia Municipal, de Ciudadanía Digital y 
de Rendición de Cuentas, Del Río Vene-

gas apuntó que estas actividades se lle-
varán a cabo en las cuatro regiones que 
conforman al SNT: Norte, Centro, Centro-
Occidente y Sureste, considerando los 
programas de trabajo que establecieron 
cada una de las coordinaciones en mate-
ria de socialización de los derechos. 

“El sistema con esto se fortalecerá. Ve-
rán en los foros lo importante que son los 
temas que se van a tratar, porque del Sis-

tema Nacional de Transparencia emanan 
todos los lineamientos y reglas al consejo 
y de ahí a todas las Unidades de Transpa-
rencia del país”, enfatizó. 

Por otra parte, Abraham Montes Ma-
gaña, coordinador de los Organismos 
Garantes de las Entidades Federativas 
del SNT, manifestó que actualmente las 
plataformas digitales son un elemento 
insustituible del progreso global; por ello, 
los integrantes del sistema trabajan para 
promover la cultura de la privacidad, la 
justicia y la rendición de cuentas. 

“Desde el Sistema Nacional de Trans-
parencia estamos convencidos de que, 
precisamente, con la promoción y socia-
lización de los derechos tutelados, será 
más sencillo fortalecer el desarrollo de la 
cultura de la privacidad y del cuidado de 
nuestra información personal”, afirmó. 

Mariela del Carmen Huerta Guerrero, 
coordinadora de la región centro occi-
dente del SNT, destacó la importancia de 
articular esfuerzos para promover la cul-
tura de la transparencia. “En un mundo 
cada vez más conectado y digitalizado, el 
acceso a la información es fundamental 
para el desarrollo de nuestras sociedades 
y para atender las problemáticas de los 
municipios”, apuntó.

COMISIONADOS 
del Inai en sesión 
extraordinaria del 
pleno, el 5 de junio.

DECIR que hay la posibilidad de una reunión 
con los consejeros del INE. En Palacio. Yo los voy 
a invitar, todo esto para intercambiar puntos de 
vista con el propósito que el INE actúe con im-
parcialidad (…) que podamos iniciar una etapa 
nueva
Andrés Manuel López Obrador 
Presidente de México 
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HAY INAI, sigue 
existiendo; lo que 

está detenido es un 
quorum. Hace falta 

un compañero, bue-
no tres (…) vamos a 
seguir aguantando, 
resistiendo, porque 
unidos somos más 

Norma Julieta  
del Río Venegas 

Comisionada del Inai 
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ

Es así como el pasado 7 de junio entró en vigor el nuevo 
código, el cual deroga los códigos de procedimientos ci-
viles locales al ser de carácter nacional. En los artículos 
transitorios se establece un mecanismo para que cada 
congreso local lleve a cabo el proceso de derogación de 
sus leyes y se implemente el Código Nacional de Proce-
dimientos Civiles y Familiares (CNPCyF). 

El CNPCyF establece las reglas y procedimientos 
judiciales a seguir en asuntos civiles, como propiedad, 
contratos, responsabilidad civil y obligaciones en general, 
así como en materia sucesoria y familiar, que incluye di-
vorcios, patria potestad, adopción y pensión alimenticia. 
Además, se promueven medios alternativos de solución 
de controversias, como el arbitraje y la mediación, y se 
enfatiza la implementación de juicios orales en todas las 
materias, tanto en juicios ordinarios como ejecutivos. 

 El nuevo código también aborda cuestiones relacio-
nadas con activos virtuales y tecnología de cadenas de 
bloques, conocida como “Blockchain”. Estos temas están 
cada vez más presentes como una forma segura de alma-
cenar y verificar transacciones realizadas en Internet, lo 
cual constituye una novedad en nuestras leyes.  

Otro aspecto novedoso del código es que establece 
la obligación de juzgar con perspectiva de género, dejan-
do de ser una opción para los jueces. Esto beneficiará a 
un gran número de personas que han sido vulneradas 
y discriminadas en virtud de su género y situación de 
vulnerabilidad. Esperemos que este código contribuya a 
equilibrar los derechos de las personas más vulnerables. 

El nuevo código establece la modalidad de los juicios 
orales, lo cual representa un reto, y como sucedió con 
los juicios orales en materia penal y mercantil ha resul-
tado un cambio difícil y perfeccionar su funcionamiento 
lleva varios años realizarlo, esperemos que con las ante-
riores experiencias este nuevo cambio sea más rápido y 
eficiente. 

Otra de las innovaciones en el CNPCyF es la creación 
de los procesos que se pueden llevar en línea, como suce-
de en materia mercantil, con lo cual se agilizan y se faci-
litan las cosas para que ya no tengas que trasladarte a los 
juzgados en forma presencial, y por medios remotos, una 
vez acreditados y autorizados los correos desde donde 
pueden recibir promociones, se puede actuar en el juicio. 

La creación del nuevo CNPCyF es muy oportuna, y 
sus disposiciones me parecen acertadas, el problema se 
encuentra, como sucede con muchas otras leyes, en su 
aplicación, puesto que el hecho que cambie la ley, pero 
sigan los mismos jueces y tribunales aplicando la ley 
puede ser un problema, ya que la impartición de justicia 
pasa por un periodo de crisis de legalidad y credibilidad. 

Para que las nuevas disposiciones funcionen plena-
mente, se requiere que los juzgadores sean capacitados, 
y se emprenda un programa de ética judicial, ya que la 
justicia sea ha pervertido en todos sus aspectos, todos 
seremos responsables de que ello suceda. 

D 
urante varios años se ha debatido 
la creación de una ley de carácter 

federal que regule conjuntamente la 
materia civil y familiar. 

EL NUEVO CÓDIGO NACIONAL 
DE PROCEDIMIENTOS CIVILES 
Y FAMILIARES

ANTINOMIAS

LA MINISTRA de la SCJN durante una conferencia en el Senado, en imagen de archivo.

La UNAM reclama que 
nunca fue notificada
Por Yulia Bonilla 

yulia.bonilla@razon.com.mx 

LA UNIVERSIDAD Nacional Autóno-
ma de México (UNAM) dio a conocer 
que nunca fue consultada ni notificada 
respecto al juicio del que derivó la re-
solución de una jueza que determinó 
que la ministra de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), Yasmín Es-
quivel, no plagió su tesis de licenciatura.

Por medio de un comunicado, la 
máxima casa de estudios señaló que 
tuvo conocimiento de dicho juicio has-
ta este jueves, mediante los medios de 
comunicación y que, al no haber sido 
parte del mismo, los alcances del fallo 
no comprometen las funciones acadé-
micas de la UNAM.

“Además de su cuestionable proce-
dencia, en este juicio no se incluyó a la 
Universidad como parte interesada, ni 
se le notificó en momento alguno. Inclu-
so, en el boletín judicial publicado este 
día, el expediente se encuentra clasifi-
cado como ‘secreto’”, señaló.

Por ello indicó que seguirá 
adelante con su defensa en 
contra del juicio civil del 27 
de abril en el que se le dicta-
ron medidas que le han impe-

dido la entrega y difusión del dictamen 
del Comité Universitario de Ética sobre 
la tesis de la ministra.

La Universidad detalló que hasta hoy 
existen dos juicios de amparo y dos ci-
viles promovidos por los abogados de 
Esquivel Mossa y con la cual “sólo busca 
obstaculizar y retardar nuestra labor”.

“La UNAM apela a que la hoy ministra 
de la Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción se desista de los otros juicios exis-
tentes y permita a la Universidad y a su 
comité de ética concluir su trabajo aca-
démico, en seguimiento a lo argumen-
tado por el vigésimo primer Tribunal 
Colegiado en materia administrativa, 
del Primer Circuito del Poder Judicial 
Federal, del cual ella es una autoridad 
superior”, instó la universidad.

La institución académica, además 
mencionó que también existe una de-
nuncia penal promovida por un grupo 
autodenominado “Foro Plural Jalisco”, 
que acusa a la ministra de “falsedad de 
declaraciones”.

A esto se suma el proyecto 
a cargo del ministro Juan Luis 
González Alcántara, que plan-
tea encausar cientos de de-
nuncias administrativas pre-
sentadas contra la ministra.

Sentencia es firme y definitiva, dice defensa 

Ministra no plagió su 
tesis, determina jueza 

Por Claudia Arellano 

mexico@razon.com.mx

U 
na jueza de la Ciudad de Mé-
xico determinó que Yasmín 
Esquivel, ministra de la Su-
prema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN), es la autora de su tesis de 
licenciatura presentada ante la entonces 
ENEP Aragón de la Universidad Nacio-
nal Autónoma de México, en 1987, para 
titularse como licenciada en Derecho.

En rueda de prensa, la defensa le-
gal de la ministra dio a conocer que las 
pruebas presentadas para acreditar que 
ella fue la autora consistieron en dictá-
menes en materia de documentosco-
pía, grafoscopía, análisis de lingüística y 
hermenéutica, así como de una línea del 
tiempo, entre otras.

Alejandro Romano Rascón, abogado 
de Esquivel Mossa, afirmó que se trata 
de una sentencia firme y definitiva, lue-
go de que en diciembre pasado se dio a 
conocer que la tesis presentada por la 
funcionaria judicial en 1987, para ob-
tener su licenciatura, era prácticamen-
te igual a la presentada por el alumno 
Édgar Ulises Báez Gutiérrez en 1986, a 
quien también se le evaluó para llegar a 
esta conclusión.

Los abogados señalaron que, tras un 
proceso judicial basado primordialmen-
te en derechos de autor, en el que se va-
loraron y desahogaron dichas pruebas, 
se obtuvo sentencia firme, que concluye 
que “la ministra Yasmín Esquivel Mos-
sa es la autora de la tesis ‘Inoperancia 
de los sindicatos de los trabajadores de 
confianza del artículo 123’”.

Asimismo, dijeron que un apartado 
de esta declaración judicial determina 
que “Yasmín Esquivel es la legítima ti-
tular de los derechos morales y patrimo-
niales de su tesis de licenciatura”.

El equipo legal de la ministra del 
máximo tribunal indicó que “con esta 
resolución, el proceso ante el comité 
de ética de la UNAM —Cuetica— debe 
quedar sin materia y, por tanto, proce-
der a dar por concluido su trabajo de 
inmediato”.

“Esquivel ha negado haber cometido 
el presunto plagio en diferentes ocasio-
nes, e incluso insinuó que estos ataques 
se llevaban a cabo en su contra por po-
deres fácticos que buscaron afectarla en 

EL FALLO da por concluido 
el tema, afirma Yasmín Es-
quivel; equipo legal pide que 
el proceso ante el comité de 
ética de la máxima casa de 
estudios quede sin materia

su intención de buscar la presidencia de 
la Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción”, recordó su abogado.

Horas después de la declaración pú-
blica de su equipo de abogados, la mi-
nistra dio por terminado el tema.

“En lo personal, con esta determi-
nación, yo doy por concluido el tema y 
continuo, sin distracciones, con mi com-
promiso —de hace más de 38 años en el 
servicio público— y la obligación legal y 
moral que tengo con la impartición de la 
justicia en México, como Ministra de la 

SCJN”, escribió la ministra en un mensa-
je en redes sociales.

Agregó que “el día de hoy (jueves), mi 
equipo legal hizo público el sentido de 
la resolución judicial, con la que queda 
probado en definitiva, que soy la única 
autora de la tesis que me permitió ob-
tener el título de licenciada en Derecho, 
por la UNAM, hace 36 años”.

La ministra dijo que “la resolución 
definitiva que hoy hicieron pública mis 
abogados confirma lo que dije y probé 
desde el inicio”.

LA DEFENSA jurídica de la ministra Yasmín 
Esquivel exhibió en abril pasado pruebas que 
ha presentado a la UNAM, que demuestran 
la autoría de su tesis de licenciatura. 

Eldato

36
Años hace que 

se elaboró  
la tesis 

EN LO PERSONAL, con 
esta determinación, yo doy 

por concluido el tema y 
continuo, sin distracciones, 

con mi compromiso —de 
hace más de 38 años en el 
servicio público— y la obli-

gación legal y moral que 
tengo con la impartición de 
la justicia en México, como 

ministra de la SCJN” 

Yasmin Esquivel Mossa 
Ministra de la SCJN 
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“Las nuevas leyes son un 
reflejo de la evolución de una 

sociedad en constante cambio”
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Se devían del tema principal de la sesión

Piña y Zaldívar chocan 
por elección en SCJN
Por Claudia Arellano 

mexico@razon.com.mx

A 
l abordar el tema sobre la desig-
nación de ministros por voto 
popular, la presidenta de la Su-
prema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN), Norma Piña, se confrontó 
con el expresidente del máximo tribunal, 
Arturo Zaldívar. 

Durante la sesión en la cual se debatía 
la controversia constitucional promo-
vida contra el decreto de la Ley para la 
Transparencia, Prevención y Combate 
de Prácticas Indebidas en Materia de 
Contratación de Publicidad, el ministro 
Zaldívar Lelo de Larrea refirió que no 
todas las violaciones al procedimiento 
legislativo tienen efecto invalidante. 

“Tienen que ser suficientemente 
graves porque hay un principio de au-
tonomía y de trabajo del Congreso, del 
legislador democráticamente electo. 
Nosotros no somos electos democráti-
camente, de tal suerte que el sustento 
de nuestras decisiones tiene que estar 
en la Constitución”, aseveró el ministro. 

Agregó: “Y solamente cuando se 
afecta el debate democrático o las re-
glas esenciales del procedimiento, me 
parece que no es dable invalidar un pro-
cedimiento legislativo; de lo contrario, 
desde mi punto de vista, creo que es-
tamos en una cuestión de cuestionable 
legitimidad democrática y de afectación 
a la división de poderes”. 

En respuesta, la ministra presidenta 
manifestó: “Respetuosamente, no com-
parto los comentarios de que nosotros 
no somos electos democráticamente. 
Es un sistema establecido en la Cons-
titución, y tampoco comparto que rea-

EL EXTITULAR del máximo tribunal asegura que los integran-
tes de la institución están en una cuestionable legitimidad demo-
crática; presidenta niega que su labor afecte división de poderes 

HONDA dispara inversión en Guanajuato 
Redacción

HONDA sigue creciendo en su planta de 
Celaya, Guanajuato, para llegar a una in-
versión acumulada de mil 583 millones 
de dólares. 

Así lo dio a conocer el gobernador del 
estado, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, 
luego de reunirse con directivos de la mar-
ca fabricante de automóviles, motores 
para vehículos terrestres, acuáticos y aé-
reos, motocicletas, robots y demás com-
ponentes para la industria automotriz, en 
sus oficinas centrales en Tokio. 

El mandatario estatal recordó que 
HONDA llegó a Guanajuato en el 2011, con 
el anuncio de una inversión de 800 millo-
nes de dólares y el compromiso de gene-

rar tres mil 200 empleos. Posteriormente, 
en el 2013, ya en operación, ampliaron su 
inversión, añadió Rodríguez Vallejo. 

“Hoy están cumpliendo 10 años de 
operación en Guanajuato, y siguen hon-

rando su palabra y su compromiso. Nos 
han informado que han seguido invirtien-
do en su planta de Celaya, para llegar a una 
inversión acumulada de mil 583 millones 
de dólares, llegando a los cuatro mil 600 
empleos generados”, reiteró. 

“¡Eso es confianza en Guanajuato!. Mu-
chas gracias a HONDA por cumplir 10 años 
de operación en nuestro estado y gracias 
por creer en nuestra gente”, expresó Ro-
dríguez Vallejo. 

El gobernador estuvo acompañado 
por el secretario de Desarrollo Económico 
Sustentable, Ramón Alfaro Gómez; el sub-
secretario de Atracción de Inversiones de 
la SDES, Alejandro Hernández Fonseca, y 
el coordinador General de Comunicación 
Social, Alan Sahir Márquez Becerra. 

lizar nuestra labor como tribunal cons-
titucional implique una afectación a la 
división de poderes, con todo respeto”. 

Al concluir la intervención de Piña 
Hernández, Zaldívar Lelo de Larrea 
hizo uso de la palabra nuevamente y 
dijo: “Que no somos electos democrá-
ticamente, eso es una realidad. Que eso 
nos pueda inhibir a hacer nuestra labor 
constitucional, yo creo que no. Tene-
mos una legitimidad constitucional, 
pero hay una enorme doctrina sobre el 
carácter contramayoritario de la justicia 
constitucional”. 

La presidenta dijo que, al ser pro-
puestos los ministros por el Ejecutivo 
federal, su origen es democrático. 

En la discusión central de la sesión, 
la Suprema Corte dejó sin validez el de-
creto por el que se expidió la Ley para la 
Transparencia, Prevención y Combate 

de Prácticas Indebidas en Materia de 
Contratación de Publicidad, que entró 
en vigor el 3 de junio del 2021. 

El alto tribunal indicó que la medida 
se tomaba debido a que se cometieron 
múltiples violaciones al proceso legis-
lativo, tanto en la Cámara de senadores 
como en la de Diputados. 

Norma Piña refirió que se cometieron 
“múltiples violaciones al proceso legis-
lativo, las cuales trascienden y dotan de 
valor a la deliberación democrática”. 

“Tampoco se respetaron los plazos 
para que los legisladores conocieran el 
dictamen de ley, y tampoco se repartió, 
para que todas las fuerzas parlamentarias 
pudieran debatir el tema”, refirieron. 

Con la ponencia del ministro Jorge 
Mario Pardo Rebolledo, en la que enu-
meró 12 violaciones al proceso legislati-
vo, se declaró inválida dicha ley. 

EL GOBERNADOR Diego Sinhue (centro) 
con directivos de HONDA, en Tokio, ayer.

EL EXMINISTRO de la Corte, José Ramón 
Cossío, advirtió el martes sobre la posibilidad 
de que el máximo tribunal rechace la reforma 
que busca que los ministros sean votados.

Eldato

Alistan festejo por 
200 años de Jalisco 
“Libre y Soberano”
Redacción

CON MOTIVO de la conmemoración 
de los 200 años de Jalisco como estado 
Libre y Soberano, el gobernador Enrique 
Alfaro Ramírez anunció una serie de fes-
tejos alusivos a esta fecha trascendente 
para los jaliscienses. 

Entre los festejos resalta la realiza-
ción de un magno evento el próximo 16 
de junio a partir de las 17:00 horas en el 
Parque Luis Quintanar, antes conocido 
como Parque de la Solidaridad, con la 
presentación de artistas locales y una 
canción compuesta especialmente para 
la fecha, así como un baile amenizado 
con la agrupación Los Ángeles Azules, 
entre otras sorpresas. 

“Quiero anunciarles que el 16 de ju-
nio vamos a celebrar a lo grande los 200 
años de existir como estado Libre y So-
berano. Aquí (en el Parque Luis Quinta-
nar), habrá un gran evento con artistas 
jaliscienses que interpretarán canciones 
que nos dan identidad en México y en 
el mundo.

“Y además una canción especialmen-
te compuesta para nuestros 200 años, y 
después de eso un gran baile con Los 
Ángeles Azules, en donde los espera-
mos con sus familias, totalmente gra-
tuito. Vénganse a celebrar el 16 de junio, 
a partir de las cinco de la tarde estarán 
abiertas las puertas del parque”, destacó 
el mandatario. 

Alfaro Ramírez resaltó que el parque 
lleva con orgullo un nuevo nombre, 
Luis Quintanar, primer gobernador del 
estado, a quien se recuerda y homena-
jea a través de este recinto deportivo en 
el cual, el gobierno estatal invierte 910 
millones de pesos en un proyecto para 
su transformación. 

El proyecto contempla una rehabili-
tación integral del área recreativa, ya en 
operación con zona de picnic, juegos, 
espejos de agua, skatepark, la zona de-
portiva, en la cual se avanza en la cons-
trucción del complejo de atletismos y 
la zona cultural, donde se trabaja para 
recuperan jardines, el domo del parque 
y otros perímetros que serán utilizados 
en el evento del 16 de junio.

EL GOBERNADOR Enrique Alfaro en un videomensaje 
desde el Parque Luis Quintanar, ayer.

EL CORREDOR mexicano de la Fórmula 
1, Checo Pérez, se unió a la celebración de 
los 200 años de Jalisco en un video recorrien-
do el emblemático Instituto Cultural Cabañas. 

Eldato

16
De junio se decretó 
como día inhábil por 
parte del Congreso 
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Discrepan posiciones 

Los ministros de la Corte se confrontaron por la elección democrática de sus cargos. 

RESPETUOSAMENTE, no comparto los 
comentarios de que nosotros no somos 

electos democráticamente. Es un sistema 
establecido en la Constitución, y tampoco 

comparto que realizar nuestra labor 
como tribunal constitucional implique 

una afectación a la división de poderes” 

Norma Lucia Piña Hernández 

Ministra presidenta de la SCJN 

QUE NO SOMOS electos democrática-
mente, eso es una realidad. Que eso nos 
pueda inhibir a hacer nuestra labor cons-
titucional, yo creo que no. Tenemos una 
legitimidad constitucional, pero hay una 
enorme doctrina sobre el carácter contra-
mayoritario de la justicia constitucional” 

Arturo Zaldívar 

Ministro de la SCJN 
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Dimite al INM ligado  
a incendio en Juárez
Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

A
ntonio Molina Díaz, director 
general de Control y Verifica-
ción Migratoria del Instituto 
Nacional de Migración (INM), 

renunció al cargo luego de su vincula-
ción a proceso por el incendio en un 
centro de retención migrante, que co-
bró la vida de 40 personas extranjeras 
el pasado 27 de marzo en Ciudad Juá-
rez, Chihuahua.

De acuerdo con fuentes del INM, la sa-
lida del funcionario se dio el pasado 5 de 
junio. Su lugar será ocupado por Antonio 
Andrés Vidal Islas, que estaba en la Di-
rección General de Regulación y Archivo 
Migratorio de esa dependencia.

Antonio Molina fue vinculado a pro-
ceso el pasado 26 de abril por el delito de 
ejercicio ilícito del servicio público, y era 
el encargado de garantizar la seguridad y 
procurar la protección civil en las instala-
ciones migratorias.

De acuerdo con las acusaciones de la 
Fiscalía General de la República (FGR), el 
ahora exfuncionario tenía conocimiento 
de los riesgos que tenía la estancia migra-
toria, pero a pesar de ello siguió funcio-
nando. Por esa razón, se dejó que conti-
nuara su proceso en libertad, pero con 
la medida cautelar de firmar de manera 
mensual y no salir del país.

No obstante, el exfuncionario ha sido 
señalado recientemente por sus posibles 
vínculos con el exsecretario de Seguri-
dad Pública federal, Genaro García Luna, 

EXTITULAR DE CONTROL y Verificación Migratoria lleva en 
libertad su juicio por tragedia que dejó 40 muertos; vinculan a 
proceso a 2º migrante por su responsabilidad en el hecho

Guerrero refuerza el Transporte Violeta
Redacción

CON EL OBJETIVO de fortalecer y pro-
fesionalizar la iniciativa del Transporte 
Violeta, la gobernadora Evelyn Salgado Pi-
neda anunció que a partir de este jueves, 
las unidades que brindan este servicio en 
Chilpancingo y Acapulco, contarán con 
una cédula con Código QR, que permitirá 
verificar la validez de estos datos en la pá-
gina del Gobierno del estado. Ahí se podrá 
ver el número económico de la unidad, el 
nombre completo y fotografía de quien 
conduce.

En el evento realizado en la explanada 
de la Promotora Turística (Protur), la go-
bernadora explicó que esto es parte del 
gran modelo único que es el Protocolo 

Violeta y que es un referente en la aten-
ción a las mujeres y a sus hijos menores 
de doce años.

“Estamos muy contentos de dar este 
anuncio: a partir de hoy todos los taxis 

Violeta van a contar con esta cédula, es 
una cédula de identificación para conocer 
a la persona que nos va a estar llevando a 
nuestros destinos. Esto da certeza, da con-
fianza a las usuarias”, detalló.

Salgado Pineda resaltó que las y los 
conductores de Transporte Violeta cuen-
tan con certificación y regularmente se 
someten a exámenes de confianza, ga-
rantizando a las usuarias que cuentan con 
choferes capacitados. 

El secretario técnico de la gobernadora, 
Pablo Gordillo, explicó que estas acciones 
buscan promover un valor agregado al 
Transporte Violeta, ayudando a que las 
usuarias puedan certificar desde sus equi-
pos de telefonía móvil la identificación de 
quiénes conducen las unidades. 

por participar en un esquema de desvío 
de recursos del Órgano Administrativo 
Desconcentrado de Prevención y Rea-
daptación Social.

Al respecto, July Rodríguez, integrante 
del Consejo Consultivo del INM, dijo que 
es “sumamente extraña su renuncia”, ya 
que no se ha hecho pública y, en el marco 
de las nuevas acusaciones por su relación 
con García Luna, se logró amparar contra 
una orden de aprehensión “y ahora ya no 
se sabe dónde esté”.

“No sabemos ahora dónde está, no 
sabemos si realmente renunció o lo des-
pidieron, porque Migración sigue siendo 
omisa, pues no dicen si realmente ha ido 
a firmar o si saben dónde se encuentra, ya 
que esa dependencia simplemente no da 
informes de lo que sucede. Él se ampara 
contra una orden de aprehensión y es 
extraño que después de las nuevas acu-
saciones, renuncie”, dijo.

Señaló que el funcionario que se que-
da en su cargo, es una persona con la que 
es muy difícil negociar, ya que en repeti-
das ocasiones se le han pedido beneficios 
para los migrantes, pero no escucha.

“Te saca siempre artículos de regla-

mentos para no cumplir con lo que suce-
de con los migrantes. Le insistimos que 
saque tarjetas humanitarias para que los 
migrantes no sean víctimas de extorsión, 
pero se negó”, agregó.

En paralelo, la FGR informó que ob-
tuvo vinculación a proceso en contra de 
Carlos Eduardo Colombo Rodríguez, el 
segundo migrante de origen venezolano 
que presuntamente participó en el in-
cendio del centro de retención.

El extranjero fue imputado por la 
Unidad de Investigación de Delitos para 
Personas Migrantes, adscrita a la Fiscalía 
Especializada en Materia de Derechos 
Humanos (FEMDH), de la FGR, que ha-
bía obtenido la orden de aprehensión 
correspondiente.

Lo anterior se dio, en virtud de que las 
pruebas aportadas por la fiscalía fueron 
suficientes para acreditar su probable 
participación como autor material por 
los delitos de homicidio, lesiones y da-
ños, como uno de quienes inició el fuego.

El juez fijó un plazo de cuatro meses 
para el cierre de la investigación y esta-
bleció como medida cautelar la prisión 
preventiva oficiosa.

LA GOBERNADORA Evelyn Salgado (cen-
tro), ayer, en Acapulco.

Se trata de Antonio Molina Díaz

POR EL CASO en Ciudad Juárez, la FGR acu-
só también al titular del INM, Francisco Gar-
duño; al delegado del instituto en la entidad, 
Salvador González, así como 8 custodios.

Eldato
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Cierran cómputos 
distritales; ratifican 
resultados previos

Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

EL INSTITUTO ELECTORAL del Estado 
de México (IEEM) concluyó los cómputos 
distritales de la elección de gobernador y 
señaló que se confirmaron los datos pre-
viamente arrojados por el PREP, que dieron 
como ganadora a Delfina Gómez. 

Durante la sesión de cierre de los cóm-
putos del Consejo General del IEEM, la 
consejera presidenta, Amalia Pulido, dijo 
que existe una “estrecha similitud” entre 
los datos arrojados por el PREP y los que 
finalmente se obtuvieron de los cómputos 
distritales. 

Aunque no detalló las cifras, subrayó 
que esto demuestra las capacidades técni-
cas del órgano electoral mexiquense. 

“Esta extensa labor confirma con datos, 
ahora sí oficiales, lo que nuestros instru-
mentos preliminares indicaban, el PREP 
y los cómputos distritales guardan una 
estrecha similitud, lo que prueba de nueva 
cuenta que el IEEM cuenta con capacida-
des técnicas para desarrollar instrumentos 
a la altura de cualquier parámetro interna-
cional”, declaró.

Expuso que en los cómputos se contó 
la totalidad de los 20 mil 432 paquetes; es 
decir, “se logró recuperar la totalidad de los 
paquetes, cuyos resultados fueron debida-
mente analizados”. 

Respecto a los recuentos, indicó que se 
aplicó en un total de dos mil 881 paquetes 
electorales, y después de ese ejercicio, agre-
gó, los resultados “quedan libres de dudas”. 

Por separado, el Instituto Electoral de 
Coahuila (IEC) concluyó este jueves la eta-
pa de escrutinio y cómputo de la elección 
para la gubernatura y Congreso local; el 
resultado confirmó 16 de 16 diputaciones 
para la coalición del PRI, PAN y PRD.

La Secretaría Ejecutiva del IEC reportó 
sólo una incidencia en el conteo de paque-
tes electorales de los Distritos XV y XVI, 
con sede en Saltillo, que concluyó a las 15:13 
horas, siendo el último de los 38 Comités 
Municipales Electorales que faltaba.

Una vez definidas las posiciones de ma-
yoría relativa en el Congreso local, corres-
ponde al IEC definir el reparto de las dipu-
taciones de representación proporcional.

SESIÓN del Consejo General del IEEM en el que se concluyó el 
cómputo distrital de la jornada electoral del domingo. 
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ANTONIO MOLINA DÍAZ

FORMACIÓN: 
LICENCIADO EN DERECHO POR LA UNIVERSIDAD 

DE DURANGO

ÚLTIMO CARGO: 
DIRECTOR GENERAL DE CONTROL Y VERIFICACIÓN 

MIGRATORIA DEL INM

ACUSADO DE: 
EJERCICIO ILÍCITO DEL SERVICIO PÚBLICO POR 

EL INCENDIO EN EL CENTRO DE RETENCIÓN 
MIGRANTE EN CD. JUÁREZ

OTROS SEÑALAMIENTOS: 
SE LE VINCULA CON UN POSIBLE ESQUEMA 

DE DESVÍO DE RECURSOS EN PRISIONES FEDERALES

LOS 40 ALCALDES DE MORENA en el 
Edomex anunciaron que buscarán una reunión 
con la gobernadora electa, Delfina Gómez, para 
plantearle las necesidades de sus territorios.

Eltip

C R I S I S  M I G R A T O R I A

T R A G E D I A  E N  C D .  J U Á R E Z

2
Mil 881 paquetes 
se recontaron en el 

Edomex

14LR4358.indd   214LR4358.indd   2 08/06/23   23:1008/06/23   23:10



Twitter @LaRazon_mx

15
Viernes 09.06.2023 • La Razón

MÉXICO

Fue un vínculo que nunca se investigó: periodista

La relación de Paco Stanley con
El Señor de los Cielos era cercana
JORGE Fernández Menéndez destaca que in-
dagatoria de Samuel del Villar se construyó con 
suposiciones; al conductor lo habrían matado 
por unas propiedades de Amado Carrillo, dice

Por Bibiana Belsasso

bibi.belsasso@razon.com.mx

S
e están cumpliendo 24 años del 
asesinato de Paco Stanley. En 
ese entonces, el procurador de 
la Ciudad de México, Samuel 

del Villar, metió a la cárcel a muchos 
inocentes que eran cercanos al famoso 
conductor de televisión; incluso, des-
pués se supo que uno de los testigos, 
quien declaró en contra de Paola Du-
rante y Mario Bezares, sus compañeros 
en el programa de televisión, había sido 
un testigo protegido a quien se le ofre-
cieron beneficios, como reducir su con-
dena, a cambio de declarar en contra de 
estos personajes.

De lo que poco se habló y no lo dijo Samuel 
del Villar, fue la relación que tenía Paco Stanley 
con el famoso narcotraficante, Amado Carillo 
Fuentes, El Señor de los Cielos.

Carrillo Fuentes había fallecido dos años 
antes que Stanley, y el entonces Zar anti-
drogas del Gobierno federal hablaba de la 
cercanía entre ambos personajes.  

En ese 1999, el periodista Jorge Fernández 
Menéndez trabajó a fondo este tema. Con él 
hablamos esta semana.

JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ 
(JFM): El asesinato de Paco Stanley se pro-
duce una mañana del 7 de junio de 1999, en 
un conocido restaurante sobre Periférico, 
llamado El Charco de las Ranas, muy cerca de 
Televisión Azteca, cuando acababa de con-
cluir su muy popular programa de televisión. 
Lo que no sabíamos muchos en ese momen-
to era la relación que tenía Paco Stanley con 
personajes del mundo del narcotráfico. En 
la medida en que fueron surgiendo los datos 
se fue creando un escenario diferente, pero 
también se creó una investigación de parte 
de la Procuraduría de la Ciudad de México, 
que encabezaba en ese entonces Samuel del 
Villar. Samuel del Villar construyó un caso 
al estilo Chapa Bezanilla, partió de suposi-
ciones y a partir de ahí construyó toda una 
relación de supuestos culpables.

Básicamente, lo que decía Samuel del Vi-
llar es que había sido asesinado Paco Stanley 

Formación: Licenciado en Ciencias de la Comunicación por la Universidad Nacional  

Autónoma de México. 

Trayectoria: Periodista, columnista en Excélsior; conductor de la Tercera Emisión de Imagen Infor-

mativa, Todo Personal, Séptimo Día y Primera Emisión Informativa; ganador del premio de periodismo 

José Pagés Llergo en 1998 y el Premio Nacional de Periodismo en el 2000; es autor de unos 15 libros, 

entre los que destacan: La noche de Iguala, El otro poder y La nueva guerra: del Chapo al fentanilo. 

por su relación, que nunca se estableció, con 
dos personajes, los hermanos Amezcua, que 
eran llamados en aquellos años Los Reyes de 
las Metanfetaminas, ya estaban detenidos 
desde tiempo atrás los Amezcua. Se dijo que 
había una muchacha, que era edecán en 
aquella época, participante como modelo 
del programa de Paco Stanley, que se llama 
Paola Durante, que había tenido alguna re-
lación con alguno de los Amezcua, lo que 
tampoco nunca se comprobó; que lo había 
visitado en la cárcel, y que tampoco nunca 
se comprobó; que el propio Mario Bezares 
tenía relación con el asesinato de Stanley, 
todo fue un invento de la Procuraduría de la 
Ciudad de México.  

BIBIANA BELSASSO (BB): ¿Por qué 
Samuel del Villar inventa este caso así 
y lo fabrica de esta manera?

JFM: La razón se la llevó a la tumba 
Samuel del Villar. No se sabe por qué inventó 
ese caso, que después de tres años fue abso-
lutamente desestimado y todos los que esta-
ban involucrados en él quedaron en libertad. 
Nunca quedó claro. Lo que sí quedó claro fue 
lo que nunca investigó Samuel del Villar, la 
relación que sí existió de Paco Stanley con el 
narcotráfico. Paco Stanley se había converti-
do en un distribuidor de cocaína para gente 
del mundo artístico, cultural y demás, que 
andaban en el mundo televisivo, teatral y en 
esos terrenos, pero la relación más peligroso 
era con la gente de Amado Carrillo Fuen-
tes, El Señor de los Cielos, el jefe del Cártel de 
Juárez y, en ese entonces, el narcotraficante 
más poderoso. Con él trabajaban, entre otros, 
El Mayo Zambada, El Chapo Guzmán, los 
narcotraficantes que fueron muy conocidos 

tiempo después, pero en aquella época el 
verdadero jefe de jefes era El Señor de los 
Cielos, Amado Carrillo.

Amado Carrillo fue asesinado en 1997 por 
los médicos que le hacían una cirugía en la 
Ciudad de México. Se dice que entonces había 
una serie de propiedades, entre ellos el centro 
de espectáculos Premier, que estaba entre 
prestanombres y eran administrados por Paco 
Stanley, y que eran en realidad propiedad de 
Amado Carrillo y gente del Cártel de Juárez, y 
que después de la muerte de Amado Carrillo, 
por la razón que sea, eso no lo sabemos, Paco 
Stanley se negó a regresarlos y que ése había 
sido el verdadero detonante de su asesinato.  

BB: ¿Nunca se investigó la vertien-
te de la relación del asesinato de Paco 
Stanley con los socios que sobrevivie-
ron a Amado Carillo, El Señor de los Cie-

los, y de los inmuebles?
JFM: Eso es lo que suponían las au-

toridades antidrogas federales en aquella 
época. Hay que recordar que la investigación 
se tomó como un asesinato, no fue conside-
rado un delito federal, no fue atraído por la 
Procuraduría General de la República, y se 
investigó como un tema de la Procuraduría 
de la Ciudad de México. Hay que recordar 
que el ingeniero Cárdenas había asumido 
un año, año y medio antes el Gobierno de la 
Ciudad, y era una situación muy diferente a 
la relación que siempre había tenido la Fe-
deración con el Gobierno capitalino y, por la 
razón que fuera, Samuel del Villar hizo esta 
otra investigación que fue catastrófica.

BB: ¿Había relación entre Samuel del 
Villar y la gente de Amado Carrillo?

JFM: Yo nunca tuve ningún indicio de 
que Samuel del Villar, él personalmente, tu-
viera alguna relación con el narcotráfico, eso 
nunca lo hubo, y no sabemos el porqué, pero 
ésa fue la construcción que se hizo. No es 
descabellado que alguien le haya presentado 
esa hipótesis y le haya presentado también al 
presunto, el que se convirtió en testigo pro-
tegido, un hombre, si no me equivoco, Luis 
Gabriel Valencia se llamaba, que es el que se 
presentó como el que hizo las acusaciones. 
Él fue quien dijo que había atestiguado esas 
reuniones entre Amezcua, Mario Bezares, 
un señor apodado El Cholo y la joven Paola 
Durante, pero eso nunca se pudo comprobar, 
es más, toda la declaración de ese testigo de 
apellido Valencia, que era un sicario de poca 
monta, decían que era el cocinero de Amez-
cua en la cárcel, todo se comprobó que era 
falso. No coincidían las fechas, no coincidían 
ni siquiera las descripciones de las personas. 
En una de las reuniones que él dijo, la fecha 
que él dijo, Amezcua no estaba detenido 
todavía, era un sinsentido, pero alguien com-
pró esa teoría, se la vendió a Samuel del Villar 
y Samuel del Villar la siguió hasta que no fue 
ratificado en su cargo por Andrés Manuel 
López Obrador, cuando asumió el Gobierno 
de la Ciudad en el año 2000.  

 
BB: A ver, ¿los Amezcua de qué cártel 

eran?
JFM: Era un cártel independiente 

los Amezcua. Era un cártel que fue de los 
primeros que comenzó a traficar con metan-
fetaminas, operaban en la zona entre Jalisco, 
Michoacán, Colima, toda esa zona, pero era 
una organización relativamente pequeña 
que se dedicaba a las metanfetaminas.

BB: ¿Y no tenían nada que ver con 
Amado Carrillo?

JFM: No, aparentemente no, por lo 
que se sabe, y era otro tipo de drogas. Lo que 
sí se sabe, por ejemplo, es que Paco Stanley 
consumía grandes cantidades y distribuía 
cocaína, ésa era la droga que tenía, no eran 
metanfetaminas, nunca se vio involucra-
do con el negocio de las metanfetaminas, 
según la información que tenemos, y era 
incluso otro tipo de cártel. Los Amezcua 
eran otro tipo de organización, se dedicaban 
a otro comercio, fueron absorbidos rápida-
mente, no era uno de los grandes, les decían 
Los Reyes de las Metanfetaminas, pero no 
era ninguno de los grandes cárteles que 
operaban en aquella época.

JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ
E N T R E V I S T A

HABÍA UNA SERIE de 

propiedades que estaba 

entre prestanombres y 

eran administrados por 

Paco Stanley, y que eran 

en realidad propiedad 

de Amado Carrillo. Por la 

razón que sea, eso no lo 

sabemos, Paco Stanley se 

negó a regresarlos y ése 

había sido el verdadero 

detonante de su asesinato

A LA IZQ. Amado Carrillo Fuentes, El Señor de los Cielos, líder del Cártel de Juárez, y el 
conductor de televisión, Paco Stanley, en imagen de archivo.
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PANORAMA DEL PAÍS

Controlan incendio  
forestal en Michoacán 
Autoridades del estado informaron que el siniestro regis-
trado en el cerro Nanarakui, en la comunidad indígena de 
Patamban del municipio de Tangancícuaro, dejó de exten-
derse y se registra un avance del 60 por ciento para que 
sea sofocado. En las acciones participan 300 voluntarios.

Lluvias dejan lodo en 
100 casas de Naucalpan
Por Cristina Ceja 
cristina.ceja@razon.com.mx 

 
VECINOS DE LA COLONIA Alcanfores, en 
el municipio de Naucalpan, Estado de Mé-
xico, trabajaron toda la madrugada de este 
jueves para limpiar cerca de 100 casas que 
resultaron afectadas por el desbordamiento 
del río Chico. 

 Los colonos estuvieron acompañados 
de personal de Protección Civil y del Orga-
nismo de Agua Potable, Alcantarillado y Sa-
neamiento municipal (OAPAS), el cual llevó 
a cabo el retiro del lodo que quedó acumu-
lado después de la lluvia torrencial que cayó 

en la zona norte del Valle de México. 
Los vecinos del lugar acusaron a OAPAS 

de no haber retirado la basura desde hace 
un año, por el desazolve del Río Chico, lo 
que obstruyó el cauce del agua natural y 
se formó un dique, que por la presión del 
aguacero, terminó por desbordarse y dañar 
al menos 20 casas. 

Aunado a esto, el río Hondo también au-
mentó su caudal y se desbordó en diversos 
puntos como en la colonia El Conde y en la 
zona de Echegaray.

Entre los daños también se contabilizan 
15 vehículos que fueron arrastrados por la 
corriente debido a la fuerte lluvia que se dejó 

sentir a partir de las 19:00 horas del miérco-
les en la zona norte del Valle de México.  

Vecinos afectados aseguraron que en su 
punto más crítico, el agua superó el metro 
y medio de altura en la colonia Alcanfores, 
que está ubicada a un lado de la Facultad de 
Estudios Superiores Acatlán de la Universi-
dad Nacional Autónoma de México. 

TRABAJADORES del municipio reali-
zaron labores para retirar el lodo de las 
casas y calles afectadas, ayer.

Reportan éxodo de empresas 

Por Cristina Ceja 
cristina.ceja@razon.com.mx 

 

E
n Zacatecas, la incidencia en el deli-
to de extorsión creció 46.1 por cien-
to en el segundo bimestre del año 
en comparación con el primero, 

de acuerdo con cifras del Secretariado Eje-
cutivo del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública (SESNSP). 

Al respecto, el presidente de la Confede-
ración Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex) en la entidad, Antonio Sánchez 
González, señaló que la extorsión es grave, 
pero “no es el único problema al que se en-
frentan los negocios en el estado”. 

En entrevista con La Razón, el dirigente 
mencionó que ha habido una serie de asesi-
natos de trabajadores en los accesos de mi-
nas en el municipio de Fresnillo y  ha habido 
“vulneraciones” a la seguridad de empresas 
mineras en el municipio del Mazapil, pero 
también ha habido afectación muy impor-
tante a establecimientos como tiendas de 
conveniencia”. 

Mencionó que algunas empresas han 
tomado la decisión de mover su sede de 
Zacatecas a otros estados, aunque aseguró 
no tener cifras precisas. 

Apuntó: “Entre los asociados de Co-
parmex se está dando este fenómeno, no 
cierran completamente en Zacatecas, pero 
están derivando parte de sus actividades a 
otros estados, predominantemente a Nue-

EL DIRIGENTE estatal de la Coparmex señala que algunos 
afiliados se han desdoblado incluso hacia Yucatán; en primer 
bimestre crecen cinco delitos de impacto, entre ellos la violación  

vo León, San Luis Potosí, Aguascalientes y 
Jalisco, incluso hay algún afiliado que está 
poniendo unidades en Yucatán”. 

Durante el primer bimestre de este año 
aumentaron en Zacatecas cinco delitos de 
alto impacto, entre ellos violación, robo de 
vehículo y trata de personas. 

El robo de vehículo aumentó 11.9 por 
ciento, debido a que los casos pasaron de 
327 a 366 entre un bimestre y otro, mientras 
que la violación creció 17.7 por ciento, al pa-
sar las carpetas de 45 a 53. 

Además, la trata de personas tuvo un 
repunte de 100 por ciento, debido a que las 
carpetas de investigación que se abrieron 
por este crimen pasaron de dos a cuatro en-
tre un periodo y otro. 

De igual forma, la violencia 
familiar presentó alza de 15.7 por 
ciento y las lesiones dolosas 3.2 
por ciento. 

El dirigente de la Coparmex 
apuntó que la economía en el es-

tado se ha visto afectada por la inseguridad, 
situación que se debe en buena medida a 
la falta de recursos, pues Zacatecas ocupa 
el último lugar en cuanto a la intención de 
invertir en este rubro. 

Sánchez González indicó que la creación 
de empleos es baja, pues al corte de mayo 
de este año se habían creado tres mil 793 
fuentes laborales, una cifra muy por debajo 
de la esperada para este periodo, que era de  
cinco mil 750. 

En tanto, ayer amanecieron pintas del 
Cártel Jalisco Nueva Generación en puntos 
del Pueblo Mágico de Pinos, en donde este 
grupo buscó “marcar su territorio”. 

Las siglas del cártel aparecieron en al-
gunos comercios que se ubican sobre la 

carretera que conduce a Ojue-
los, Jalisco, y en accesos y sali-
das de la ciudad, así como sobre 
la glorieta central y sobre los 
anuncios que dan la bienvenida 
al municipio. 

EL DIRIGENTE de la Coparmex afirmó que la 
economía en el estado se ha visto afectada por 
la inseguridad, situación que se debe en buena 
medida a la falta de inversión en este rubro. 

Eldato

Bloquean calle 
en Cuernavaca  
por falta de agua 
Por Cristina Ceja 
cristina.ceja@razon.com.mx 

 
 ESTE JUEVES, vecinos de la colonia Bue-
navista de la ciudad de Cuernavaca, blo-
quearon la calle Francisco Villa en protesta 
por la falta de agua. 

Los colonos cerraron la calle citada a la al-
tura de la parroquia de Santa Catalina desde 
las 7:30 horas de ayer y se mantuvieron en el 
lugar hasta el medio día. 

Desde hace más de una semana, alrede-
dor de 28 familias del andador Francisco Vi-
lla de la colonia Buenavista de Cuernavaca 
no cuentan con el servicio del agua potable, 
dijo Diego Torres, vocero de la organización 
Colonias Unidas. 

El representante de los afectados refirió 
que esta problemática se ha extendido a lo 
largo de este año, pues en poco más de cinco 
meses les han quitado el servicio en varias 
ocasiones, por lo cual, también solicitaron 
al Sistema de Agua Potable y Alcantarillado 
del Municipio de Cuernavaca (SAPAC) que 
haya constancia en los tandeos. 

“Ya van 12 ocasiones que hemos tenido 
que estar así al borde del bloqueo para que 
nos suelten el agua, es decir, nosotros no 
estamos en contra del tandeo, entendemos 
que hay que racionar el agua para distintas 
calles, colonias, privadas, etcétera, pero en 
lo que sí estamos en contra es en que exis-
tan ciudadanos a los que no les cae nada de 
agua”, señaló Torres. 

Enfatizó que sólo estando al borde del co-
lapso las autoridades hacen algo al respecto 
y aseguró que “SAPAC puede pasar hasta 
ocho días sin enviar el agua”. 

En tanto, ayer circuló en las redes sociales 
un imagen en la que se observa a los prin-
cipales funcionarios del organismo desayu-
nando en un restaurante de lujo de la capital 
de Morelos. 

Los siete servidores públicos, encabeza-
dos por la directora del SAPAC, Evelia Flores, 
fueran captados en un restaurante de cortes 
finos de carne. 

LOS VECINOS inconformes impidieron el tránsito vehicular 
por la calle Francisco Villa hasta el medio día de ayer.

5
Horas duró el 

bloqueo realizado 
ayer en la colonia 

Buenavista 
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Extorsiones, con alza  
de 46.1% en Zacatecas 

A PARTIR de mediados de febrero de este año 
estalló la crisis por el desabasto de agua en Cuer-
navaca, originada en principio por los adeudos de 
SAPAC con la Comisión Federal de Electricidad. 

Eltip

La trata de personas se incrementó al doble, al pasar 
los casos de 2 a 4 entre un periodo y otro.

LAS CIFRAS DE LA CRISIS

Delitos I Bimestre II Bimestre Aumento %

EXTORSIÓN 13 19 46.1

ROBO DE VEHÍCULO 327 366 11.9

VIOLACIÓN 45  53 17.7

VIOLENCIA FAMILIAR 551 638 15.7

TRATA DE PERSONAS  2 4  100

LESIONES 280 289 3.2

Fuente|SESNSPCifras en carpetas

Zacatecas

96
De cada 100 uni-
dades económicas 
en Zacatecas son 

pequeños negocios 
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Cae con 10 kilos
de cable del Metro
EL HOMBRE DE APROXIMADAMENTE 35 AÑOS fue iden-
tificado como trabajador de una empresa constructora que 
presta servicios al Sistema de Transporte Colectivo. Elementos 
de la PBI lo detuvieron debido a que en su mochila fue hallado 
el material propiedad del organismo de transporte.
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LA MANDATARIA 
capitalina se dejó 
querer durante la 
inauguración del 
Parque Lineal Ave 
Fénix, ayer. 

Por Eunice Cruz

mexico@razon.com.mx

“L
os habitantes de la ciudad 
no tienen nada de qué pre-
ocuparse, todas las obras 
pendientes se van a termi-

nar, hay equipo”, afirmó la Jefa de Go-
bierno, Claudia Sheinbaum, a la pregunta 
sobre si está confirmado que renunciará 
al cargo.

La mandataria capitalina aseguró que 
en los próximos días realizará recorridos 
para dar el banderazo a muchas obras que 
ya están terminadas.

Ayer, a partir de las 11:00 horas, Clau-
dia Sheinbaum realizó un recorrido para 
inaugurar tres obras pendientes: el Par-
que Lineal Gran Canal Ave Fénix, en la 
alcaldía Venustiano Carranza, el tramo 3 
del Saneamiento Integral de Canal Nacio-
nal, en la alcaldía Iztapalapa, y el  Bosque 
de Tláhuac.

Entrevistada en el marco de esta jorna-
da de trabajo, la Jefa de Gobierno reiteró 
que su postura respecto a si se separa o 
no del cargo la dará a conocer el próximo 
lunes, luego de que se lleve a cabo el Con-
sejo Nacional de Morena.

Respecto al perfil que debe tener quien 
la suceda en el cargo luego de las elec-
ciones del 2024, Sheinbaum dijo que el 
próximo Jefe o Jefa de Gobierno “tiene 
que ser una persona honesta, que conozca 
la ciudad y tenga la capacidad suficiente 
de asumir el cargo”.

La mandataria capitalina confirmó que 
no llevará ninguna propuesta al Consejo 
Nacional de su partido, porque confía en 
la dirigencia, y se abstuvo de adelantar lo 
que ocurrirá el próximo domingo. 

“No me gusta dar información previa, 
porque creo que se lo debemos a los mi-
litantes de Morena y en general al pueblo 
de México, debemos ser respetuosos de 
las normas”, expresó.

Respecto a las obras que entregó ayer, 
destaca la tercera y última etapa del Par-
que Lineal Ave Fénix, ubicado en la alcal-

Sheinbaum decide el lunes si deja el cargo

Nada de qué preocuparse, “las 
obras se terminarán, hay equipo”
LA JEFA DE GOBIERNO encabeza cuatro 
eventos en diferentes alcaldías, ayer; anuncia 
recorridos para “los próximos días”; trabajado-
res de la administración central la vitorean

Licencia temporal, entre las opciones
Por Eunice Cruz

mexico@razon.com.mx

PARA UNA EVENTUAL separación del 
cargo, la Jefa de Gobierno de la Ciudad 
de México tiene la opción de solicitar al 
Congreso una licencia de hasta 60 días, 
con la posibilidad de retomar sus fun-
ciones cumplido ese plazo, o bien pedir 
licencia definitiva.

El artículo 32 de la Constitución de 
la Ciudad de México no contempla la 
renuncia, únicamente la licencia. Pero 
si ésta rebasa 60 días se convertiría en 
“ausencia absoluta” y el Congreso capi-
talino tendría que nombrar a un Jefe de 
Gobierno sustituto. 

Una vez que sea aprobada la licencia, 
el secretario de Gobierno asumiría la ti-
tularidad del Ejecutivo local y se manten-

dría ahí hasta que el Congreso nombre al 
Jefe de Gobierno sustituto.

En este caso, la Comisión Permanen-
te tendría que convocar de inmediato a 
un periodo extraordinario de sesiones 
para nombrar a quien deberá concluir 
el mandato.

La Constitución establece que para 
aprobar la licencia se requiere de mayoría 
simple, por lo que no se prevé que la Jefa 
de Gobierno enfrente problemas, ya que 
con Morena y sus aliados de PVEM y PT 
logra ese requisito.

Sin embargo, el nombramiento del Jefe 
de Gobierno sustituto requiere 
de mayoría calificada de las dos 
terceras partes de quienes asis-
tan a la sesión correspondiente, 
lo que obligará a Morena a nego-
ciar con la oposición este trámite.

día Venustiano Carranza, espacio que fue 
recuperado del abandono y que, gracias 
al programa Sembrando Parques imple-
mentado desde el 2019, ahora alberga un 
skatepark, un teatro al aire libre, juegos 
infantiles, ciclopista, terrazas, andadores, 
parque canino y 27 mil 168 metros cuadra-
dos de áreas verdes.

“Vine como Jefa de Gobierno electa, 
me enseñaron este sitio y dijimos ‘te-
nemos que convertir un drenaje en un 
espacio público, convertir la oscuridad 
en luminosidad, convertir los malos olo-
res en un lugar digno para los habitantes 
de la Venustiano Carranza’, porque aquí 

hay hombres y mujeres trabajadores, 
trabajadoras que sacan adelante siem-
pre a sus familias”, mencionó ante veci-
nos la mandataria.

Sheinbaum Pardo señaló que este par-
que lineal se ha convertido en un espacio 
emblemático para la ciudad, el país y el 
mundo entero.  “Yo digo siempre que la 
Venustiano Carranza se conoce por mu-
chas cosas, entre otras por el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México 
que está aquí, pero ahora se conoce tam-
bién como la alcaldía que tiene uno de 
los parque lineales más hermosos, no 
solamente de la ciudad, no solamente 

Al respecto, el diputado local del PAN, 
Saúl Téllez, afirmó que su partido no le 
pondrá trabas a que se apruebe la licen-
cia de Sheinbaum, porque “nadie está 
obligado a estar donde no quiere estar”.

Coincidió con él su compañera de par-
tido, Gabriela Salido, al decir: “Claro que 
la aprobaría; la decisión de dejar el cargo 
es la correcta, ante el evidente uso de re-
cursos públicos para la campaña, así que, 
por supuesto, contaría con mi voto”.

En el Congreso local, Morena tiene 
29 diputados, el PT dos y el PVEM dos, 
lo que da un total de 33. De esta mane-

ra, a los partidos de la 4T les 
faltan 11 votos para juntar las 
dos terceras partes que se re-
quieren para designar al Jefe 
de Gobierno sustituto en caso 
de que se requiera.

de todo México, sino de todo el mundo”, 
dijo Claudia Sheinbaum.

El secretario de Obras y Servicios (So-
bse), Jesús Esteva Medina, detalló que 
en esta tercera etapa de construcción se 
intervinieron 300 metros lineales.

Por la tarde, la Jefa de Gobierno encabe-
zó un evento con trabajadores de las nó-
minas 8 y 469, quienes la recibieron con 
vítores y  gritos de apoyo.

“Aquí y allá Claudia ganará”, “Claudia 
presidenta, Claudia presidenta”, y “Olé Olé 
Olé Olé, Claudia, Claudia”, fueron algunas 
de las frases coreadas en la Sala de Armas 
de la Ciudad Deportiva.

4

29

Años y cinco 
meses lleva Clau-

dia Sheinbaum 
en el cargo

Diputados tiene 
Morena en el 

Congreso de la 
Ciudad de México 

SI SHEINBAUM solicita licencia, el secreta-
rio de Gobierno, Martí Batres, se encargaría 
del Ejecutivo, sin que eso lo excluya de la po-
sibilidad de ser Jefe de Gobierno sustituto.

Eldato

L A  C O M I S I Ó N 
Permanente del 
Congreso capitalino 
está facultada para 
recibir y en su caso 
aprobar una even-
tual solicitud de li-
cencia de la Jefa de 
Gobierno, Claudia 
Sheinbaum.

Eltip

60
Días es el plazo 

máximo para una 
licencia temporal
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E D I C T O
EMPLAZAMIENTO A:

VIZCAINO LOPEZ HORACIO ALEJANDRO.

 
 Juzgado 13 Civil Expediente: 804/2019  

EN LOS AUTOS DEL JUICIO ORDINARIO MERCANTIL PROMOVIDO POR V&A CA-
PITAL S.A. DE C.V. EN CONTRA DE HAMERK INTERNATIONAL, S. DE R.L. DE C.V., 
VIZCAÍNO LOPEZ HORACIO ALEJANDRO Y ESPINOSA GARCÍA LINO MARCELO. 
EXPEDIENTE 804/2019, EL C. JUEZ DÉCIMO TERCERO CIVIL DE PROCESO ESCRI-
TO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, DICTÓ ENTRE OTRAS CONSTANCIAS DE AUTOS 
LO SIGUIENTE:

Ciudad de México, a cuatro de mayo del dos mil veintitrés. Agréguese a sus autos el 
escrito de cuenta de la mandataria judicial de la parte actora. En términos del mismo se 
le tiene devolviendo los edictos y oficios que al mismo se acompañan sin diligenciar. En 
consecuencia, y atento a sus manifestaciones, como lo solicita, se ordena realizar las 
publicaciones de los edictos ordenados en autos en el “DIARIO DE MÉXICO” en cuanto 
al periódico de circulación local y a “LA RAZÓN” conforme al periódico de circulación na-
cional, con el fin de emplazar al codemandado mencionado en la forma y términos en que 
se encuentra ordenado en autos. NOTIFIQUESE. – Lo proveyó y firma el C. Juez Décimo 
Tercero de lo Civil Maestro MARCOS NANDEZ ONOFRE, ante la C. Secretaria de Acuer-
dos, Licenciada DALILA ANGELINA COTA con quien actúa, autoriza y da fe. – DOY FE.-

Ciudad de México a dos de septiembre de dos mil diecinueve. “… Se tiene por presen-
tada a la parte actora V&A CAPITAL, S.A. DE C.V. a través de su apoderado (…) de-
mandando en la VÍA ORDINARIA MERCANTIL de: HAMERK INTERNATIONAL, S. DE 
R.L. DE C.V., VIZCAÍNO LÓPEZ HORACIO ALEJANDRO y ESPINOSA GARCÍA LINO 
MARCELO las prestaciones que indica en su escrito inicial de demanda, misma que se 
admite a trámite con fundamento en lo dispuesto por los artículos 1377, 1378 y demás 
relativos del Código de Comercio.- - - Con las copias simples exhibidas, debidamente co-
tejadas y selladas, córrase traslado y emplácese a los demandados, para que contesten 
la demanda dentro del término de QUINCE DÍAS, con el apercibimiento de que en caso 
de no hacerlo, se tendrá por presuntamente confesados los hechos de la demanda, en 
términos de lo dispuesto por el artículo 329, del Código Federal de Procedimientos Civiles, 
aplicado supletoriamente al Código de Comercio.”. Ciudad de México, a veintidós de abril 
de dos mil veintidós. “Agréguese a sus autos el escrito de la mandataria judicial de la 
actora. Visto su contenido como lo solicita y con fundamento en lo dispuesto por el artículo 
1070 del Código de Comercio se ordena emplazar al codemandado VIZCAÍNO LÓPEZ 
HORACIO ALEJANDRO, por medio de edictos que deberán contener una relación su-
cinta del auto admisorio, que se publicaran por tres veces consecutivas en un periódico 
de circulación nacional EXCELCIOR y en un periódico de circulación local EL SOL LDE 
MÉXICO haciéndole saber que deberá presentarse en el local de este Juzgado, dentro del 
término de TREINTA DÍAS HÁBILES siguientes a la última publicación de edictos para de 
contestación a la demanda instaurada en su contra, quedando a su disposición las copias 
de traslado en la Secretaría “B” de este Juzgado, debiendo incluir en el edicto un extracto 
del auto admisorio de demanda.- NOTIFIQUISE.   ̶ Lo proveyó y firma el C. Juez Décimo 
Tercero de lo Civil Maestro MARCOS NANDEZ ONOFRE, ante la C. Secretaría de Acuer-
dos, Licenciada DALIA ANGELINA COTA con quien actúa, autoriza y da fe.  ̶  DOY FE.-

LA C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”
DEL JUZGADO DÉCIMO TERCERO DE LO CIVIL

DE PROCESO ESCRITO

LIC. DALILA ANGELINA COTA
PARA SU PUBLICACIÓN POR TRES VECES CONSECUTIVAS.

AVISO NOTARIAL

SEGUNDA PUBLICACIÓN

Por escritura número sesenta y un mil trescientos veintiséis, de fecha 24 de mayo de 
2023, ante mí, se hizo constar que los señores FRANCISCO MIGUEL MEJÍA JIMÉ-
NEZ, EMANUEL MEJÍA JIMÉNEZ, SEBASTIÁN MEJÍA JIMÉNEZ y PERLA SUSANA 
JIMÉNEZ CRISOSTOMO repudiaron LA HERENCIA dejada a su favor, la señora ELI-
ZABETH JUÁREZ DE LA ROSA aceptó LA HERENCIA Y EL CARGO DE ALBACEA 
en la sucesión intestamentaria del señor Francisco Miguel Mejía Juárez.

El albacea formulará el inventario.

El titular de la Notaría No. 131 de la Ciudad de México.

LIC. GABRIEL BENJAMÍN DIAZ SOTO.

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal 
Superior de Justicia del Distrito Federal, México, Juzgado Décimo Primero de lo Civil, 
Expediente 711/2016.
EMPLAZAMIENTO SANDY RAMIREZ HERNANDEZ 
En los autos del juicio ORDINARIO MERCANTIL promovido por CIBANCO, SOCIEDAD 
ANONIMA, INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, EN SU CARÁCTER DE FIDUCIARIO 
EN EL FIDEICOMISO NUMERO F/00430, en contra de SANDY RAMIREZ HERNAN-
DEZ, expediente Número 711/2016; la C. JUEZ DECIMO PRIMERO DE LO CIVIL DE 
PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MEXICO, ordenó emplazar por edictos a la 
codemandada SANDY RAMIREZ HERNANDEZ haciéndole saber que tiene un término 
de TREINTA DÍAS, para producir contestación a la demanda entablada en su contra, 
con el apercibimiento que de no hacerlo se les tendrá por contestada la demanda en 
sentido negativo, quedando a disposición de la secretaria de acuerdos “A” este juzgado 
las copias de traslado consistentes en; escrito inicial de demanda, consistentes en ca-
torce fojas, contrato de fideicomiso, testimonios: 27973, 27974, 27975, 59517, 59521, 
69307, 111339; 59516, 50139, 27529, 20512, 50139, contrato de apertura acta número 
825, tres copias de fecha dos de abril de dos mil siete y un estado de cuenta.

CIUDAD DE MÉXICO A 17 DE MAYO DEL 2023
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS

RÚBRICA 
LIC. BEATRIZ DAVILA GOMEZ.

JUZGADO 21° CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO
SECRETARIA “A”
EXP. N° 799/2022

“ E D I C T O ”

C. TEODORO TORRES CAMPUZANO

En los autos del Juicio ORDNIARIO CIVIL, promovido por LECHUGA CURIEL MARÍA 
VIRGINIA, en contra de TEODORO TORRES CAMPUZANO, expediente 799/2022, el C. 
Juez Vigésimo Primero de lo Civil de la Ciudad de México, Licenciado Tonatiuh Mauricio 
Flores Maldonado, ordeno notificar al Demandado por medio de EDICTOS, lo siguiente:---

En la Ciudad de México, siendo las doce horas del día diecisiete de mayo de dos mil 
veintitrés, dia y hora señalados para que tenga verificativo la audiencia previa, de con-
ciliación y de excepciones procesales, a que se refiere el artículo 272-A del Código de 
Procedimientos Civiles local, se hace constar que ante la presencia del C. Juez Vigésimo 
Primero de lo Civil, Licenciado TONATIUH MAURICIO FLORES MALDONADO, quien ac-
túa con la C. Secretaria Conciliadora, Licenciada LIZBETH MENDOZA HERNÁNDEZ, (...) 
A continuación se procede a depurar el procedimiento, no existiendo excepción dilatoria ni 
procesal que resolver, en consecuencia, visto el estado de las presentes actuaciones, se 
abre el juicio a prueba por el término de diez días comunes para las partes, lo anterior con 
fundamento en lo dispuesto por el artículo 290 del Código Procesal Civil local y tomando 
en consideración que el demandado TEODORO TORRES CAMPUZANO, fue emplazado 
por edictos en términos de lo dispuesto por el artículo 122, fracción II, del Código de 
Procedimientos Civiles local, se ordena publicar un extracto de la presente audiencia que 
ordenó abrir el juicio a prueba, mismo que se publicará por dos veces de tres en tres días 
en el periódico LA RAZÓN, en términos del artículo 639 del Código de Procedimientos Ci-
viles local. Con lo que se da por concluida la presente audiencia siendo las doce horas con 
veinte minutos de su fecha de iniciación, firmando el C. Juez y C. Secretaria Conciliadora 
que autoriza y da fe.------

Ciudad de México, a 18 de mayo de 2023.
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”.

LIC. ELSA REYES CAMACHO

Realizan 10 cateos en 2 alcaldías

Caen 15 por extorsión
a través de call centers
Por Eunice Cruz

mexico@razon.com.mx

E
ste jueves, el secretario de 
Seguridad Ciudadana, Omar 
García Harfuch, informó que 
fueron detenidos 15 extorsio-

nadores que operaban desde call cen-
ters ubicados en las alcaldías Cuauhté-
moc y Gustavo A. Madero.

Los presuntos responsables apro-
vechaban que obtenían información 
financiera de los usuarios, por lo que 
se investiga si alguna sucursal bancaria 
está involucrada en el delito.

Las operaciones de esta célula de-
lictiva tenían lugar en las colonias In-
dustrial, Guadalupe Tepeyac, Vallejo, 
Esmeralda, Malinche, Pradera y Casas 
Alemán en la Gustavo A. Madero, así 
como en varios inmuebles de la alcal-
día Cuauhtémoc.

En conferencia de prensa, García 
Harfuch mencionó: “Se descubrió que 
tenían una base de datos de cuentaha-
bientes a los que llamaban para estafar 
y cometer fraudes y extorsiones con el 
uso de su información bancaria”.

En seguimiento a la investigación, a 
cargo de la Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana (SSC) y en conjunto con la Fis-
calía General de Justicia de la Ciudad de 
México (FGJCDMX) y la Guardia Nacio-
nal (GN), se realizaron cateos durante 
los cuales se encontraron 800 kilos de 
marihuana, varias dosis de cocaína, dos 
armas de fuego, cartuchos, básculas, 
equipos telefónicos, equipos de cóm-
puto, vehículos y dinero en efectivo.

De acuerdo con la investigación, al 
interior de una unidad habitacional en 
la colonia Esmeralda en la Gustavo A. 

EL TITULAR de la SSC, Omar García Harfuch, señala que 
los detenidos usaban información bancaria; se investiga si 
alguna institución de crédito está involucrada, advierte

Piden retirar publicidad irregular
Por Eunice Cruz

mexico@razon.com.mx

LOURDES GONZÁLEZ, diputada lo-
cal del PRI, solicitó ante el Congreso de 
la Ciudad de México que se pida a las 
autoridades capitalinas y de las alcal-
días que informen sobre los permisos 
temporales revocables en favor de Gru-
po Rentable, y que de haber irregulari-
dades, se retiren los anuncios publicita-
rios que maneja.

La legisladora señaló, en un punto de 
acuerdo que presentó ante la Comisión 
Permanente del Congreso local, que la 
capital se ha saturado de anuncios pese 
a las nuevas disposiciones que dicta la 
Ley de Publicidad Exterior.

Apuntó que la publicidad irregular 
ha ocasionado contaminación al paisa-
je urbano, daño de identidad de la urbe 
e incluso peligro para la integridad de 
personas e inmuebles.

La diputada priista expresó que de 
acuerdo con la Fundación por el Resca-
te y Recuperación del Paisaje Urbano 
(FRRPU), en promedio se desploman 
18 estructuras publicitarias al año en la 
Ciudad de México, y que, incluso, en al-
gunos años han llegado a colapsar has-
ta 200, situación que exige una mayor 
atención y actuación de las autoridades 
competentes.

Dijo que desde el 2018 se ha docu-
mentado el exceso de publicidad exte-
rior, e incluso de irregularidades en las 
que estas empresas incurren sin que 
ocurra nada, como es el caso de Grupo 
Rentable, sobre la cual en su momento 
se hizo público que se le llegaron a au-
torizar más de mil 300 espectaculares.

Madero, se ubicó un departamento al 
que llamaban “la oficina”, desde donde 
se realizaban las llamadas y se almace-
naba la droga.

El funcionario especificó que la de-
tención de las 15 personas se logró lue-
go de meses de investigación, en la cual 
las autoridades lograron conseguir de 
jueces de control diez órdenes de cateo, 
las cuales fueron cumplidas durante la 
madrugada de este jueves.

Durante la conferencia de prensa, 
Harfuch especificó que para llegar al 
fondo de este asunto se inició la in-
vestigación a raíz de la detención de 
un hombre conocido como Oscar Yair 
el pasado 2 de marzo en la colonia La 
Joyita, quien trabajaba para 
Norma Patricia, hija de Delia 
Patricia, alias Mabaker, quien 
a su vez controlaba la venta 
de drogas en Tepito, Iztapala-
pa y algunos puntos del Esta-

do de México en los años 90.
Las investigaciones permitieron 

identificar a los miembros de la célula 
criminal y la zona en que operaban. Di-
chos puntos, dijo, ya están asegurados. 

Algunos de los detenidos fueron 
identificados como Norma Patricia 
“N” (hija de Delia Patricia “N”, alias 
Mabaker; Bersabé “N”, Carlos “N” alias 
Charly; Giovanni o Julio Jacobo “N” 
alias Sinaloa; María Elena “N”, Óscar 
Jair “N”, Mariana “N”, José Gabriel “N”, 
Lucinda “N” y Áxel “N”.

En otro tema, García Harfuch men-
cionó que la ejecución de una mujer la 
tarde del miércoles en una unidad de 
transporte público en Iztapalapa apa-

rentemente fue una vengan-
za de grupos delictivos de la 
zona de Atlampa, en la alcal-
día Cuauhtémoc.

Añadió que ya se investiga 
el crimen. 

LA DIPUTADA Lourdes González, en 
imagen difundida por su equipo, ayer. 

EL TITULAR de 
la SSC, Omar 
García Harfuch, 
durante la confe-
rencia de prensa 
realizada ayer. 

OMAR GARCÍA HARFUCH mencionó 
que la ejecución de una mujer el miérco-
les en un microbús en Iztapalapa fue una 
venganza de parte de un grupo delictivo.

Eldato

800
Kilos de marihuana 

fueron decomi-
sados durante la 

acción de la policía
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Toyota invierte 
más de 300 mdd
LA AUTOMOTRIZ anunció una nueva in-
yección de capital en Guanajuato, que se 
destinará a las adaptaciones en el proceso 
de producción de la Nueva Generación de 
Tacoma para el mercado de Norteamérica.

Dólar

$17.8300
TIIE 28

11.5090%
Mezcla Mexicana

65.67 dpb
Euro

$19.0300
UDI

7.76995854,338.18                    0.09%
BMV S&P FTSE BIVA

1,124.58               0.14%
Centenario

$42,900

Llega a su menor nivel de 21 meses

La inflación hila cuatro meses a la 
baja; se ubica en 5.84% en mayo

Por Fernando Franco

fernando.franco@razon.com.mx

L
a inflación en México continuó 
desacelerándose, incluso más 
de lo previsto, lo que abre la 
posibilidad a que converja a la 

meta de 3 por ciento del Banco de México 
(Banxico) antes de lo estimado.

 En mayo, el Índice Nacional de Pre-
cios al Consumidor, con el cual se mide 
la inflación, descendió de 6.25 a 5.84 por 
ciento a tasa anual, con lo cual sumó cua-
tro bajas consecutivas y alcanzó el menor 
nivel desde agosto del 2021.

 Además, la cifra quedó por debajo de 
lo previsto, pues el consenso del merca-
do preveía una cifra de 5.89 por ciento.

 “La inflación acelera su regreso al 
objetivo, pues estaría en condiciones 
de traspasar la barrera de 5 por ciento 
durante julio”, comentó Marcos Daniel 
Arias, analista de Monex.

 En mayo, los precios registraron una 
caída de 0.22 por ciento con respecto a 
abril, lo cual contrasta con la inflación 
promedio, para el mismo periodo en los 
tres años previos, de 0.26 por ciento.

 Gabriela Siller, economista en jefe de 
Banco Base, explicó que esto se debió 
a dos factores: por un lado, la normali-
zación gradual de las presiones sobre 
precios en el componente subyacente o 
medular, incluyendo la disminución en 
el rubro de servicios.

 Por otro lado está la caída en precios 
dentro del componente no subyacente, 
que incluye los precios de bienes con ma-
yor volatilidad y sobre los que la política 
monetaria tiene poco efecto, destacando 
el ajuste programado de tarifas de electri-
cidad y las caídas de precios de gas, ante 
esfuerzos del Gobierno por controlar 
precios.

Entre los productos y servicios que 
más bajaron de precio están la electrici-
dad (21.22 por ciento), vivienda propia 
(23.98 por ciento), gas doméstico LP 
(2.89 por ciento), pollo (1.35 por ciento) 
y huevo (2.20 por ciento).

DESCIENDE MÁS de lo previsto por el consenso del mercado; analistas 
consideran que las presiones persisten y podrían repuntar hacia adelante

Respiro
Las presiones 
inflacionarias 
registraron su menor 
nivel desde agosto  
del 2021

Fuente|INEGI

Inflación general, Var % anual

Canasta de consumo 
 mínimo, var % anual

VARIACIÓN

En contraste, entre lo que más subió 
destacan papa y otros tubérculos; vivien-
da propia; loncherías, fondas, torterías y 
taquerías; restaurantes, naranja, azúcar y 
refrescos envasados.

El indicador subyacente (integrado 
por mercancías alimenticias y no ali-
menticias, además de servicios) bajó de 
7.67 a 7.39 por ciento en mayo. “Mostró 
una baja más pronunciada, aunque aún 
sigue alta”, señaló Juan Carlos Alderete, 
analista de Banorte. Este rubro es el que 
más preocupa a analistas y al propio Ban-
co de México. 

POSIBLE REBOTE. Siller estimó que la 
expectativa de inflación para el cierre del 
año es de 5 por ciento, una cifra menor 
a 8.70 por ciento observado a finales del 
2022.

Sin embargo, no descartó que se vuel-
va a ver un repunte hacia adelante, con-
siderando que las bajas de marzo y abril 
son estacionales.

“Es importante recordar que la dis-
minución de la inflación en abril y mayo 
fue impulsada por factores programados 
como los ajustes de tarifas de electrici-
dad y el efecto calendario tras la Semana 
Santa, por lo que no se pueden descartar 
presiones inflacionarias en meses poste-
riores”, señaló.

Arias comentó que es posible que la 
inflación cierre el año por debajo de 4.5 
por ciento. “Creemos que la inflación 
dará el grueso del descenso en los próxi-

mos cinco meses, aunque el reto vendrá 
en los pasos finales para bajar de 4 por 
ciento y, por ahora, pensamos que la es-
tabilización en niveles inferiores se dará 
hasta el 2024”.

Banco de México prevé 
que la meta de 3 por ciento 

converja en el cuarto trimestre 
del 2024, es decir, al final del sexe-

nio. Sin embargo, especialistas conside-
ran que, de continuar la tendencia actual, 
el descenso puede ser más rapido. La úl-
tima vez que la inflación estuvo debajo 
de 4 por ciento fue en febrero del 2021.

CONSUMIDORES OPTAN POR MARCAS 

PROPIAS PARA SORTEAR PRECIOS ALTOS

PESE A LAS MENORES tasas 
de inflación, los hogares mexi-
canos continúan afrontando 
un “duro” ambiente económico 
que los ha llevado a reformular 
sus hábitos de compra, señaló 
la consultoría Kantar.

El 93 por ciento de los con-
sumidores compra una marca 
propia para aminorar su gasto. 
Hace dos años, señaló la firma, 
se adquirían cinco categorías; 
hoy compran dos más. 

El country manager de la 
división Worldpanel de Kantar 
México, Francisco Luna, ex-
puso que en categorías de ali-

mentos es donde se ha tenido 
el mayor incremento en precio.

Esto conlleva a que el consu-
midor lleve formatos medianos 
y, cuando se puede, grandes o 
extragrandes. 

“Por eso es un consumidor 
extremadamente racional que 
se está adaptando, está siendo 
resiliente a un entorno nuevo”, 

En cuanto a las marcas pre-

mium, dijo que muestran re-
cuperación, lo que indica que 
hay un consumidor que sí está 
dispuesto a pagar.

Alina Archundia

EL INDICADOR subyacente (mercancías 
alimenticias y no alimenticias, además de 
servicios), el que más preocupa a analistas, 
también descendió aunque a menor ritmo.

Eldato

ELECTRICIDAD, 
V I V I E N DA ,  gas 
LP, pollo y huevo, 
entre los bienes y 
servicios que más 
bajaron de precio 
d u r a n t e  m a y o , 
según el Instituto 
Nacional de Esta-
dística y Geografía.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

El comercio internacional no es comercio entre naciones, 

sino entre personas de distinta nacionalidad, lo que no modi-

fica los principios del intercambio entre compradores y ven-

dedores, que es un juego de suma positiva, cuyo resultado es 

un bien común. Bien, porque ambas partes GANAN. Común, 

porque AMBAS partes ganan. Ello es así porque cada una va-

lora más lo que recibe que lo que  da, y lo mismo da que sean 

personas de la misma nacionalidad (comercio intranacional), 

o de distinta (comercio internacional). 

En el comercio, intranacional o internacional, no hay per-

dedores, solo ganadores, y si el gobierno lo limita o prohíbe, lo 

que sucede sobre todo con el internacional, reduce las posi-

bilidades de mayor bienestar para todos los involucrados, lo 

cual, dado que el fin de la economía es el mayor bienestar po-

sible, resulta antieconómico, como claramente lo vio Smith, 

quien refutó al mercantilismo.

“En cualquier país –escribe Smith–  el interés de la mayor 

parte de la gente es y debe ser el comprar todo lo que necesi-

tan a aquellos que lo venden más barato. Esto es tan evidente 

que parece ridículo molestarse en demostrarlo, y jamás ha-

bría sido puesto en cuestión si no fuera porque la sofistería 

interesada de los mercaderes y fabricantes confundió el 

sentido común de las personas. En este sentido, su interés es 

directamente opuesto al de la mayoría (…), el interés de los 

comerciantes e industriales de cualquier país es asegurarse 

el monopolio del mercado nacional”. (pp. 564, 565), para lo 

cual pueden pedir, y recibir, la protección del gobierno, que 

puede limitar o prohibir las importaciones, garantizándoles 

a industriales y comerciantes el mercado nacional para ellos 

solos, sin la participación de las importaciones, petición apo-

yada en la falsa creencia, propia del mercantilismo, de que lo 

importante es exportar (recibir dinero, que es riqueza, a cam-

bio de vender), no importar (pagar dinero, que es riqueza, a 

cambio de comprar).

Dice Smith: “Cada ciudad y país, en la medida en que 

abrió sus puertos a todo el mundo se enriqueció en lugar de 

arruinarse por el libre comercio, tal como los principios del 

sistema mercantil pronosticaba…” (p. 567), tal y como lo pro-

nostican hoy los neomercantilistas, al grito de “Sí al producto 

nacional, no al importado”, lo cual, si el importado puede 

ofrecerse a menor precio que el nacional, es antieconómico, 

contrario al fin de la economía, que es lograr el mayor bienes-

tar posible, y, si no, el producto importado dejará de importar-

se porque dejará de comprarse.

Así el primer análisis en torno al título del libro de Smith, 

Una investigación sobre de la naturaleza y causas de la riqueza 

de las naciones, libro que contiene principios universales, que 

conviene no olvidar.

E l mercantilismo, vigente en tiempos 

de Adam Smith, parte de dos creencias 

falsas. (I) Que conviene exportar, y recibir 

dinero a cambio de mercancías, no impor-

tar, y dar dinero a cambio de las mismas, ya 

que, si el dinero es riqueza, y lo recibo, me 

enriquezco, pero si lo doy me empobrez-

co. (II) Que el comercio internacional es un 

juego de suma cero, de tal manera que, la 

ganancia de un país es la pérdida del otro. 

Gana el que exporta, porque recibe dinero 

y se enriquece. Pierde el que importa, por-

que da dinero y se empobrece. ¿Conclu-

sión? Hay que incentivar exportaciones y 

desincentivar importaciones.

ADAM SMITH (5/5)

PESOS Y CONTRAPESOS

Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

E
l Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador y los integrantes 
del Consejo Mexicano de Nego-
cios (CMN) acordaron mantener 

el trabajo conjunto para impulsar las in-
versiones y generar empleos en el país, 
ante el anuncio de los representantes del 
sector privado de invertir 30 mil millones 
de dólares, pero también exigen contar 
con certidumbre para sus empresas.

Durante un encuentro realizado en el 
Museo Kaluz, ubicado en el Centro His-
tórico, López Obrador se reunió con inte-
grante del CMN, presidido por Rolando 
Vega Sáenz, y también con el presidente 
del Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE), Francisco Cervantes.

En el encuentro que duró unas dos 
horas, el Presidente expuso a los empre-
sarios las ventajas de aprovechar el near-
shoring y les pidió mantener el ritmo de 
sus inversiones, garantizando que su 
Gobierno ofrecerá condiciones para ello.

A su salida, el mandatario iba sonrien-
te, de buen humor. Ya arriba del famoso 
Jetta blanco que lo transporta por la Ciu-
dad de México, señaló que “va a seguir 
la inversión, la creación de empleos y 
vamos a seguir trabajando juntos, por el 
bien del pueblo y de México”.

Aunque se le pidieron detalles, Ló-
pez Obrador sólo pidió que se hable con 
los empresarios, porque van a dar nota. 
“¿Hablaron de las elecciones?, se le pre-
guntó; en respuesta, dijo: “de todo, todo” 
y se retiró sin dar más comentarios.

En tanto, los empresarios calificaron 
el encuentro como “una buena reunión”. 
Vega Sáenz dijo que el mensaje central es 
“que sigamos invirtiendo, que sigamos 
creciendo, obviamente le dijimos que, si 
hay certidumbre, cuente con ello”.

Piden certidumbre para sus negocios

IP promete 30 mil mdd 
en inversiones a AMLO

SEGUIRÁN LOS FLUJOS, la creación de empleos y el traba-
jo conjunto, ofrece el Presidente en reunión con empresarios; 
mandatario presume baja de inflación y fortaleza del peso

Bajo desempleo de México en OCDE
Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

MÉXICO SE UBICÓ en el sexto lugar 
entre los países con menor desempleo 
en la Organización para la Cooperación 
y el Desarrollo Económicos (OCDE) en 
abril de este año, con una tasa de 2.9 por 
ciento de la fuerza laboral.

De acuerdo con información del orga-
nismo internacional, la tasa de desem-
pleo en México subió ligeramente 2.9 por 
ciento en abril, tras mantenerse estable 
en 2.7 por ciento los dos meses previos, 
pero aun así se mantiene en un nivel re-
lativamente bajo.

Indicó que el número de desemplea-
dos en México llegó a millón 786 mil 
personas en abril, lo que significa 128 mil 
más que en marzo pasado.

Por sexo, el desempleo entre las muje-
res mexicanas subió de 2.6 por ciento en 
marzo a 2.9 por ciento en abril, mientras 
que entre los hombres aumentó de 2.8 a 
3.0 por ciento, respectivamente.

Por grupos de edad, el desempleo entre 
los jóvenes en México entre 15 y 24 años se 
elevó de 5.6 por ciento en marzo 
a 5.9 por ciento en abril, en tan-
to que entre las personas de 25 
años y más aumentó de 2.2 a 2.4 
por ciento, en igual periodo.

Para el conjunto de países que inte-
gran la OCDE, la tasa de desempleo se 
mantuvo en 4.8 por ciento en abril de 
2023 por tercer mes consecutivo, cifra 
que sigue marcado su nivel mínimo 
desde el inicio de la serie histórica en 
2001.

El número de desempleados en el or-
ganismo disminuyó a 33 millones, cerca 
del mínimo histórico alcanzado en julio 
del 2022.

Apuntó que la tasa de des-
empleo se mantuvo sin cam-
bios en abril de este año en 10 
países de la OCDE, disminuyó 
en 14 y aumentó en nueve.

Rolando Vega dijo que los empresarios 
presentaron proyectos de inversión por 
alrededor de 30 mil millones de dólares.

“Tuvimos un informe de que este año 
el grupo del Consejo Mexicano de Nego-
cios hará inversiones por alrededor de 30 
mil millones de dólares en toda la Repú-
blica Mexicana”, dijo Vega Sáenz.

Abundó que se debe aprovechar la re-
localización que llevan a cabo las grandes 
empresas, sobre todo en el norte del país, 
“aprovechar la entrada de nuevas empre-
sas y la relocalización, lo cual se ha con-
vertido en una oportunidad”.

Por la mañana, el Presidente presumió 
la buena marcha de la economía, sobre 
todo en inflación y la fortaleza del peso, 
que alcanza niveles no vistos desde 2017.

“El Inegi da a conocer el informe sobre 

el comportamiento de la inflación, y es 
muy buena noticia el que está bajando”, 
agregó al destacar que el Banco de Méxi-
co aplicó medidas y tomó decisiones de 
aumentar la tasa de interés para controlar 
la escalada de precios.

Agregó que el Gobierno federal tam-
bién aportó al control inflacionario con 
un acuerdo con productores, indus-
triales y comerciantes, al ofrecer una 
canasta básica de 24 productos a precio 
reducido. Reiteró el esfuerzo de su ad-
ministración para no subir los combusti-
bles, lo que ayudó a que no se desbocara 
la inflación.

En materia cambiaria, el Presiden-
te presumió la fortaleza de la moneda 
mexicana, al cotizarse en 17.37 pesos por 
dólar. “Cuando llegamos estaba a más de 
20 y los pronósticos de nuestros adversa-
rios era que se iba a ir hasta 30 pesos por 
dólar. Hubo un comentarista que dijo: 
‘Compren sus dolaritos’. ¿Ahora cómo le 
va a hacer con los que le hicieron caso?”, 
bromeó López Obrador.

EL CONSEJO MEXICANO de Negocios 
presenta un informe a AMLO con proyectos 
de inversión por 30 mil mdd, informa su pre-
sidente, Rolando Vega.

Eldato EL PRESIDENTE se reunión con empresarios en el Museo Kaluz, ayer.
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17.375.84
 Pesos por dólar, co-
tización de moneda 

mexicana

2.9
Por ciento, tasa de 

desocupación de 
México en abril

Por ciento, inflación 
anual en México 

durante mayo
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Por Alina Archundia 

alina.archundia@razon.com.mx

E
l gobernador neoleonés, Samuel 
García Sepúlveda, encabezó, 
junto con su esposa Mariana 
Rodríguez, el lanzamiento na-

cional de la marca destino Nuevo León. 
Durante la presentación, Rodríguez 

señaló que, a lo largo de los años, el es-
tado se ha convertido en un símbolo del 
país: “Hoy venimos a hablarles de nues-
tra cultura e historia, de nuestros ances-
tros y nuestro legado, y también parte de 
lo que somos”.

Destacó que ir más allá, a través de la  
innovación y la modernidad, está en los 
genes de los regiomontanos. “En Nuevo 
León somos la herencia de nuestro pasa-
do fundido con el presente, y todos los 
días tenemos la mirada bien puesta en 
construir un mejor futuro; es lo que nos 
distingue y nos hace únicos”.

“En Nuevo León somos tradicionales 
e innovadores, disciplinados y arriesga-
dos, trabajadores y humanistas; nuestras 
tradiciones son el cimiento del futuro y la 
base de la modernidad”, expuso.

Por su parte, la secretaria de Turismo 
del estado,  Maricarmen Martínez, expu-
so que la nueva marca destino está pen-
sada y construida para mostrar al mundo 
toda la fuerza y corazón que tiene Nuevo 
León.

“Éste es un gran año para el turismo de 
Nuevo León: negocios, gastronomía, na-
turaleza y grandes conciertos, así como 
reuniones en salud y bienestar. Hoy tene-
mos una una nueva marca destino”.

DESTACA INVERSIONES. Durante 
la presentación, el jefe del Ejecutivo es-
tatal señaló que 50 por ciento de la relo-

Buscan fortalecer posición global del estado

Lanzan Nuevo León como 
marca para impulsar turismo
EL GOBERNADOR Samuel García dice que NL será el motor económico  
de América Latina; la entidad también tiene grandes destinos para diversión

EL JEFE del Ejecutivo estatal, ayer, en el evento realizado en el Club de Banqueros.

calización que llega a América Latina se 
está concentrando en la entidad, lo que 
la convierte en el motor económico de 
México y en el lugar mundial de electro-
movilidad.

Cuestionado en entrevista respecto al 
“arropo” que le ha dado el Presidente de 
México, Andrés Manuel López Obrador, 

dijo sentirse bien. “El Presidente sabe lo 
importante que es Nuevo León para el 
país; somos el epicentro de la inversión y 
del nearshoring y entre mejor esté Nuevo 
León, mejor le va a México”.

Agregó que la llegada de Tesla a terri-
torio regiomontano permitirá la genera-
ción de “mucho empleo, mucha produc-

ción de autos eléctricos y estamos listos 
para que arranquen”.

En este contexto, Samuel García 
destacó que la entidad es y será, en las 
siguientes dos décadas, “ la trompa del 
tren” y el motor económico de América 
Latina.

Agregó que desde hace 120 años, el es-
tado es la capital industrial de México y 
muestra de ello es el establecimiento de  
grandes empresas transnacionales como 
Vitro, Siemens, Samsung y, recientemen-
te, Tesla, entre otras, que le han dado la 
grandeza al estado.

Reiteró la importancia que actualmen-
te tiene el nearshoring para Nuevo León,  
en el sentido de que 50 por ciento de la 
relocalización de las  empresas que llega 
a América Latina se están concentrando 
en Nuevo León.

“Por eso, así como añoramos la tra-
dición y el pasado, como lo verán en la 
marca, también le damos la bienvenida 
al futuro. Hoy  somos la puerta del futuro 
de México recibiendo a Tesla y a Kia, por 
ejemplo, y a todas aquellas empresas de 
tecnología que hoy están haciendo de 
Nuevo León no sólo el motor económico 
de México, sino el lugar mundial de elec-
tromovilidad”, expuso en su discurso 
previo a la presentación.

LA SECRETARIA 
de Turismo estatal 
expuso el estado 
norteño lo tiene 
todo: negocios, 
gastronomía, na-
turaleza, grandes 
concienrtos, reu-
niones en salud y 
bienestrar.
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Al final de este año se espera que 
el aeropuerto a cargo de Hugo Alberto 
Delgado tenga cerca de 1.5 millones de 
pasajeros y su proyección, dentro del 
Sistema Metropolitano de Aeropuertos, 
es que se convierta en una infraestruc-
tura que podría ser tan o más importante 
que el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles.

Inicialmente hubo cuatro grupos in-
teresados por la participación mayorita-
ria, dos entes privados y dos entidades 
públicas.

Hoy sólo queda uno de los privados, 
el grupo aeroportuario A Toda Madre 
(ATM), creado por Mota Engil, en Méxi-
co representado por Joao Parreira, y que 
está realizando importantes proyectos 
con inversiones sustentables y sosteni-
bles en el Aeropuerto Internacional de 
Tepic, Nayarit, así como en la amplia-
ción y mejora del Aeropuerto de Puerto 
Escondido, Oaxaca.

Y Aeropuertos y Servicios Auxiliares, que ahora dirige 
Javier Villazón, está por vender su participación ma-

yoritaria en el Aeropuerto Internacional de Toluca, una 
terminal aérea que tiene una importante expectativa de 
crecimiento para este año y el próximo. 

A TODA MADRE POR TOLUCA

POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

SPLIT  FINANCIERO

Este revés plantea la cuestión de si em-
presas como Liomont, que han demostra-
do su eficacia, deberían tomar la delantera. 
Este laboratorio mexicano tuvo un des-
empeño destacado durante la pandemia, 
tras asumir la enorme responsabilidad 
del envasado de la vacuna anti-Covid de 
AstraZeneca, durante la contingencia. Pero 
en un giro desafortunado, cuando Liomont 
quiso fabricar la vacuna biotecnológica de 
la influenza, sus planes se vieron obstaculi-
zados por Sanofi, quien adquirió la compa-
ñía internacional con la que Liomont había 
estado negociando.

Recordemos que en el 2021, la france-
sa tuvo que suspender el desarrollo de su 
propia vacuna de ARNm contra el Covid-
19, debido a desafíos para mantener su 
cartera de medicamentos durante la crisis 
de la pandemia. Esta circunstancia plantea 
preocupaciones sobre la posibilidad de una 
producción de la vacuna contra la influen-
za con poca rigurosidad médica en México, 

L as aspiraciones de Sanofi, encabezada por David Pinho 
en México, por desarrollar una vacuna contra la influen-

za completamente mexicana se han encontrado con obstá-
culos inesperados este año. A pesar de las proyecciones ini-
ciales de la compañía, que esperaba tener la dosis lista para 
la campaña de vacunación de septiembre, la Comisión Fe-
deral para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), 
dirigida por Alejandro Svarch, aún no ha aprobado el nuevo 
proceso de fabricación. 

SIN VACUNA PARA LA INFLUENZA

POR  JULIO PILOTZI juliopilotzi@hotmail.com    Twitter: @juliopilotzi

ya que no hay que dejar de lado las críticas 
que la farmacéutica ha enfrentado desde 
hace años en Francia; una de las más graves 
fue la responsabilidad determinada por un 
juzgado de Madrid por malformaciones 
congénitas y trastornos del espectro autista 
en adolescentes, cuyas madres tomaron el 
medicamento antiepiléptico Depakine, de-
sarrollado por Sanofi.

Pese a estos antecedentes, en nuestro 
país la firma ha mantenido una relación 
duradera que se remonta a la pandemia 
de influenza del 2009, cuando produjo la 
vacuna contra la cepa AH1N1. En el 2018 se 
estableció una asociación público-privada 
en la que Sanofi construiría una planta en 
terrenos proporcionados por el Gobierno 
federal. Según el acuerdo, la farmacéutica 
cedería completamente las instalaciones al 
Gobierno para el 2032, pero mientras tanto 
capacitará al personal mexicano y asegura-
rá el suministro de 32 millones de dosis de 
vacunas contra la influenza en 15 años.

No obstante, la relación de la compañía, 
que tiene desde el 2019 como CEO inter-
nacional a Paul Hudson, con la administra-
ción actual, encabezada por el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador parece 
estar desgastada. Además del retraso en 
el aval de Cofepris, la empresa también 
ha enfrentado contratiempos legales y re-
gulatorios en relación con su genérico del 
medicamento rivaroxabán, compuesto 
indicado para trombosis venosa profunda 
(coágulos en la pierna) y embolia pulmo-
nar (coágulos en pulmón). Aunque Sanofi 
obtuvo el registro sanitario de Cofepris en 
el 2020, éste fue retirado, lo que llevó a la 
empresa a entablar varios amparos con-
tra el gobierno, particularmente contra 
el IMSS e Insabi. Estos problemas legales 
y regulatorios parecen haber influido en 
otras áreas del negocio de Sanofi en Mé-
xico. Según se informa, en las bodegas de 
Sanofi en su planta de Ocoyoacac, hay 2 
millones 406 mil 790 cajas de clonazepam 
listas para distribuir a las instituciones de 
salud pública, pero hasta la fecha no han 
sido solicitadas por el IMSS-Bienestar de 
Zoé Robledo.

En resumen, los desafíos recientes de 
Sanofi subrayan las complejidades de la 
producción de vacunas en el entorno regu-
latorio y político actual. Con los contratos 
de medicamentos y vacunas ahora en tran-
sición hacia el IMSS-Bienestar, es esencial 
observar de cerca cómo se manejarán estos 
asuntos en el futuro.

Por más acreditadas. Como cada 9 de 

junio, hoy se celebra el Día Mundial de la 
Acreditación, mediante esta herramienta 
es posible entrar en nuevos mercados y 
que México eleve su competitividad al 
ofrecer productos y servicios confiables 
y técnicamente competentes. Uno de los 
actores clave en la materia es la Entidad 
Mexicana de Acreditación (EMA), que 
preside Raúl Tornel y Cruz, misma que a 
la fecha cuenta con más de 7 mil 600 acre-
ditaciones otorgadas para laboratorios de 
ensayo, calibración, clínicos, unidades de 
inspección, organismos de certificación 
y organismos verificadores validadores 
de gases efecto invernadero, entre otras. 
Además de sumar los máximos recono-
cimientos internacionales en la materia, 
impulsa el desarrollo de nuevas áreas de 
acreditación pues busca dotar a México 
de una mayor estructura, además este or-
ganismo brinda confianza y competencia 
técnica para abrir más mercados y ser más 
competitivos.

Voz en off. Le fue muy bien a Ricardo 
Monreal en el reencuentro con el Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador. La 
reunión de presidentes de la Cámara alta, 
y el Ejecutivo federal deja muy buen sabor 
de boca. El propio político zacatecano 
confirma que fue “encuentro afortunado, 
reforzando nuestra amistad y convicción 
para continuar con la transformación que 
un día soñamos”.

Monreal destacó que sirvió para refor-
zar su amistad y la convicción para conti-
nuar con la transformación que soñaron...

Los otros dos que están en la recta 
final son el Consorcio Olmeca-Maya-
Mexica, dependiente de la Secretaría de 
la Defensa Nacional a cargo del general 
Cresencio Sandoval, y, por otra parte, el 
Consorcio Casiopea de la Secretaría de 
la Marina a cargo del almirantes Rafael 
Ojeda. Cada una de estas Fuerzas Arma-
das, por su parte, tiene interés en agregar 
el Aeropuerto Internacional de Toluca a 
sus activos.

El cuarto grupo privado que partici-
pó, pero que fue descartado en la com-
pulsa de un concurso por invitación, fue 
el Grupo Aeroportuario del Pacífico, que 
dirige Raúl Revueltas, pero que en el deu 
diligence practicado en para orquestar 
la venta, presuntamente se encontraron 
una serie de irregularidades que impe-
dían al GAP seguir en el concurso.

El asunto aún no está definido, aún 
no está cierta cual será la decisión del 
Gobierno federal para la venta de un ae-

ropuerto cuya infraestructura es óptima 
para el mercado regional para el cual fue 
diseñado.

Hagan sus apuestas.
 

INDI, Puerto Morelos, falla. Un even-
to trágico en la semana que termina fue 
un accidente que sufrió un motociclista 
en un tramo de carretera para acceder 
a la zona hotelera de Puerto Morelos, 
Quintana Roo, tramo recientemente re-
habilitado por la empresa INDI, de Ma-
nuel Muñozcano, como parte de los tra-
bajos periféricos en torno al Tren Maya. 
El accidente, de momento, es atribuido 
a que la carpeta asfáltica “se levantó” y 
por lo tanto se deformó en la superficie 
de rodamiento. Se trata, tal vez, de un 
evento “pequeño” en los grandes asun-
tos nacionales, pero no lo es así para la 
familia de la persona afectada… y puede 
ser indicativo de la calidad constructiva 
en diversas instalaciones del Tren Maya, 
a cargo del general David Lozano Águila.
 

Editorial Aquitania Siglo XXI, nue-

vos triunfos. Editorial Aquitania Siglo 
XXI, de las escritoras Gabriela Guerra 
Rey, Annia Galeano, Mariana Otero Briz 
y Gabriela Fundora, se anotó otro triun-
fo con la publicación de El sermón de 

la montaña, un texto literario que ade-
más de ubicarse en el terreno cultural 
se hermana al sector deportivo, pues 
narra la historia de autodescubrimien-
to, superación emocional y psíquica a 
través de una catarsis que encuentra su 
vehículo en las carreras de montaña por 
la Sierra Tarahumara y de la mano de los 
rarámuris.

El texto de Guerra Rey se presentó el 
pasado miércoles y se puede encontrar 
en Amazon, y representa una lectura 
obligatoria para todos los runners tanto 
de pista como de montaña, pero tam-
bién para aquellos lectores que buscan 
encontrar motivación para emprender 
un reto físico como son las carreras.

 
Momento Financiero, top en pod-

cast. Y si no lo cuento, me desmayo: de 
acuerdo con las mediciones de la pres-
tigiada firma de audiencias en medios 
digitales RepHonic, el tercer podcast de 
economía y finanzas más escuchado 
en México es el que hemos construido 
Alejandro Rodríguez, Iván Rocha y quien 
esto escribe. Aunque, sin duda, Momen-
to Financiero @FinancieroM es lo que es 
gracias a la atención y participación de 
toda las personas que nos siguen y mul-
tiplican en las redes sociales.
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UN HOMBRE ATACÓ CON UN CUCHILLO a los infantes en 
un parque de la ciudad de Annecy. Los niños, de entre 22 me-
ses y 3 años, sufrieron heridas que amenazan sus vidas y dos 
adultos también resultaron lesionados. El sospechoso, iden-
tificado por la policía como un sirio de 31 años, fue detenido.

Hombre apuñala a 4 
menores en Francia

23

Retoman el cubrebocas... 
por el humo de incendios

Redacción

D
erivado de los incendios fores-
tales en Canadá, la calidad del 
aire en ciudades como Nueva 
York, la más poblada de Estados 

Unidos, casi alcanzó el tope de la escala 
de contaminación del aire de la Agencia 
de Protección Ambiental del vecino del 
norte, por lo que se instó a las personas a 
permanecer en interiores tanto como sea 
posible y usar mascarillas cuando tengan 
que salir.

Las condiciones mandaron a los enfer-
mos de asma a los hospitales, retrasaron 
los vuelos y pospusieron eventos depor-
tivos. Los incendios enviaron partículas 
finas a lugares tan lejanos como Carolina 
del Norte y el norte de Europa, y acumu-
laciones de aire estacionadas que han sido 
clasificadas como insalubres o peores so-
bre la densamente poblada costa este.

El vocero del Departamento de Salud 
de Nueva York, Pedro Frisneda, comunicó 
que las salas de emergencia estaban vien-
do un número más alto de lo habitual en  
visitas relacionadas con el asma debido al 
manto de humo, estimando los pacientes 
en “cientos”.

El sistema de escuelas públicas de Nue-
va York dio a conocer que hoy las clases 
se llevarán a cabo de forma remota, mien-
tras que, en Washington, una celebración 

CONTAMINACIÓN DEL AIRE obliga a población a permanecer en interiores; clases en Nueva York se llevan 
a cabo hoy de forma remota; en Montreal descartan que Gran Premio de la Fórmula Uno vaya a suspenderse

Canadá pone en alerta a EU

BUENO

MODERADO

INSALUBRE PARA GRUPOS SENSIBLES

ÍNDICE DE CALIDAD DEL AIRE
Pronóstico para el día de hoy a las 2 de la tarde, 

hora de la costa este de EU.

Fuente|Agencia de Protección Ambiental de EU

CANADÁ

ESTADOS UNIDOS
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Mil 600 personas 

han sido evacuadas en Quebec 
por los incendios

del Mes del Orgullo en el jardín sur de la 
Casa Blanca programada para ayer fue 
pospuesta para el sábado, así como el 
juego de beisbol entre los Nacionales de 
Washington y los Diamondbacks de Ari-
zona. Además, las autoridades cerraron 
parques públicos y suspendieron algunas 
obras viales. 

En Filadelfia, la recolección de basura 
terminó antes de tiempo, por el bien de los 
empleados de saneamiento. Bridgeport, la 

ciudad más grande de Connecticut, abrió 
espacios que generalmente se usan como 
centros de enfriamiento en climas cálidos 
para que los residentes pudieran escapar 
del aire insalubre. También se cancelaron 
los fuegos artificiales en las Cataratas del 
Niágara y las carreras en el Belmont Park 
de Nueva York dos días antes del famoso 
Belmont Stakes. 

En Canadá, se temía la cancelación del 
Gran Premio de la Fórmula Uno, progra-
mado para el domingo 18 de junio en el 
Circuito Gilles Villeneuve de Montreal, 
ciudad ubicada en la región de Quebec, 
donde se han registrado 154 incendios, 
por lo que el gobierno canadiense sus-
pendió todas las actividades al aire libre e 
hizo la recomendación a la población de 
quedarse en casa. La inhalación de este 
humo sería como fumarse seis cigarrillos 
al día, razón por la cual los especialistas la 
han calificado de “alto riesgo”. 

Sin embargo, un portavoz de la Fórmu-
la Uno declaró ayer que el evento no corre 
peligro y “toda la información pertinente 
nos asegura que la situación en Montreal 
en estos momentos es diferente a la de 
otras partes del país y del norte de Esta-
dos Unidos. El riesgo sigue siendo bajo y 
la calidad del aire es buena en Montreal”.

Loretta Mickley, codirectora del Grupo 
de Modelado de Química Atmosférica de 
la Universidad de Harvard, dijo a la AP que 

“Occidente siempre ha ardido, al igual que 
Canadá, pero lo importante ahora es que 
estamos recibiendo estas cantidades ma-
sivas de humo en una región muy pobla-
da, por lo que mucha gente se está viendo 
afectada”.

Impulsada por un periodo inusual-
mente seco y cálido en la primavera, la 
temporada de incendios canadiense que 
acaba de comenzar podría convertirse en 
la peor de la historia. Más de 400 incen-
dios ardían ayer. El ministro de Seguridad 
Pública, François Bonnardel, dijo que no 
se esperan lluvias hasta la próxima sema-
na y se pronostica que las temperaturas 
vayan en aumento.

El funcionario agregó que hasta ahora 
no ha habido informes de heridos, muer-
tos o daños en el hogar a causa de los 
incendios, pero que no está claro hasta 
cuándo podrán regresar más de 12 mil 
600 evacuados de varias comunidades 
de la provincia oriental de Quebec, don-
de han ocurrido algunos de los peores 
siniestros. 

En Ontario, una neblina se cernía sobre 
Toronto, la ciudad más poblada de Ca-
nadá, donde muchos recesos escolares, 
actividades de guarderías y programas de 
recreación al aire libre fueron cancelados 
o trasladados al interior.

El presidente de Estados Unidos, Joe 
Biden, informó ayer que cientos de bom-
beros estadounidenses y personal de 
apoyo han estado en Canadá desde mayo, 
y que le ofreció al primer ministro cana-
diense, Justin Trudeau, “cualquier ayuda 
adicional que Canadá necesite para acele-
rar rápidamente los esfuerzos para apagar 
estos incendios”. 

El líder de la mayoría del Senado de Es-
tados Unidos, Chuck Schumer, pidió al se-
cretario de Agricultura, Tom Vilsack, que 
duplique la cantidad de personal disponi-
ble para ayudar a combatir los incendios 
forestales en el país de la hoja de maple.

Asimismo, aliados de todo el mun-
do prometieron aumentar el apoyo a la 
lucha de Canadá contra los incendios. 
Francia, Portugal y España enviaron más 
de 280 bomberos, dijo la presidenta de la 
Comisión Europea, Úrsula von der Leyen. 
También países como Sudáfrica, Australia 
y Nueva Zelanda han mandado personal. 

Mientras que, en Noruega, científicos 
atmosféricos y metereológicos del Ins-
tituto Noruego de Investigación del Cli-
ma y el Medio Ambiente prevén que el 
humo de los incendios forestales llegue 
al país europeo, aunque descartaron que 
la cantidad de partículas en el aire sea lo 
suficientemente grande como para dañar 
la salud de la población.

De acuerdo con un modelo de pronós-
tico para predecir cómo viajará el humo 
a través de la atmósfera, los especialistas 
detectaron que el humo se ha desplazado 
sobre Groenlandia e Islandia desde el 1 
de junio y las observaciones en el sur de 
Noruega han registrado concentraciones 
crecientes de partículas en aerosol.

LA PRINCIPAL PREOCUPACIÓN del humo 
de los incendios es la contaminación por partí-
culas finas o PM2.5. Son lo suficientemente pe-
queñas como para penetrar en los pulmones.

Eldato

UN MIEMBRO DE LA POLICÍA DE NUEVA YORK, 
con una mascarilla protectora envuelto en neblina y humo causado por los incendios forestales en Canadá, ayer.

154
Siniestros 

se han registrado 
en la región de Quebec
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Volodimir Zelenski visitó ayer la 
ciudad de Jersón parcialmente 
inundada y pidió «una respuesta 
clara y rápida del mundo». Advirtió 
que muchas personas en el territo-
rio temporalmente ocupado de la 
región de Jersón pueden morir «sin 
rescate, sin agua potable, sin comi-
da, sin atención médica». Instó a 
las grandes organizaciones inter-
nacionales, como el Comité Inter-
nacional de la Cruz Roja, a que se 
unan de inmediato a la operación 

►Rusia bombardea 
la ciudad inundada 
tras la visita del 
presidente. Ocho 
personas han 
resultado heridas 

Zelenski demanda en 
Jersón una «respuesta  
rápida y clara del mundo»

de rescate para ayudar a la gente en 
la parte de la región de Jersón ocu-
pada por los rusos. «Nuestros ser-
vicios militares y especiales están 
rescatando a la gente tanto como 
sea posible, a pesar de los bombar-
deos. Pero se necesitan esfuerzos a 
gran escala», subrayó Zelenski.

El ministro de Exteriores de 
Ucrania, Dmytro Kuleba, y la coor-
dinadora de Naciones Unidas en 
Ucrania, Denise Brown, acordaron 
que la ONU aumentará de inme-
diato la ayuda y enviará fuerzas 
adicionales a Jersón y otras regio-
nes afectadas. La ONU formará 
inmediatamente grupos para ser 
enviados a los territorios ocupados 
afectados para proporcionar ayuda 
humanitaria y evacuar a las perso-
nas siempre que Rusia proporcione 
garantías de acceso y seguridad. La 
situación en el área controlada por 
Rusia ha causado especial preocu-
pación con los informes de las au-
toridades instaladas por Moscú de 
al menos cinco muertes en Nova 
Kajovka y el alcalde exiliado de 

Oleshky, Yevgen Ryshchuk infor-
mando de tres muertes confi rma-
das. Los voluntarios continuaron 
levantando personas de los techos 
y áticos de sus casas inundadas en 
Oleshky, mientras había pocas se-
ñales de un esfuerzo coordinado 
por las autoridades rusas.

El rescate se ha complicado por 
la falta de botes, que habían sido 
confiscados por los rusos en los 
meses anteriores, mientras que las 
tropas rusas también impidieron 
que los voluntarios llegaran a las 
aldeas inundadas cercanas, aseve-
ró Ryshchuk. La situación humani-
taria sigue siendo grave, ya que los 
niveles de agua solo han disminui-
do marginalmente, dejando su-
mergido hasta el 90% de la ciudad 
de Oleshky. Se cree que escasean 
el agua y los medicamentos. Mu-
chos de los afectados son ancianos 
y necesitan atención médica.

Las operaciones de rescate pro-
siguen en los territorios controla-
dos por Ucrania, incluida la ciudad 
de Jersón, donde los niveles de 

EFE

Rescatistas evacuan 

a los vecinos en una 

plaza de Jersón, ayer

agua continuaron aumentando 
durante todo el día. Se enviaron 
botes, motores y bombas de agua a 
la ciudad con voluntarios llegando 
desde otras partes del país para 
ayudar a los residentes afectados y 
sus animales. Solo en la región de 
Jersón se han inundado al menos 
600 kilómetros cuadrados de terri-
torio. El nivel de agua alcanzó ya 
una altura de 1,5 a 2 metros en el 
distrito de Korabel con voluntarios 
ayudando a los vecinos a evacuar 
los edifi cios de nueve pisos rodea-
dos de agua. 

Sin embargo, varios voluntarios 
apenas escaparon de la muerte 
después de que los rusos reanuda-
ran los bombardeos desde el otro 
lado del río. Al menos nueve resul-
taron heridas, incluidos los resca-
tistas. 

Mientras tanto, Ucrania ha logra-
do un mayor éxito cerca de Bajmut 
con las fuerzas de la 3ª brigada 
avanzando más de un kilómetro en 
las últimas 24 horas. «En algunos 
lugares, el enemigo intenta pasar a 
la ofensiva, pero sin éxito», informó 
la viceministra de Defensa de Ucra-
nia, Hanna Maliar. El último infor-
me del Ejército subrayó que «los 
intensos combates continuaron 
por cada metro cuadrado» en la 
región de Donetsk.

Maliar también ha reconocido el 
combate intensificado en el sur, 
cerca de Velika Novosilka y de Ori-
jiv en Zaporiyia, donde «el enemigo 
está activamente a la defensiva». El 
Ministerio de Defensa de Rusia 
afirmó que los ucranianos en el 
área fueron repelidos, pero los blo-
gueros rusos sugieren que la situa-
ción seguía siendo complicada 
para sus tropas, con Ucrania inten-
sifi cando su fuego de artillería. No 
está claro cómo de grandes son las 
fuerzas ucranianas que están ata-
cando en el sur y si es realmente la 
dirección principal de su contrao-
fensiva. Durante mucho tiempo se 
pensó que el sur era una probable 
dirección para el ataque ucraniano, 
con el potencial de cortar el corre-
dor terrestre entre la Crimea ocu-
pada y Rusia. Sin embargo, Moscú 
ha construido múltiples fortifi ca-
ciones, incluidos campos de minas, 
obstáculos antitanque y trincheras 
en la zona. 

Los ofi ciales ucranianos se han 
mantenido callados sobre la escala 
de la operación en curso, pero 
fuentes del Ejército han confi rma-
do a algunos medios extranjeros 
como ABC News que la contrao-
fensiva se había lanzado en las úl-
timas horas. Si bien Ucrania ha re-
cibido cantidades sustanciales de 
equipo occidental en los meses 
anteriores, lanzar una ofensiva co-
ordinada exitosa representa un 
gran desafío. 

Rostyslav Averchuk                   

LEÓPOLIS (UCRANIA)                       

SERVICIO ESPECIAL

►Máxima alerta en el 
sur de Ucrania. Las 
reservas de agua de la 
presa de Kajovka, 
dañada en este martes, 
ya no bastan para 
enfriar los reactores de 
la central nuclear de 
Zaporiyia, advirtió el 
operador de la represa 
ayer. El nivel de agua 
está «por debajo del 
umbral crítico de 12,7 
metros», lo que signifi -
ca que ya no es capaz de 
alimentar «las piscinas 
de la central nuclear de 
Zaporiyia» para las 
operaciones de enfria-
miento, explicó Igor 
Syrota, el jefe del 
operador ucraniano 
Ukrhydroenergo. Cabe 
recordar que Zaporiyia 
es la planta nuclear más 
grande de toda Europa.

La central          
de Zaporiyia,   
en alerta

Guerra en Europa
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Desde que Rishi Sunak se convir-
tiera en primer ministro británico 
en octubre se ha visto con Joe Biden 
en cuatro ocasiones en cumbres 
internacionales, pero ayer fue la 
primera vez que ambos se daban 
cita en la Casa Blanca. Y ese siem-
pre es un momento especial para 
cualquier inquilino de Downing 
Street. Desde Londres siempre se 
insiste en la «relación especial» en-
tre ambos países. Pero al otro lado 
del Atlántico, las cosas se ven de 
otra manera. Para la prensa estado-
unidense, en gran medida, la de 
ayer se trataba tan sólo de otra visi-
ta más, otro líder posando sonrien-
te ante las cámaras mientras estre-
chaba la mano del presidente de la 
primera potencia mundial. Ambos 
políticos se enfrentan el próximo 
año al examen con las urnas. Pero 
era Sunak quien necesitaba ayer la 
foto con Biden. Y no a la inversa.

Sunak se esforzó por comunicar 
que «su país está de vuelta» en la 
escena internacional. «Nuestra 
alianza es fuerte porque no es abs-
tracta, está soportada por nuestra 
gente», indicó Sunak en la rueda de 
prensa conjunta. Por su parte, Bi-
den ratifi có la fortaleza de esa rela-
ción y dijo que aunque «los desafíos 
que hoy nos afectan han cambiado, 
la naturaleza se mantiene».  

Históricamente, la colaboración 
entre ambos países en defensa e 
inteligencia siempre ha sido ex-
traordinariamente estrecha. Y ante 
los grandes retos actuales, Rusia y 
China, ambos navegan en el mis-
mo barco. Ante la invasión de Vla-
dimir Putin, Reino Unido ha brin-
dado a Ucrania mayor apoyo 
militar que cualquier Estado euro-
peo. También ha sido pionero en 
algunas de las solicitudes de Kyiv 
más controvertidas, en particular, 
el envío de tanques.

Ambos confirmaron su apoyo 
total a Ucrania, donde desempe-
ñan un papel clave en el esfuerzo 
internacional para capacitar y 
eventualmente equipar a los pilo-
tos ucranianos con aviones de 
combate F-16, una reiterada de-
manda del presidente Volodimir 
Zelenski. Según Biden, «el objetivo 
de todos debe ser garantizar la se-
guridad a largo plazo después de 
que termine esta guerra». El man-
datario apeló a los críticos a la fi -
nanciación militar de Kyiv, dicien-
do que Putin «no se detendrá si no 
invertimos en Ucrania ahora y a 
largo plazo».

Pero más allá de la geopolítica y 
de las inevitables palmadas en la 
espalda, lo cierto es que la relación 
angloamericana no está ahora en 
su momento más dulce. La gran 

Anderson Simanca. WASHINGTON

Celia Maza. LONDRES

►Un Sunak necesitado de ganar popularidad es recibido en 
la Casa Blanca por un presidente de EE UU con otras prioridades

Biden enfría la relación 
especial con Reino Unido

EUROPA PRESS

El «premier» Rishi Sunak y 

el presidente Joe Biden en 

la Casa Blanca, ayer

misión de Sunak en su viaje a Was-
hington era persuadir a Biden de 
que Londres tiene un papel de li-
derazgo que desempeñar en el 
desarrollo y la regulación de la in-
teligencia artificial, en medio de 
advertencias de los expertos de que 
podría superar a la inteligencia hu-
mana en tan solo dos años. Pero 
todo apunta a que el norteameri-
cano prefi ere trabajar más estre-
chamente con la UE.

Eso sí, ayer Sunak y Biden anun-
ciaron un acuerdo histórico para la 
cooperación transatlántica que co-
loca a Londres fi rmemente en la 
órbita económica de Washington 
y marca un resurgimiento de los 
lazos después de la turbulencia del 
Brexit. Si bien la llamada «declara-
ción atlántica» revelada por los dos 
líderes al fi nal de la visita de Sunak, 
es poco más que una serie de mi-
niacuerdos económicos, su simbo-
lismo es signifi cativo.

El acuerdo, que dará a las empre-
sas británicas de energía verde y 
defensa acceso a los mercados es-
tadounidenses, permitirá a las em-
presas británicas aprovechar los 
subsidios estadounidenses a me-
dida que Reino Unido deja de que-
jarse de las políticas económicas de 
Washington para tratar de aprove-
charlas.

EE UU es el socio comercial más 
importante de Reino Unido, con 
exportaciones que en 2021 supera-
ron los 56 billones de dólares. Sin 
embargo, y tras escuchar las decla-
raciones de los mandatarios, pare-
ce que un acuerdo de libre comer-
cio entre ambos países no está 
descartado, aunque sí estancado. 
Algunos analistas comentan que 
realmente ninguna de las partes 
espera que en los actuales períodos 
ni de Biden ni de Sunak esa posibi-
lidad pueda avanzar más allá de la 
fase exploratoria, particularmente 
por elecciones en 2024.

Como gran parte de los demó-
cratas, Biden cree que el Brexit ha 
dañado tanto a Reino Unido como 
a la UE y también ha complicado el 
libro de jugadas diplomáticas de 
los estadounidenses. La dura rea-
lidad para Downing Street es que 
es mucho menos útil para Was-
hington como canal a través del 
cual intentar infl uir en las políticas 
del Viejo Continente. Uno de las 
grandes sueños de los euroescép-
ticos siempre fue el de cerrar un 
acuerdo comercial con EE UU.

«Putin no se detendrá 

si no invertimos en 

Ucrania y ahora y a 

largo plazo», advierte 

el presidente Biden

Claves

►La salida de Reino Unido de 
la UE tras el Brexit ha 
supuesto un alejamiento 
con EE UU, más preocupado 
en mantener una relación 
privilegiada con el bloque 
comunitario que con un país 
que ha perdido peso.

►Los euroescépticos 
soñaban con fi rmar tras el 
Brexit un acuerdo comercial 
privilegiado con EE UU, pero 
las autoridades de Was-
hington no han cesado de 
rebajar las expectativas 
británicas.

►La amenaza que supone 
para el proceso de paz entre 
católicos y protestantes en 
el Ulster el divorcio con la 
UE también ha creado 
tensiones entre la Adminis-
tración Biden y el Gobierno 
conservador de Rishi Sunak.

                             ARTÍCULOS DE OPINIÓN,   VIDEOBLOGS, EXCLUSIVAS Y MÁS...

Twitter @LaRazon_mx
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Zaporiyia no está en 
riesgo, refuta la OIEA
Redacción 

L
uego de que el administrador de 
la presa de Nova Kajovka, la em-
presa estatal Ukrhydroenergo, 
diera a conocer que las reservas 

de agua ya no son suficientes para enfriar 
los reactores de la central nuclear de Za-
poriyia, el Organismo Internacional de 
Energía Atómica (OIEA) refutó ayer estas 
declaraciones.

A través de un comunicado, la instan-
cia de las Naciones Unidas dio a conocer 
que la central nuclear sigue bombeando 
agua de enfriamiento desde el embalse 
de Kajovka. Además, explicó que, tras 
una evaluación previa, se comprobó que 
la operación de bombeo de agua “debía 
poder continuar, aunque el nivel bajase 
de los 12.7 metros”.

“Hasta ahora, los resultados indican 
que es probable que el bombeo pueda 
seguir funcionando, aunque el nivel des-
cienda a unos 11 metros o posiblemente 
menos”, detalló.

El director del organismo, Rafael Grossi, 
declaró que “en estas circunstancias difí-
ciles y desafiantes, esto proporciona algo 
más de tiempo antes de cambiar posible-
mente a suministros de agua alternativos”.

Grossi abundó que dichas opciones, 
que contemplan una piscina de refrige-
ración junto a la central, pueden propor-
cionar el agua de refrigeración necesaria 
“durante varios meses”. Sin embargo, 
matizó diciendo que la situación general 
de seguridad nuclear todavía es muy pre-
caria y potencialmente peligrosa.

LA INSTANCIA de la ONU informa que central nuclear sigue 
bombeando agua de enfriamiento desde Nova Kajovka; fuer-
zas rusas bombardean sur de Ucrania inundado tras el colapso

EU y GB refrendan apoyo a Kiev
AP

EL PRESIDENTE de Estados Unidos, 
Joe Biden, y el primer ministro británico, 
Rishi Sunak, reiteraron ayer su compro-
miso de ayudar a Ucrania a repeler la in-
vasión rusa en curso, al tiempo que acor-
daron intensificar la cooperación en los 
desafíos que enfrentan sus economías 
con inteligencia artificial, energía limpia 
y minerales críticos.

Los líderes dijeron que el acuerdo 
“primero en su tipo”, lo que llaman la 
“Declaración del Atlántico”, servirá como 
marco para los dos países en el desarrollo 
de tecnologías emergentes, protegiendo 
la tecnología que es crítica para la seguri-
dad nacional, económica y otros asuntos.

En una conferencia de prensa con-
junta, Biden dijo que el acuerdo ayudará 
a ambas naciones a “adaptar y mejorar 
nuestra asociación para garantizar que 
nuestros países permanezcan a la van-

guardia de un mundo que cambia rápi-
damente”.

Como parte de la declaración, las dos 
partes iniciarán negociaciones sobre el 
uso de minerales del Reino Unido que 
son fundamentales en la producción de 
vehículos eléctricos elegibles para crédi-
tos fiscales de Estados Unidos. 

La invasión rusa a Ucrania ocupó un 
lugar destacado en la agenda. Biden re-
iteró su confianza en que el Congreso 
continuará brindando fondos a Kiev 
según sea necesario, a pesar de algunas 
dudas entre los líderes republicanos so-
bre el costo creciente de la guerra para los 
contribuyentes estadounidenses.

“Estados Unidos y el Reino Unido se 
han unido para apoyar a Ucrania”, dijo.

Horas antes, el jefe de Ukrhydroener-
go, Igor Syrota, había dado a conocer que 
las reservas de agua de Nova Kajovka, 
que colapsó el martes pasado, ya no son 
suficientes para enfriar los reactores de la 
central nuclear de Zaporiyia.

El funcionario declaró en televisión 
que los niveles del agua estaban por de-
bajo del umbral crítico de 12.7 metros, por 
lo que ya no era capaz de alimentar “las 
piscinas de la central nuclear de Zapori-
yia” para las operaciones de enfriamiento. 

La represa se sitúa sobre el río Dnieper 
y forma un embalse que suministra el 
agua de refrigeración a la planta nuclear, 
a unos 150 kilómetros río arriba. 

A tres días del derrumbe, la vicego-
bernadora de Jersón, Tatiana Kuzmich, 
informó que el número de personas hos-
pitalizadas después del percance llegó a 
60, en su mayoría personas con movili-
dad reducida. Además, confirmó el dece-
so de cinco personas.

Mientras tanto, las fuerzas rusas bom-
bardearon el sur de Ucrania inundado 
por el colapso, de acuerdo con funcio-
narios de Kiev, lo que obligó a suspen-
der algunos esfuerzos de rescate horas 
después de que el presidente Volodimir 
Zelenski fuera al área para evaluar los 
daños. 

En la ciudad de Jerson, los bombar-
deos rusos resonaron no muy lejos de 
una plaza donde los equipos de emer-
gencia y los voluntarios dispensaban 
ayuda. Nueve personas resultaron heri-
das, incluidos dos trabajadores de emer-
gencia, un policía, un médico y un volun-
tario de Alemania.

El presidente Zelenski había visitado 
un punto de distribución de ayuda y un 
centro médico en Jerson, ordenando a 
los funcionarios que proporcionen una 
“valoración justa” de la devastación para 
compensar a los residentes, dijo su ofici-
na en una actualización.

EL PRIMER MINISTRO británico, Rishi Su-
nak (izq.), durante la reunión con el presi-
dente Joe Biden, ayer en la Casa Blanca.

EL PRESIDENTE DE UCRANIA, Volodimir Zelenski, visita el área inundada tras el quiebre 
de la presa de Nova Kajovka, ayer en Jerson.

Operador de presa dijo que reservas no eran suficientes

EL EMBAJADOR DE UCRANIA ante la 
ONU, Sergi Kyslytsia, instó a Rusia a permitir 
el acceso al personal humanitario a la orilla 
oriental del río Dnieper para las evacuaciones.

Eldato

Trump, inculpado 
por manejo de 
datos clasificados

Redacción

EL EXPRESIDENTE de Estados Uni-
dos, Donald Trump, fue inculpado en el 
caso de los documentos clasificados de la 
Casa Blanca retenidos en una propiedad 
en Florida, por lo que deberá comparecer 
el próximo martes en la Corte Federal de 
Miami. De esta manera, se convierte en 
el primer expresidente en la historia de 
aquel país en enfrentar cargos penales 
por parte del gobierno federal que alguna 
vez encabezó.

A través de su red social, Truth Social, 
el exmandatario publicó que sus aboga-
dos ya fueron notificados de la acusación 
federal por su manejo de los documentos 
clasificados.

“La corrupta administración de (Joe) 
Biden ha informado a mis abogados que 
he sido inculpado, aparentemente por la 
Farsa de las Cajas, aunque Biden tiene mil 
850 cajas en la Universidad de Delaware, 
cajas adicionales en Chinatown, D.C., y 
otras más en la Universidad de Pennsyl-
vania y documentos por todos lados en 
el garaje donde estaciona su Corvette, 
asegurados sólo por una puerta delgada 
como el papel”, escribió.

Trump es acusado de por lo menos 
siete cargos, luego de haberse llevado 
documentos de la Casa Blanca cuando 
dejó la presidencia de Estados Unidos en 
enero del 2021, aun sabiendo que estaba 
prohibido. Entre las imputaciones se en-
cuentran falsedad en declaraciones, obs-
trucción de la justicia, retención delibera-
da de información de defensa nacional y 
conspiración, de acuerdo con declaracio-
nes de su abogado, James Trusty, a CNN.

La investigación se centra no sólo en la 
posesión de documentos clasificados, in-
cluso algunos etiquetados como de “alto 
secreto”, sino también en la negativa de 
Trump a devolverlos. La acusación con-
lleva graves consecuencias legales, entre 
ellas la posibilidad de ir a prisión si es de-
clarado culpable. 

“Nunca creí posible que algo así pudie-
ra pasarle a un expresidente de Estados 
Unidos que recibió más votos que cual-
quier otro presidente en la historia de 
nuestro país”, agregó.

EL EXPRESIDENTE Donald Trump, durante un evento de cam-
paña en Manchester, New Hampshire, en foto de archivo.

7
Cargos 

se le imputan a 
Donald Trump en 

este caso

TRUMP también enfrenta cargos por los 
pagos que hizo para silenciar a una actriz de 
cine para adultos, acusado de 34 cargos por 
la falsificación de registros comerciales.

Eltip
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Louvre resguarda 
obras ucranianas
EL RECINTO protege 16 piezas de arte prove-
nientes del país en conflicto, informó Laurence 
des Cars, presidenta de la institución. Hay cinco 
iconos bizantinos del Museo Khanenko de Kiev, 
que se expondrán a partir del 14 de junio. 
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Por Carlos Olivares Baró

carlosolivaresbaro@hotmail.com 

D
avid Toscana (Monterrey, Mé-
xico, 1961) ganó la V Bienal de 
Novela Mario Vargas Llosa por 
El peso de vivir en la tierra (Alfa-

guara, 2022), obra seleccionada entre seis 
finalistas (Qué hacer con estos pedazos, de 
Piedad Bonnet; El invencible verano de Li-
liana, de Cristina Rivera Garza; Ceniza en 
la boca, de Brenda Navarro; Salvo mi cora-
zón, todo está bien, de Héctor Abad Facio-
lince y Obra maestra, de Juan Tallón).  “El 
peso de vivir sobre la tierra destacó por su 
fuerza innovadora en el panorama de las 
letras hispánicas y debido a la riqueza de 
los recursos narrativos implicados en su 
creación”, suscribió el jurado. 

La presidenta del jurado, la escritora 
Soledad Álvarez, subrayó: “Esta novela re-
salta la labor de la imaginación como una 
herramienta ante las adversidades para 

EL AUTOR mexicano fue galardonado en la V 
Bienal de Novela Mario Vargas Llosa; “me im-
pulsa a seguir en mi empeño de escarbar en 
todos los resquicios de la imaginación”, dice

dar dignidad y riqueza a la existencia y lu-
char contra los obstáculos de la libertad. El 
autor ha creado un puñado de personajes 
inmensamente conmovedores; pero, so-
bre todo, nos propone a sus lectores una 
profunda meditación de orgullosa estirpe 
cervantina sobre el poder de la imagina-
ción en nuestras vidas”. 

“Reitero mi agradecimiento al jurado 
que por mayoría decidió otorgarme el 
premio por una novela en la que recurrí a 
varios escritores y escritoras, quienes en-
tregaron sus vidas por la literatura: Isaak 
Bábel, Dostoyevski, Chéjov, Gogol, Tols-
tói, Grossman, Pushkin... Autores que han 
sido concluyentes en mi escritura y en mi 
manera de ver el mundo. Esos hombres y 
mujeres se refugiaron en la imaginación y 
apostaron por la emancipación personal 
en un contexto ajeno a la libertad”, expre-
só a La Razón David Toscana.

Seis novelas finalistas de las cua-
les tres eran mexicanas. ¿Sintió usted 
que el premio estaba del lado mexica-
no?  Matemáticamente, la balanza estaba 
a favor nuestro, pero las tres novelas res-
tantes eran excelentes. Yo había leído la de 
Héctor Abad Faciolince y tenía noticias de 

elogios de las otras dos: la del español Ta-
llón y la de Piedad Bonnet. Por supuesto, 
uno apuesta para ganar. Yo le decía a Cris-
tina Rivera Garza: “si no gano yo, quiero 
que seas tú la ganadora”. 

Decisión por mayoría no por una-
nimidad. ¿Qué opina de eso? De-
muestra la calidad de las otras novelas. 
No sabemos si fue un fallo de 4-1 o 3-2. 
Vaya usted a saber. Es como en el boxeo, 
el púgil que gana por mayoría es quien 
recibe el cinturón. 

Premio que tiene el nombre de un 
escritor imprescindible. ¿Había te-
nido usted contacto con él anterior-
mente? Recuerdo haber coincidido con 
él en algunas ocasiones en actividades 
literarias, pero nunca de manera cercana 
ni mucho menos íntima. Es uno de mis 
autores de cabecera, lo he admirado desde 
siempre. Fue muy emocionante recibir de 
sus manos el galardón. El jurado es inde-
pendiente, Vargas Llosa se entera al final 
del ganador, incluso ni conoce las novelas 
finalistas. Espero, estoy seguro que leerá 
mi novela, lo cual considero lo más signi-
ficativo del evento. 

¿Posibilidad de reediciones, circu-
lación por todos los países de habla 
hispana y traducciones de la novela? 
Espero que Alfaguara México la reedite 
y que llegue a otros espacios de Hispa-
noamérica. Me interesan mucho los lecto-
res hispanos. Las traducciones no tanto: a 
veces el libro aparece en una lengua de la 
cual uno no tiene ni idea y digamos que el 
texto se distancia. He sido traducido a 15 
idiomas; pero reitero, mi interés se centra 
en los lectores de habla hispana.  

El jurado destacó el ‘espíritu cer-
vantino’ de la novela... Me atrevo a de-
cir que todos mis libros están empapados, 
abrevan del ánimo de Cervantes. Mi ADN 
como escritor es quijotesco.   

¿Pausa después del galardón o ya 
está trabajando en una nueva nove-
la? No hay pausa, quizás estoy exploran-
do en nuevas coordenadas. Tengo dos 
o tres proyectos en puerta de los cuales 
prefiero no decir nada. Ganar un certa-
men literario no implica haber llegado 
al final. Este premio me impulsa a seguir 
en mi empeño de escarbar en todos los 
resquicios de la imaginación.

David Toscana: 

Mi ADN comoMi ADN como   
escritor es quijotesco   

Autor de El peso de vivir en la tierra

El peso de vivir  

en la tierra

AUTOR: David Toscana
GÉNERO: Novela

EDITORIAL: 
Alfaguara, 2022

Premio V Bienal de 
Novela Mario Vargas 

Llosa 2023  
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EL ESCRITOR 
posa con la 

distinción el 
28 de mayo.

valevillag@gmail.com   Twitter: @valevillag

La culpa estructura la conciencia moral 
desde los primeros años y es una compañera de 
vida, a veces necesaria, a veces compulsiva, a 
veces omnipresente, a veces como vehículo de 
placer al involucrarse en asuntos ocultos, clan-
destinos, que le recuerdan al adulto el niño con 
miedo del castigo. Se dice que la terapia busca, 
como uno de sus objetivos universales, aligerar 
la culpa. Para este fin, hay que cuestionar la con-
signa de cumplir con los demás, de jamás decep-
cionarlos,  y dejar de pensar primero en los otros 
que en uno mismo. Que la terapia sirve para 
mandar a los otros al diablo es verdad en cierta 
medida. La liberación de las expectativas ajenas 

es una forma de la cura emocional. 
La culpa une a la terapia con la religión. La 

persona tiene que sentirla para considerarse 
dentro de la ética. Sentir dolor por las conse-
cuencias de sus actos y buscar la redención, la re-
paración del daño. El consultorio o la reunión de 
Zoom son el nuevo confesionario. Los pacientes 
vienen a confesar, después de unos meses, todo 
lo que los avergüenza, de lo que se arrepienten, 
lo que hubieran preferido olvidar, el daño que 
creen haber infligido en otros o la culpa que 
creen que deberían sentir sus exparejas, padres 
y examigos. 

El sentimiento de deuda es estructurante en 

la cultura judeo-cristiana. Siempre le debemos 
algo a Dios, porque somos pecadores y él nos 
perdona sin merecerlo. Esta idea la trasladamos 
a los vínculos terrenales: nos deben o debemos. 
La culpa psicológica proviene de la autoridad fa-
miliar: de una instancia que casi siempre son los 
padres, que encarnan al superyó del individuo. 
El superyó de la persona es el de los padres o una 
formación reactiva a la falta del superyó de un 
padre o una madre caóticos, laxos o inmorales. 

La verdad es que, a diferencia del confesiona-
rio, la terapia no se trata sólo de que el paciente 
se sienta bien consigo mismo y se libere de su 
conciencia moral. A veces la culpa es lo único 
congruente que sentir cuando se ha lastimado 
a alguien. Las terapias de apoyo o la autoayuda 
son las únicas que afirman que si tú te sientes 
bien, todo está bien y peor para los demás. Que 
es sano dejar a un lado lo que los demás quieren 
y sienten.  

Claro que es pertinente la pregunta ¿qué es 
lo que tú quieres? pero no deberíamos olvidar 
que siempre nos construimos, reparamos y cre-

cemos junto a los demás. Esas personas que nos 
quieren son tan importantes como sentirse bien 
y en paz con una misma.

Hay una obsesión con la felicidad entre quie-
nes hacen terapia. Quieren ser felices, encontrar 
la paz, desear poco. Casi un proyecto espiritual 
como el de la religión. La terapia que trabaja con 
lo inconsciente está lejos de orientarse hacia 
este objetivo. No se trata de que la persona sea 
feliz sino de que su miseria sea menos intensa. 
Se trata de que se mienta menos, que viva mejor, 
que ame mejor, que rompa la creencia narcisista 
de que todo lo ha hecho bien y son los demás 
quienes no lo reconocen. Si lo que se desea es 
liberarse de la culpa y encontrar la paz y la feli-
cidad, habrá que recurrir a una terapia de apoyo 
que no confronte con las partes desagradables 
de la personalidad. Seguramente es posible en-
contrar a alguien que te diga todas las veces que 
lo necesites: tú estás bien y los demás mal. 

Ala niña se le pide que guarde un secreto: su padre tiene otra pa-
reja además de su madre; la madre guarda dinero pero no quie-

re que el padre se entere; su hermana tiene novia, es lesbiana, pero 
le pide que guarde silencio, que no se lo cuente a los padres. Es así 
como se siembra la semilla de la culpa en la mente infantil. 

SOBRE LA CULPA
POR VALE VILLA •

LA VIDA DE LAS EMOCIONES

 Psicoterapeuta sistémica y narrativa desde hace 15 
años. Éste es un espacio para la reflexión de la vida 
emocional y sus desafíos.

ESPERO QUE 
Alfaguara México la 
reedite y que llegue 
a otros espacios de 

Hispanoamérica. Me 
interesan mucho los 

lectores hispanos. 
Las traducciones 

no tanto, a veces el 
texto se distancia

David Toscana

Escritor
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AGENDA DEPORTIVA

Uruguay e Italia pasan a 
Final del Mundial Sub-20

 ANDERSON DUARTE anotó el gol con el que la Celeste 
eliminó a la sorpresiva Israel del evento que se realiza en 
Argentina. La Squadra Azzurra, por su parte, doblegó 2-1 
a Corea del Sur con tantos de Cesare Casadei y Simone 
Pafundi. El duelo por el título es el domingo en La Plata.

Por Enrique Villanueva 
Enrique.villanueva@razon.com.mx 

 

C
on seis de sus integrantes, el Pa-
chuca acapara la lista de nomina-
dos al Balón de Oro de la Liga MX 
correspondiente al periodo 2022-

2023, el doble que el América, el segundo 
club con más candidatos, mientras que 
Tigres y Chivas, los dos finalistas más re-
cientes, aportan a dos elementos cada uno. 

El entrenador uruguayo Guillermo Al-
mada, además del portero argentino Oscar 
Ustari, el central argentino Gustavo Cabral, 
el lateral mexicano Kevin Álvarez, el me-
diocampista mexicano Luis Chávez y el 
delantero argentino Nicolás Ibáñez son los 
aspirantes de los Tuzos en sus respectivas 
categorías, si bien éste último ya milita con 
los Tigres y Álvarez se sumará al América. 

Los seis candidatos del Pachuca, cam-
peón en el Torneo Apertura 2022, lo son 
por su desempeño precisamente en dicha 
campaña, en la que la entidad hidalguense 
conquistó su séptimo y más reciente título 
de liga tras superar por un estrepitoso mar-
cador global de 8-2 al Toluca en la final. 

Almada Alves está al frente de los Tuzos 
desde el Clausura 2022, certamen en el que 
guió al equipo a la final, misma en la que su-
cumbió a manos del Atlas, que de esa ma-
nera consumó su bicampeonato. 

Los argentinos Nahuel Guzmán y Guido 
Pizarro son los únicos candidatos del actual 
monarca Tigres para el Balón de Oro en las 
categorías de portero y medio defensivo, 
respectivamente. 

Pizarro fue el autor del gol que le dio a 
los de la UANL la victoria sobre Chivas en 
la final de vuelta del Clausura 2023, con-
quista con la que los norteños obtuvieron 
su octavo trofeo de liga, en cinco de los 
cuales estuvo Guzmán Palomeque, quien 
es el guardameta del club desde el Apertura 
2014. 

Por su parte, el subcampeón Guada-
lajara tiene presencia en este listado con 
las apariciones del director técnico serbio 
Veljko Paunovic y el seleccionado tricolor 
Alexis Vega, nominado en la categoria de 
medio ofensivo, en la que compite con el 
chileno Diego Valdés, del América. 

El delantero Henry Martín y el defensa 
Emilio Lara son los otros elementos de las 
Águilas que aspiran a este reconocimiento 
en los apartados de delantero y novato, de 
manera respectiva. El ariete yucateco com-
pite con Nicolás Ibáñez, mientras que el 
mexiquense tiene como rival a Jaziel Mar-
tínez, quien disputó en el Clausura 2023 su 
primera temporada con el Atlas. 

El Monterrey, que culminó como líder la 
fase regular del Clausura 2023, tiene como 
nominados al defensa central Víctor Guz-
mán y al lateral y dos veces mundialista con 
México, Jesús Gallardo. 

También se premiará a las más destaca-
das en la Liga MX Femenil, donde las aspi-
rantes a mejor jugadora son Lizbeth Ovalle 
(Tigres) y Charlyn Corral (Pachuca). En la 
categoría de mejor jugadora joven las can-
didatas son Aylin Avilez (Rayadas) y Alice 

La ceremonia es el 25 de junio 

Pachuca lidera en lista 

de nominados al Balón 

de Oro de la Liga MX  
La ceremonía del Balón de Oro de la 

Temporada 2022-2023 se realizará en el 
Teatro Orpheum de Los Ángeles, Califor-
nia, el próximo 25 de junio, al finalizar el 
partido del Campeón de Campeones entre 
Pachuca y Tigres. 

EL PRÓXIMO torneo de la Liga MX se pon-
drá en marcha el 30 de junio en el Estadio Az-
teca, donde América enfrentará a FC Juárez 
en el arranque de la Jornada 1.

Eldato

Soto (Pachuca), mientras que en la de direc-
tor técnico contienden Milagros Martínez 
(FC Juárez) y Ángel Villacampa (América). 

Para definir a los vencedores de cada 
categoría se obtendrán los votos de un co-
mité integrado por los 18 equipos de la Liga 

MX, directores técnicos y capitanes y un 
consejo de periodistas deportivos, además 
de que también se tomarán en cuenta los 
sufragios de los aficionados en un enlace 
que está abierto desde ayer y que cerrará la 
noche del próximo 19 de junio. 
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Guillermo Almada Gustavo CabralVeljko Paunovic Víctor Guzmán

DT CENTRAL

Luis Chávez Alexis VegaGuido Pizarro Diego Valdés

MEDIO DEFENSIVO MEDIO OFENSIVO

Nicolás Ibáñez Kevin ÁlvarezHenry Martín Jesús Gallardo

DELANTERO LATERAL

Óscar Ustari Emilio LaraNahuel Guzmán Jaziel Martínez

PORTERO NOVATO
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ACELERADOR

by
ATACAN. El piloto mexicano Sergio Pérez sigue siendo 
criticado por la prensa de F1 y ahora se aseguró que no 
tiene las posibilidades de salir campeón.

Todo un lujo

Por Jorge Blancarte
colaboradores@razon.com.mx

Y
a estamos casi a mitad de año y 
andas considerando comprar 
un auto, buscas algo con mu-
cho espacio, que sea versátil y 

que te permita viajar con amigos o fami-
lia. Para esta respuesta no hay mejor op-
ción que una camioneta para siete pasa-
jeros. Hoy en día en México hay muchos 
vehículos que pueden cumplir con ese 
requisito, pero la mayoría son caros.

Es por ello que nos dimos a la tarea de 
ver cuál de las camionetas para siete pa-
sajeros es la más barata de adquirir, y que 
de paso te ayude a ahorrar combustible.

Bueno, pues después de analizar y 
hacer una búsqueda a profundidad en 
las más de 50 marcas que venden autos 
en México, localizamos a la camioneta 
más barata para siete pasajeros.

Realmente nos sorprendimos, por-
que en muchas marcas como Chevro-
let, Hyundai, Mitsubishi, Suzuki y más, 
había una camioneta asequible como 
parte de su oferta dentro de la gama res-
pectiva. Encontramos a la Suzuki Ertiga, 
Chevrolet Captiva, Mitsubishi Xpander, 
Hyundai Creta Grand, entre otras.

UNA VERSIÓN muy buena para el tránsito citadino y con 
transmisión de 7 velocidades con doble embrague; doble 
salida de escape y asientos deportivos tapizados en tela

No obstante, ninguna de las antes 
mencionadas fue la más barata. Sin 
más antelación, al día de hoy con los 
precios de junio del 2023, la camioneta 
más económica que te puedes comprar 
es la Toyota Avanza 2023 que tiene un 
precio desde $346,400.

TOYOTA AVANZA 2023: ASPEC-

TOS MÁS SOBRESALIENTES

En caso de que estés considerando 
comprar esta camioneta, te revelamos 
lo más importante para que lo 
tengas en mente.

  
• Tiene un motor de 1.5 l cua-
tro cilindros con 105 caballos 
de potencia.
• Dependiendo de tu necesi-
dad, está disponible una trans-
misión manual de 5 cambios o 
una automática CVT.
• Ofrece una muy buena se-
guridad, seis bolsas de aire, 
frenos ABS y estabilidad.

• Capacidad de la cajuela es de 498 l 
con la tercera fila de asientos abatida.
• Rines de acero de 15” o aluminio 
de 16”.
• Clima manual.
• Entradas USB y 12 volts en 1ª, 2ª y 
3a fila.
• Salidas de aire posteriores.
• Sistema de infoentretenimiento con 
pantalla táctil de 8” compatible con 
celulares Android o iOS.

C O N S U M O  R E A L . 
Toyota de manera ofi-
cial anuncia un consu-
mo combinado para la 
Avanza de 19.1 km/l con 
transmisión automática. 
En nuestras pruebas de 
consumo, el número que 
nos dio fue 17.5 km/l con 
CVT. Nada mal la verdad, 
la Avanza es una buena 
aliada en cuestión de 
rendimiento.

Los sedán en 
México llegaron 
para quedarse
Por Jorge Blancarte
colaboradores@razon.com.mx

EL AÑO sigue avanzando, pero nunca es 
tarde para estrenar un auto y sobretodo si 
es de tu agrado para salir a pasear Requieres 
algo cómodo para moverte en ciudad, salir a 
carretera de vez en cuando y que al mismo 
tiempo sea ahorrador, la mejor respuesta es 
un sedán.

Bueno, pues después de analizar y hacer 
una búsqueda a profundidad en las más de 
50 marcas que venden autos en México, lo-
calizamos al sedán más barato.

Realmente nos sorprendimos, porque 
en marcas realmente reconocidas como 
Mazda, Chevrolet, Kia, Nissan, Mitsubishi, 
Peugeot, Toyota e incluso con fabricantes 
MG (SAIC Motors) o Changan, había un 
sedán asequible como parte de su oferta 
dentro de la gama respectiva. Encontramos 
al Mazda 2 sedán, Chevrolet Aveo, Nissan V-
Drive, Toyota Yaris sedán, Changan Alsvin y 
muchos más.

No obstante, ninguno de los antes men-
cionados, fue el más barato. sin más ante-
lación, al día de hoy con los precios a mayo 
del 2023, el sedán más barato que te puedes 
comprar es el Hyundai Grand i10 sedán que 
tiene un precio desde $248,500.

Hyundai Grand i10 2023: Aspectos más 
sobresalientes

En caso de que estés considerando com-
prar este sedán, te revelamos lo más impor-
tante para que lo tengas en mente:

 Tiene un motor de 1.2 l cuatro cilindros 
con 83 caballos de potencia.

Dependiendo de tu necesidad, está dis-
ponible una transmisión manual de 5 cam-
bios o una automática de 4 relaciones.

Ofrece lo mínimo en seguridad, dos bol-
sas de aire y frenos ABS.

• La capacidad de la cajuela es de 402 l.
• Rines de acero de 14” o aluminio de 15”.
• Clima manual.
• Seguros y cristales eléctricos.
• Apertura como encendido por botón.
• Salidas de aire y entrada USB traseras.
• Sistema de infoentretenimiento con 
pantalla táctil de 8” compatible con celu-
lares Android o iOS.

LOS AUTOS están pensados para que las familias viajen 
seguras y cómodas en todo momento.

EL CONSUMO combinado oficial de gaso-
lina es de 20.5 km/l con caja manual y de 18 
km/l con transmisión automática. El número 
real es de 15.5 km/l con caja manual.

Eldato

4
Versiones tiene 
el Mazda 2 Sedán 

para el público
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¿Cuál es la camioneta 
más barata para 7 

pasajeros en México?

AVANZA es la mi-
nivan más popular 
de la marca japone-
sa y con ella desea 
que sus clientes es-
tén seguros, cómo-
dos y que puedan 
viajar en familia ya 
sea de vacaciones o 
para ir al trabajo.

Eldato

Para la 

ciudad y 

cualquier 

lugar

Fotos|Autocosmos
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